
Самой юной победительнице 
Международного 
телевизионного конкурса 
музыкантов «Щелкунчик» 
Елизавете Гамарис — 11 лет

НАГРАДА Герой России старший лейтенант Александр Шаров 
сбил из комплекса «Панцирь-С» более 180 украинских ракет

Принимает огонь 
на себя

Ирина Жандарова

П
особие по безработице с 
2024 года будет индекси-
роваться на уровень ин-

фляции, однако его назначение 
станут контролировать более 
строго. Новые нормы вводятся  
Законом «О занятости населе-
ния в РФ», который накануне  
подписал президент. То, как бу-
дут на практике работать об-
новленные правила, обсудили 
эксперты за круглым столом  
в «Российской газете».

Какие новеллы закона начнут 
действовать уже с 1 января 
2024 года? А какие позже?

ЕЛЕНА МУХТИЯРОВА, заместитель 
министра труда и социальной 
защиты Российской Федерации: 
У нас четыре основных срока 
вступления в силу норм закона. 
Это 1 января, 1 марта, 1 сентя-

бря 2024 года и 1 января 2025 
года. Ближайшие изменения, ко-
торые начнут действовать, свя-
заны с размером социальных 
выплат. Большое достижение в 
рамках этого закона, что мы на-
чинаем индексировать пособия.

Когда люди впервые получат 
проиндексированное на уро-
вень инфляции пособие по без-
работице?

МУХТИЯРОВА: С 1 февраля, макси-
мальное пособие составит 
13 751 рубль.

С начала 2024 года также 
вступает в силу норма, связан-
ная с формированием прогноза 
рынка труда, чтобы понять, кто 
же все-таки нужен в перспекти-
ве хотя бы ближайших пяти лет. 
Прогноз как раз направлен на 
уменьшение профессиональ-
но-квалификационного дисба-
ланса, о котором мы только что 
говорили.

В конце 2024 года у нас уже 
будет тот прогноз, о котором мы 
вместе с регионами сможем 
рассказать.

Еще одна норма, которая на-
чинает действовать с 2024 года, — 
профориентация. Теперь у нас 
нормативное закрепление взаи-
модействия образовательных ор-
ганизаций и службы занятости. В 
рамках тех информационных си-
стем, которые развернуты на 
базе Роструда, платформы «Рабо-
та в России» мы начинаем делать 
мониторинг трудоустройства 
выпускников. В 2024 году уже бу-
дут публиковаться сводные пока-
затели на основании обобщения 
цифр, которые мы получаем по 
выпускникам. А также данных 
Социального фонда о том, где 
выпускники работают, какую 
зарплату получают, насколько 
они востребованы в рамках по-
лученной профессии. На основа-
нии этих данных будет формиро-
ваться национальный 
рейтинг образователь-
ных организаций.

Иван Петров

С
таршему лейтенанту 
Александру Шарову 
всего 26 лет. Но к 
этому возрасту он 
уже Герой России. 
С первого дня спецо-
перации он защища-
ет с помощью зенит-
ного ракетно-пу-

шечного комплекса «Пан-
цирь-С» наши мирные и воен-
ные объекты от летящих в них 
украинских ракет.

Каждое успешное выполне-
ние им боевой задачи — это спа-
сенные жизни или как минимум 
уцелевшая техника. При этом 
отвлечься нельзя ни на секунду, 
потому что на принятие реше-
ния и выстрел, который собьет 
летящую украинскую ракету, у 
офицера, как он сам признает-
ся, чуть более 12 секунд. 

В настоящее время замко-
мандира зенитной ракетной ба-
тареи Александр Шаров являет-
ся рекордсменом по числу сби-
тых из «Панциря» украинских 
ракет.

Не могу не спросить, как вы 
ощущаете себя после получе-
ния высшей государственной 
награды — звания Герой Рос-
сии — в таком молодом воз-
расте? Изменилось ли отно-
шение командиров, подчинен-
ных, родных, друзей?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Лично для меня 
ничего не изменилось в плане 
восприятия самого себя. Я, ко-
нечно, понимаю, что это до-
стойный поступок. Но тем не 
менее ничего конкретного во 
мне это не изменило. Я как вы-
полнял боевую задачу, так и вы-
полняю.

Мне дед говорил: делай, что 
должен, будь что будет. В прин-
ципе, продолжаю следовать это-
му совету. То есть в психологи-
ческом плане ничего не поменя-
лось. Что же касается семьи — 

моя жена сказала, что я всегда 
был для нее героем. Это всего 
лишь, по ее словам, признание 
государством моих боевых 
заслуг. Она меня всегда ценила, 
поэтому в плане семейной жиз-
ни тоже особо ничего не поме-
нялось. Вместе с тем гордость у 
жены и у родителей, конечно 
же, присутствует.

В школе не повесили какую-
нибудь памятную доску?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Да. В школе, как 
узнали об этом, повесили пла-
кат на полстены школы. Родите-
лям тоже немножко помогли: 
подарили телевизор, всякие 
разные подарки. Меня поздрав-
ляли, приглашали в школу. Но, к 
сожалению, либо командиров-
ка, либо отпуск — не до этого не-
множко было. В военной акаде-
мии в Твери, в которой я учился, 
тоже очень рады за меня. При-

няли на факультете, на котором 
я учился. Ездил после получе-
ния награды. Когда курсанты 
выпускались, приглашали меня 
на показные занятия. Встретил 
бывших сослуживцев, которые 
были курсовыми офицерами. 
Они меня очень тепло встрети-
ли, побеседовал с курсантами. 
Из нашего выпуска курсантов я, 
к слову, являюсь первым Героем 
Российской Федерации.

А есть ли такие примеры, 
когда люди совершили 
какой-то героический посту-
пок, а он остался незамечен?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Конкретно каса-
емо меня — я же стоял не один на 
точке. Нас стояло четыре расче-
та. Но в отношении меня было 
принято такое решение, по-
скольку я больше всех сбил вра-
жеских ракет.

Сколько длился бой, за кото-
рый вы получили звание Героя 
России?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Неде-
лю, наверное. 

ЗАНЯТОСТЬ В России меняется подход к трудоустройству 
и выплате пособий по безработице

Рабочая смена
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КОНКУРС

А К Ц Е Н Т

Моя жена сказала, что я всегда был 
для нее героем. Звание Героя России — 
это всего лишь, по ее словам, признание 
государством моих боевых заслуг

А К Ц Е Н Т

В конце 2024 года будет готов первый 
прогноз по рынку труда, который покажет, 
какие профессии нужны экономике

Сегодня заработают 
два пункта 
пропуска 
между Россией 
и Финляндией

Международный аэропорт 
Краснодара 
Пашковский 
могут открыть 
после 15 декабря

На бывшем заводе «Вольво» 
в Калуге запускают 
производство 
грузовиков 
«Урал Next»

Один из самых популярных 
клубов мира «МЮ» 
бесславно 
вылетел 
из еврокубков
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РЕСУРСЫ Цены на нефть 
снижаются, и Россия 
увеличивает ее экспорт

Побочки бочек

Сергей Тихонов

Россия в декабре резко увеличила морской экспорт 
нефти. По данным Bloomberg, поставки выросли до 
3,76 млн баррелей в сутки (б/с), что на 0,9 млн б/с 
больше, чем в последнюю неделю ноября. На этом 
фоне кажется странным, что в двенадцатом пакете 
санкций ЕС не будет запрета на продажу России танке-
ров для перевозки нефти.

Когда эта мера только анонсировалась, ее препод-
носили чуть ли не как основную в очередном пакете 
санкций. А в результате даже борьба за внесение этого 
пункта в новый пакет санкций вышла какой-то вялой, 
без огонька.

Дело совсем не в том, что ЕС устал от санкций и ре-
шил сменить вектор отношений с нашей страной. Про-
сто изменилась конъюнктура рынка, а времена, когда 
Европа бездумно вводила ограничения против России, 
подчас сильно в ущерб своим интересам, прошли. 
С конца ноября котировки барреля снизились на 15%, 
опустившись ниже 73 долл. за баррель впервые с июня 
этого года. С учетом дисконта на нашу нефть ее стои-
мость в результате приблизилась к уровню price cap 
(потолка цен) — 60 долл. за баррель. Ситуацию с дис-
контом усугубили точечные санкции США против 
нескольких судов и компаний, не соблюдавших требо-
вания потолка цен. Скидки на нашу нефть Urals, от-
правляемую из портов Балтики и Черного моря, вы-
росли, в ноябре увеличились относительно 
минимума в октябре (чуть менее 10 долл. за 
баррель).

РЕЗОНАНС Зеленский 
уехал из Вашингтона 
с пустыми руками

Заграница 
не поможет?

Игорь Дунаевский

Визит украинского президента Владимира Зеленского 
в американскую столицу подтвердил худшие опасения 
Киева. При этом нельзя сказать, что украинскому го-
стю оказали совсем уж холодный прием. Нет, вашинг-
тонские политики сияли фирменными американскими 
улыбками. Гостя принял и глава Белого дома, и лидеры 
конгресса, дружелюбно хлопавшие его по плечам и 
приободрявшие общими лозунгами в духе «Заграница 
вам поможет» и «Крепитесь». Но Зеленскому одно-
значно дали понять, что в предвыборном для Америки 
2024 году его трудности и потребности будут размен-
ной монетой в торгах по вопросам, которые местному 
избирателю куда ближе и важнее далекой Украины.

Даже президент США Джо Байден, бесчисленное ко-
личество раз повторявший, что будет помогать Украи-
не «столь долго, сколько потребуется», в этот раз сме-
нил формулу на «столь долго, сколько сможем». 
Визит никак не сдвинул с мертвой точки 
застрявший в конгрессе США законопроект 
о новой помощи Киеву.

ПРАВО Верховный суд 
разрешит наказывать 
блогеров за нарушения 
правил агитации

Поймают 
на слове

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России подготовил проект по-
становления, детально разъясняющего правила агита-
ции на выборах. Принципиальный момент: наказы-
вать за нарушение правил можно будет не только жур-
налистов, но и блогеров.

В ходе заседания пленума докладчик — судья Верхов-
ного суда России Сергей Кузьмичев — особо отметил, 
что изначально статья 5.5 КоАП «Нарушение порядка 
участия средств массовой информации в информаци-
онном обеспечении выборов...» распространялась 
прежде всего на журналистов. Что, собственно, понят-
но из названия. Однако жизнь вынуждает вносить кор-
рективы в практику: сегодня активно развиваются так 
называемые новые медиа. Многие из них не зареги-
стрированы как СМИ. Освещать выборы могут и блоге-
ры. Потому действие статьи расширено: санкции гро-
зят всем, кто распространяет информацию на профес-
сиональной основе и делает это с нарушениями.

Как сказано в проекте постановления, под статью 
5.5 КоАП подпадают «любые лица, допустившие нару-
шения порядка опубликования (обнародования) ин-
формационных или агитационных материалов в ин-
формационно-телекоммуникационной сети, 
в период избирательной кампании, кампании 
референдума».
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 14.12.23

Австралийский доллар  58,9246
Азербайджанский манат  52,8780
Армянский драм**  22,2440
Белорусский рубль  28,3931
Болгарский лев  49,6562

Бразильский реал  18,1700
Венгерский форинт**  25,4092
Вон Республики Корея***  68,1056
Вьетнамский донг****  37,5272
Гонконгский доллар  11,5247

Грузинский лари  33,6248
Датская крона  13,0241
Дирхам ОАЭ  24,4772
Доллар США  89,8926
Евро  96,9500

Египетский фунт*  29,0979
Индийская рупия*  10,7844
Индонезийская рупия**** 57,5092
Казахстанский тенге**  19,6908
Канадский доллар  66,1024

Катарский риал 24,6958
Киргизский сом* 10,0776
Китайский юань  12,4993
Молдавский лей*  50,1169
Новозеландский доллар  55,1311

Новый туркменский манат 25,6836
Норвежская крона*  82,4589
Польский злотый  22,3897
Румынский лей  19,4741
СДР  119,4772

Сербский динар** 82,8066
Сингапурский доллар  66,8844
Таджикский сомони*  81,9934
Таиландский бат*  25,1549
Турецкая лира*  30,9938

Узбекский сум****  72,7934
Украинская гривна*  24,3044
Фунт стерлингов  112,9141
Чешская крона*  39,7808
Шведская крона*  86,0875

Швейцарский франк  102,5937
Южноафриканский рэнд*  47,1298
Японская иена**  61,7691

Новые железно-
дорожные 
маршруты 
свяжут Россию 
и Беларусь / стр. 2

В НОМЕРЕ

Старший лейтенант Александр Шаров стал первым Героем России в своем выпуске курсантов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД Сенаторы 
отметили 30-летие 
верхней палаты 
парламента

Опорный 
элемент

Дмитрий Гончарук

Совет Федерации остается принципиальным защит-
ником прав и интересов регионов, соблюдения балан-
са между федеральным центром и регионами, уверена 
спикер верхней палаты парламента Валентина Мат-
виенко. 557-е по счету пленарное заседание Совфеда 
прошло на следующий день после его 30-летия, сов-
павшего с юбилеем Основного Закона страны. На него 
пригласили главу Конституционного суда Валерия 
Зорькина, Генпрокурора Игоря Краснова и первого 
председателя палаты Владимира Шумейко.

К круглой дате в Совете Федерации подготови-
лись основательно: над входными дверьми здания на 
Большой Дмитровке разместили светящуюся арку в 
виде российского триколора и «обложку» Конститу-
ции. Сенаторов и гостей встречал Академический ан-
самбль Росгвардии, который также исполнил государ-
ственный гимн в начале пленарки. А перед этим Вален-
тина Матвиенко и Валерий Зорькин погасили почтовую 
марку номиналом 30 рублей, выпуск которой приуро-
чен к юбилею Федерального Собрания и Совфеда.

Приветствие президента Владимира Путина зачи-
тал сенаторам его представитель в СФ Артур Мура-
вьев. «Вы всегда ставите во главу угла интересы лю-
дей, их проблемы и чаяния, направляете свои усилия 
на поддержку ветеранов, пенсионеров, многодетных 
семей, молодежи», 
— отметил глава го-
сударства. В свою 
очередь, премьер 
Михаил Мишустин 
в своем поздравле-
нии обратил вни-
мание на то, что 
«профессионализм, 
опыт, ответствен-
ное и неравнодуш-
ное отношение се-
наторов к делу обес-
печивают надеж-
ную защиту прав и 
интересов миллио-
нов людей».

Тридцать лет — это возраст зрелости, уверенности, 
стабильности, констатировала Валентина Матвиенко. 
По ее оценке, именно эти качества приобрела россий-
ская политическая система, пройдя через вызовы и ис-
пытания последних десятилетий. «Совет Федерации 
всегда был и остается одним из опорных элементов го-
сударственного устройства России, принципиальным 
защитником прав и интересов регионов, соблюдения 
баланса между федеральным центром и субъектами 
Федерации, — продолжила спикер. — Каждое наше по-
становление, каждый одобренный закон, каждую ини-
циативу мы рассматриваем именно через эту призму».

Матвиенко полагает, что прямая и постоянная связь 
Совфеда с регионами — его важнейшее преимущество, 
которое обеспечивает и высокое качество работы се-
наторов, и ее востребованность. При этом сенаторы 
руководствуются принципом: «Законы страны — в ин-
тересах людей». «И тот высокий уровень проработки 
федерального законодательства, который достигнут 
сегодня в России, во многом является и результатом 
работы сенаторов», — подчеркнула политик.

Она обратила внимание на то, что нынешний юби-
лей проходит на фоне крайне важных исторических со-
бытий. «И я не сомневаюсь, что, опираясь на те значи-
тельные конституционные полномочия, которыми об-
ладает сегодня Совет Федерации, на авторитет палаты 
регионов, на знания и опыт сенаторов, наша команда 
обязательно достигнет всех стоящих перед нами це-
лей», — заключила спикер.

Конституционный суд РФ в своих постановлени-
ях указал на недостатки 60 законов за год, но еще ни 
разу не признавал неконституционным весь закон це-
ликом, заявил его председатель Валерий Зорькин. По 
его мнению, это заслуга законодателей, а не поблажка 
от суда. Он пояснил, что КС получает в среднем 12 ты-
сяч обращений, по трем тысячам выносятся решения, 
из них всего 60 находят отдельные положения норма-
тивных актов не соответствующими Конституции РФ. 
Зорькин добавил, что в Конституции есть и свобода, и 
солидарность, что не позволит маятнику российской 
истории двигаться из одной крайности в другую.

В свою очередь, Генеральный прокурор Игорь Крас-
нов рассказал о том, что реакция сенаторов на его еже-
годные доклады о состоянии законности и правопо-
рядка помогает решать острые проблемы в регионах. 
«Для нас и для меня лично это ответственное меропри-
ятие, к которому я всегда тщательно готовлюсь, пони-
мая его огромное значение для обеспечения прав гра-
ждан, защиты общества и государства», — признался 
Генпрокурор.

Кроме того, он отметил неизменно высокий уровень 
поддержки верхней палатой федеральных законов, 
подготовленных при участии Генпрокуратуры. «Только 
за последние три года Советом Федерации рассмотрено 
и одобрено более 30 таких правовых актов, в том числе 
касающихся предоставления органам прокуратуры но-
вых полномочий по возвращению государству утрачен-
ного имущества, оспариванию сделок в условиях спе-
циальных экономических мер», — напомнил Краснов.

После небольшого перерыва сенаторы продолжили 
пленарное заседание в привычном формате. Министр 
иностранных дел Сергей Лавров рассказал им о реализа-
ции Концепции внешней политики. Также Совет Федера-
ции одобрил ряд законов, в том числе резонансную ини-
циативу об ограничении использования школьниками 
мобильных телефонов и обязательных уроках труда.  

ФОРУМ

На выставке 
«Россия» 
обсудили 
развитие 
сельских 
территорий

В ДЕРЕВНЮ — 
ЖИТЬ
Валентина Егорова

Жизнь в сельских районах 
должны быть удобной и ком-
фортной, задача государства — 
не удержать население на селе, 
а привлечь с помощью выгод-
ных условий для людей и бизне-
са, считают участники марафо-
на «Муниципальный диалог», 
который прошел в Москве 12—
13 декабря.

В первый день мероприя-
тия прошли  на базе Российско-
го государственного аграрного 
университета — МСХА им. К.А. 
Тимирязева. Участники разде-
лились на команды и обсудили 
вопросы, связанные с прожи-
ванием и ведением бизнеса в 
сельской местности по десяти 
темам. Среди них — поиск но-
вых точек роста экономики, 
оказание критически важных 
социальных услуг, развитие 
дорог, создание комфортной 
среды, поддержка территори-
ального общественного само-
управления и другие.

Представитель Чукотского 
автономного округа указал на 
недостаток доступного жилья 
и дороговизну коммунальных 
услуг в регионе, делегат из Туль-
ской области обратил внимание 
на невыгодные условия ведения 
малого бизнеса на селе, нижего-
родская делегация предложила 
ввести институт сельских ста-
рост для оперативного решения 
местных вопросов. Всего в ад-
рес проектной группы  поступи-
ло 6495 инициатив от предста-
вителей органов местного само-
управления со всей страны.

«Главная ценность «Му-
ниципального диалога» — это 
живое, прямое обсуждение 
проблематики как с коллегами 
из других регионов, так и с фе-
деральными экспертами. Стра-
на огромная, условия в каждом 
муниципалитете разные — от 
бюджетной обеспеченности до 
климата», — отметила сопредсе-
датель Всероссийской ассоци-
ации развития местного само-
управления (ВАРМСУ), член 
президиума Совета при прези-
денте РФ по развитию местного 
самоуправления Ирина Гусева.

Стратегическая сессия под 
названием «Развитие сельских 
территорий» прошла на следу-
ющий день на площадке меж-
дународной выставки-форума 
«Россия» на ВДНХ, в ней при-
няли участие представители 
администрации президента РФ, 
Минсельхоза России и эксперт-
ного сообщества. С видеооб-
ращением выступил министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев. В конференц-зал 
75-го павильона пришли по-
рядка 200 глав муниципальных 
образований из 89 регионов, 
а трансляция стратегической 
сессии побила рекорд посещае-
мости подобных мероприятий, 
заявили организаторы, в мо-
менте к ней подключились бо-
лее 250 тысяч зрителей.

Участники команд предста-
вили свои проекты развития, а 
первый замминистра сельско-
го хозяйства Оксана Лут крат-
ко прокомментировала каждую 
инициативу. Так, глава одного 
из муниципалитетов Архан-
гельской области Андрей Гуля-
ев указал на дефицит рабочей 
силы в аграрных районах из-за 
недостаточных карьерных пер-
спектив и недостатка инфра-
структуры. Команда предложи-
ла несколько решений, включая 
социальные выплаты за жизнь и 
работу на селе. Это поможет по-
высить численность сельского 
населения, считают представи-
тели муниципалитетов.

«Нужно, чтобы люди ком-
фортно жили, — отметила Окса-
на Лут. — Мне не нравится тен-
денция «остановить отток лю-
дей с сельских территорий». 
Нет, людям просто должно быть 
комфортно и хорошо». Она 
предложила взглянуть на все 
проекты именно с этой точки 
зрения. «Здесь мы видим осно-
вой развития сельских терри-
торий и муниципалитетов дол-
госрочные планы развития, ко-
торые мы должны получить для 
1800 опорных пунктов и приле-
гающих территорий», — сказала 
представитель ведомства.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин напомнил Росреестру 
о том, как важно развивать электронный формат сделок

Земля уходит в цифру

Владимир Кузьмин

В 
России необходимо 
продолжать упроще-
ние доступа к земле — 
для граждан, для биз-
неса, для инвестора, 
считает премьер-ми-
нистр Михаил Мишу-
стин. Именно в их ин-
тересах должен рабо-

тать Росреестр и его сервисы, 
указал он.

Глава правительства вчера 
посетил коллегию Федеральной 
службы государственной реги-
страции, кадастра и картогра-
фии (Росреестр). Ведомству ис-
полняется 15 лет, и оно играет 
важную роль в развитии госу-
дарства. «Прежде всего обеспе-
чивает гарантию прав на недви-
жимое имущество — дома, дачи, 
гаражи, землю. То есть поддер-
живает один из основополага-
ющих рыночных институтов в 
стране», — подчеркнул премьер.

Мишустин обратил внима-
ние, что учет земли велся ис-
покон веков, и каждая из эпох 
порождала свои вызовы и тре-
бования. В последнее десяти-
летие речь идет о цифровиза-
ции процессов и процедур. Если 
раньше оформление земельно-

го участка, отметил глава каб-
мина, занимало в общей слож-
ности полгода, а то и год, то сей-
час на это уходят считаные дни. 
«Теперь людям не нужно стоять 
в длинных очередях. Больше по-
ловины заявлений поступают в 
электронном виде», — заметил 
премьер. С 2020 года доля ипо-
течных сделок в электронной 
форме выросла в девять раз и 
достигла 85%, их регистрацию 
Росреестр проводит за 12—13 
часов. По сравнению с 2000 го-
дом почти в 18 раз сократились 
фактические сроки регистра-
ции прав, в 15 раз — кадастро-
вого учета, в 10 раз — предостав-
ления сведений, содержащих-
ся в Едином государственном 
реестре недвижимости.

Большая работа проведена в 
рамках «дачной амнистии». Она 

помогла более 15 миллионам 
граждан, заявил Михаил Ми-
шустин. Почти 300 тысяч чело-
век воспользовались «гаражной 
амнистией», которая заработа-
ла с 1 сентября 2021 года. «Не-
движимость — очень чувстви-
тельная сфера для граждан. Рад, 
что за последние годы мы очень 
многое сделали для упрощения 
ее оформления и помогли лю-
дям таким образом защитить 
свои права», — похвалил пре-
мьер работу ведомства.

Высокой оценки удостоилась 
деятельность Росреестра в но-
вых регионах страны. Террито-
риальные органы ведомства по-
явились там уже в январе 2023 
года, и граждане смогли сно-
ва получать все услуги для сде-
лок с недвижимостью. «На те-
кущий момент совершено уже 

свыше 300 тысяч учетно-реги-
страционных действий», — со-
общил Мишустин. Он попросил 
держать на особом контроле об-
следование пострадавших домов 
для реализации мер социальной 
поддержки их владельцев, чтобы 
люди могли быстрее получать 
средства на ремонт прежнего 
жилья или приобретение нового.

Глава кабмина попросил всех 
работников федеральной служ-
бы помнить, что они работают 
в интересах людей. Мишустин 
привел в пример китайскую 
особую экономическую зону 
Сучжоу, где висел лозунг «Ин-
вестор — наш император». 
«Крайне важно, чтобы вашим 
«императором» был простой 
человек, гражданин, который 
приходит и пользуется услуга-
ми Росреестра», — указал он.

«Необходимо и дальше упро-
щать доступ к земле, способ-
ствуя ее вовлечению в обо-
рот, сокращать инвестици-
онно-строительный цикл», — 
заявил Михаил Мишустин. Это-
му способствует запуск единой 
цифровой платформы «Нацио-
нальная система пространствен-
ных данных», которую разраба-
тывают с 2022 года. Перед засе-
данием коллегии главу кабми-

на познакомили с проектом си-
стемы, которая позволит поль-
зователю найти участок карты, 
узнать все подробности об этой 
земле. «Национальную систе-
му пространственных данных 
к 2027 году надо завершить», — 
подчеркнул председатель пра-
вительства. Поначалу данные 
могут быть не идеально чисты-
ми, но премьер ничего страшно-
го в этом не видит. «В этой одной 
точке мы все поправим. Главное, 
чтобы вы все успели», — заме-
тил он.

Провели премьер-министра 
через историю технологическо-
го развития геодезической нау-
ки: показали приборы, которые 
использовали еще в XIX веке, а 
затем современную аппаратуру. 
Сейчас под санкциями Россия 
занимается тем, что разрабаты-
вает собственные приборы вме-
сто импортных. «В ближайшие 
несколько лет надо полностью 
будет перейти на отечественное 
геодезическое и картографиче-
ское оборудование, обеспечить 
его серийное производство и 
использование», — ожидает Ми-
хаил Мишустин.  

Перед коллегией Росреестра 
Михаилу Мишустину показали 
выставку развития геодезии.

А К Ц Е Н Т

С 2000 года в России в 18 раз 
сократились сроки регистрации
прав собственности на объекты
недвижимости

Для 1800 опорных 
населенных
пунктов готовят 
долгосрочные 
планы развития

Совет Федерации 
всегда был
и остается одним 
из опорных эле-
ментов государ-
ственного устрой-
ства России

Валентина Матвиенко и Валерий Зорькин на церемонии гаше-
ния почтовой марки, приуроченной к 30-летию Совфеда.

КРЕМЛЬ Сегодня Владимир Путин проведет 
«Прямую линию»
и большую пресс-конференцию

Ответ президента
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин сегодня 
подведет итоги года в пря-
мом эфире. В этом году эта 

программа объединит «Прямую 
линию» и большую пресс-кон-
ференцию президента. В полдень 
по московскому времени глава 
государства ответит на вопро-
сы россиян. Такой формат будет 
не впервые — его уже применяли 
три года назад, когда провести 
оба мероприятия в прежнем виде 
помешала пандемия коронави-
руса COVID-19. По данным феде-
ральных ТВ-каналов, президент 
вместе с журналистами будет на-
ходиться в Гостином Дворе. 

Прием обращений от гра-
ждан России стартовал 1 дека-
бря, но россияне могут задать 
свой вопрос вплоть до оконча-
ния программы. Сделать это 
можно будет разными способа-
ми: на сайте moskva-putinu.ru 
или москва-путину.рф, по теле-
фону: 8-800-200-40-40, при-
слать сообщение на номер 0-40-
40, а также в специальном при-
ложении «Москва Путину» и в 
соцсетях «ВКонтакте» или «Од-
ноклассники».

Сбором и рассмотрением об-
ращений занимается Народный 
фронт. Как рассказали «Россий-

ской газете» в пресс-службе дви-
жения, в кол-центр поступает 
все больше вопросов и обраще-
ний от россиян. Основные темы, 
волнующие людей — ЖКХ, меди-
цина, образование, социальные 
пособия и выплаты, экология.

Ранее пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков расска-
зал журналистам, что в процес-
се подготовки к программе де-
лаются срезы по темам, которые 
гражданами поднимаются. «Мы 
даем президенту такие большие 
подборки, увесистые, прям рас-
печатываем на каждой страни-
це одно обращение гражданина. 
И по мере того, как президент 
находит время, он знакомится 

с этим», — пояснил представи-
тель Кремля. Кроме того, по сло-
вам Пескова, традиционно пре-
зидент проводит совещания с 
руководством администрации, 
правительством, с экономиче-
ским блоком и социальным, там 
тоже рассматриваются конкрет-
ные вопросы. «На некоторые он 
обращает очень пристальное 
внимание. Просит заранее про-
верять какие-то темы», — расска-
зал Песков. Традиционно день 
накануне «Прямой линии» и 
пресс-конференции Путин про-
водит за подготовкой к подведе-
нию итогов года.

Как сообщали в Кремле, на 
момент публикации материала 
было уже более полутора мил-
лионов обращений от граждан. 
Телеканал «Россия 24» также 
привел свою статистику: росси-
яне позвонили в кол-центр бо-
лее 950 тысяч раз, СМС и ММС-
сообщений поступило более 
400 тысяч суммарно. Через мо-
бильное приложение «Москва 
— Путину» было отправлено по-
рядка 30 тысяч писем, а через 
одноименный сайт россияне 
прислали почти 100 тысяч об-
ращений. Кроме того, кол-центр 
принял почти 70 тысяч заявок 
от граждан в социальных сетях.

Задать свои вопросы также 
смогут и журналисты — они бу-
дут сидеть в зале вместе с прези-
дентом. Как сообщал Дмитрий 
Песков, приглашены представи-
тели федеральных СМИ, регио-
нальных изданий и иностран-
ные корреспонденты, аккреди-
тованные в Москве. «Прямую 
линию» будут модерировать 
ведущая Первого канала Екате-
рина Березовская и корреспон-
дент ВГТРК Павел Зарубин.

Как рассказал Песков, по 
очереди будут озвучиваться 
вопросы граждан и задавать из 
зала свои вопросы журнали-
сты. Вести пресс-конференцию 
будет сам Дмитирий Песков. 
Но отметим, что по традиции 
прошлых общений с представи-
телями СМИ через час Влаиди-
мир Путин уже сам выбирает, 
кто из журналистов задаст ему 
вопрос.

Посмотреть «Итоги года с 
Владимиром Путиным» можно 
будет  по всем федеральным ка-
налам или в интернете. На сайте 
rg.ru тоже будет вестись транс-
ляция.  

ДУМА Общее имущество 
дачников пройдет по амнистии

Закон 
для сторожки

Татьяна Замахина

Дачники смогут в упрощенном 
порядке зарегистрировать об-
щее имущество до 1 марта 2031 
года. Такой законопроект Госду-
ма приняла в первом чтении.

Инициатива «Единой Рос-
сии» посвящена продлению 
дачной амнистии на имущество 
садовых и огороднических то-
вариществ и касается зданий 
и сооружений общего пользо-
вания. Незарегистрированные 
дома и строения могут быть 
признаны самовольными по-
стройками, что грозит их сно-
сом, предупредил один из ав-
торов, глава Комитета Госдумы 
по госстроительству и законо-
дательству Павел Крашенинни-
ков. Без упрощенного порядка 
зарегистрировать такие соору-
жения можно только по реше-
нию суда при условии подтвер-
ждения их соответствия строи-
тельным нормам и правилам. 
«Важно предоставить возмож-
ность официально зарегистри-
ровать строения всем желаю-
щим», — отметил депутат.

Он пояснил, что документ 
касается построек, возведен-
ных до 30 декабря 2004 года. 
«Это, например, могут быть га-
ражи, сторожки, водонапорные 
башни и прочее. Возможность 
упрощенной регистрации таких 
объектов должна была истечь 1 
января 2024 года», — сказал гла-
ва комитета.

Напомним, амнистия для са-
довых и жилых домов граждан 
и упрощенная бесплатная при-
ватизация земельных участков 
действуют как раз до 1 марта 
2031 года, а теперь продление 
коснется и общего имущества. 
Для регистрации зданий и соо-

ружений общего пользования 
в упрощенном порядке доста-
точно будет правоустанавли-
вающего документа и деклара-
ции, составленной председа-
телем товарищества, без подго-
товки техплана. Документ нуж-
но предоставить в МФЦ либо 
разместить на портале «Госу-
слуги».

Депутат Госдумы, председа-
тель Союза дачников Подмо-
сковья Никита Чаплин объяс-
нил «РГ», что у продления дач-
ной амнистии огромное коли-
чество плюсов для садоводов, 
ведь она позволяет им избежать 
сложных судебных процедур и 
судебных исков для регистра-
ции такого имущества.

«Второе — изменения помо-
гут сохранить и реконструиро-
вать здания и сооружения об-
щего пользования: многие са-
довые товарищества не имеют 
достаточных средств для их ре-
монта и модернизации», — до-
бавил он. Кроме того, у старых 
СНТ нередко есть объекты, име-
ющие историческую и культур-
ную ценность. «Мы сможем за-
щитить и сохранить эти здания, 
так как дачная амнистия позво-
ляет определить правовой ста-
тус и необходимую поддерж-
ку для их реставрации и сохра-
нения», — заявил депутат. Кро-
ме того, оформление правово-
го статуса имущества общего 
пользования позволяет садово-
дам свободно заниматься раз-
витием СНТ, обновлять инфра-
структуру и создавать комфорт-
ную среду для проживания, за-
ключил Чаплин. 

А К Ц Е Н Т

Основные темы, волнующие людей — 
ЖКХ, медицина, образование,
социальные пособия и выплаты,
экология

— Все о «дачной амнистии» 
на сайте
rg.ru/sujet/2140
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АРСЕНАЛ

РАКЕТА ПРОШИВАЕТ БРОНЮ И БЕТОН

Александр Степанов

П
р от и в ота н к о в ы е  р а-
к е т н ы е  к о м п л е к с ы 
« Ш т у р м - С »  а кт и в н о 

применяются в ходе специаль-
ной военной операции.  Их ча-
сто используют для уничтоже-
ния опорных пунктов, хорошо 
укрепленных артиллерийских 
позиций украинской армии. Но 
все же главное его предназна-
чение — уничтожение танков 
и бронированных машин. Вы-
стрел противотанковой раке-
ты, выпущенной из «Штурма», 
не выдержат ни «Абрамс», ни 
«Леопард».

Самоходные противотан-
ковые ракетные комплексы 
«Штурм-С» и их модифика-
ции «Штурм-СМ» в качестве 
мобильной базы использу-
ют проверенный временем и 
хорошо зарекомендовавший 
себя в войсках многоцелевой 
легкий бронированный транс-
портер-тягач МТ-ЛБ, получив-
ший у военных прозвище «мо-
толыга».

Сочетание ударной мощи 
и скорости создает большие 
проблемы противнику, кото-
рый просто не успевает отсле-
дить перемещение этих про-
тивотанковых комплексов. Во-
еннослужащие хвалят машину 
за скорость, точность и призе-
мистый силуэт, позволяющий 
скрытно подобраться к против-
нику и нанести удар.

Как рассказывают бойцы, 
преимущество «Штурма-С» в 
том, что он может работать в 
любую погоду. Охота на техни-
ку ведется и в дождь, и в снег.  
Бездорожье в лесу, размытые 

дождем дороги, зимняя слякоть 
— «мотолыге» не препятствие.

Украинские военные сейчас 
берегут свою технику, стараясь 
лишний раз не выгонять ее на 
открытое пространство. Поэто-
му расчеты «Штурмов» исполь-
зуют многофункциональность 
своего оружия — атакуют опор-
ные пункты, ДОТы и ДЗОТы про-
тивника.

Эти комплексы способны 
уничтожать  даже низколетя-
щие малоскоростные воздуш-
ные цели: вертолеты и беспи-
лотные летательные аппараты. 
Военные шутят, что «Штурм» на 
линии боевого соприкоснове-
ния стал «многостаночником», 
он одинаково хорошо прошива-
ет и броню, и бетон.

 Противотанковый ракет-
ный комплекс «Штурм-С» мож-
но смело назвать проверенным 
временем ветераном. В строю 
он уже без малого 50 лет.

Комплекс был разработан 
в 1970-х годах в коломенском 
Конструкторском бюро маши-
ностроения под руководством 
легендарного конструктора 
Сергея Непобедимого.

Существуют разные вариан-
ты «Штурма» — для сухопутных 
войск, вертолетов и кораблей. 
Сначала для комплекса была со-
здана управляемая ракета «Ко-
кон». Позднее на ее базе разра-
ботали ракету «Атака» в раз-
личных  модификациях.

К основным достоинствам 
противотанкового комплекса 
«Штурм», помимо его прохо-
димости, относят сверхзвуко-
вую скорость полета ракеты, 
высокую скорострельность и  
точность наведения.

Максимальная дальность 
стрельбы составляет около 8 
километров. Наведение ракет 
«Атака» может осуществляться 
по радиокомандам и лазерному 
лучу. «Атака» может пробить 
броню толщиной до 950 мм.

Для управления стрельбой 
разработаны специальные про-
граммы, которые позволяют 
ракете на первоначальном эта-
пе лететь как по линии визи-
рования, так и по траектории 
выше линии визирования. При 
подлете к танку на расстояние 
500 метров ракета опускается 
до уровня силуэта цели и гаран-
тированно ее поражает.

Подготовка к пуску ведется  
автоматически с учетом команд 
оператора. Причем перезарядка 
происходит быстрее, чем раке-
та достигает цели. Боевая ско-
рострельность «Штурма» — 3—4 
выстрела в минуту.

По мнению экспертов, ПТРК 
«Штурм-С» вполне отвечает 
требованиям современной вой-
ны, и результаты его боевого 
применения это подтверждают. 

Конечно, сейчас на вооруже-
нии российской армии есть бо-
лее совершенные противотан-
ковые комплексы, к примеру 
«Хризантема» или «Корнет», 
но с теми целями, которые нахо-
дятся на линии боевого сопри-
косновения, «Штурм-С» отлич-
но справляется.

 П о  да н н ы м  М и н и стер -
ства обороны РФ, комплексы 
«Штурм» различных модифи-
каций в ходе военной спецопе-
рации в общей сложности уже 
уничтожили около тысячи еди-
ниц  различной бронированной 
техники украинской армии.  

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНЫ ЦЕХА СБОРКИ И РЕМОНТА 
УКРАИНСКИХ БЕСПИЛОТНИКОВ
Юрий Гаврилов

О 
поставке Минобороны 
России завершающей в 
этом году партии бро-

нетехники отчитался «Курган-
машзавод». Контракт с военны-
ми на выпуск современных бое-
вых машин пехоты БМП-3 и де-
сантных бронетранспортеров 
БТР-МДМ «Ракушка» выполнен 
полностью и, по сути дела, до-
срочно.

Кроме того, предприятие за-
крыло свою часть обязательств 
по производству БМП-2М с бое-
вым модулем «Бережок». Как 
сказал исполнительный дирек-
тор завода Игорь Гиске, курган-
цы продолжат изготавливать 
боевые машины пехоты третьей 
серии в рамках обязательств по 
дополнительным объемам.

Вся эта техника главным об-
разом идет в зону специальной 
военной операции. Поэтому на 
заводе решают проблему нара-
щивания выпуска бронемашин.

По словам Гиске, сейчас пред-
приятие модернизирует произ-
водственные мощности и расши-
ряет штат. Опять же с учетом 
опыта СВО там по рекомендации 
заказчика несколько изменили 
комплектацию боевых машин. 
Так, на БМП-3 теперь устанавли-
вают противокумулятивные ре-
шетки и бронеэкраны.

Бронетранспортеры «Ракуш-
ка» специально создавали для 
оснащения ВДВ. Боевую маши-
ну десанта БМД-4М — тоже. Их 
эффективность уже проверена в 
зоне спецоперации.

К примеру, именно на «чет-
верке» бронегруппа тульских 
десантников недавно отличи-
лась в бою к северу от Арте-
мовска. Крылатая пехота под-
держивала там действия наших 
штурмовых отрядов и точно на-
крыла огнем укрытую в блин-
дажах вражескую пехоту. Всего 

было уничтожено до взвода 
украинских солдат.

А вот что вчера рассказали о 
ситуации на Донецком направ-
лении в Минобороны России. 
В районах Клещеевки и Шумов 
были отбиты четыре атаки 24-й 
механизированной и 5-й штур-
мовой бригад ВСУ. Противника 
накрыли огнем у Красного, Кур-
дюмовки, Кирово и Марьинки.

«Общие потери ВСУ на дан-
ном направлении составили до 
250 военнослужащих, два танка, 
боевая машина пехоты Bradley 
производства США, три бое-
вые бронемашины, две гаубицы 

«Мста-Б», самоходная артилле-
рийская установка «Акация», 
орудие Д-20 и гаубица Д-30», — 
доложили военные.

На других направлениях про-
тивник за сутки потерял еще 
более 350 человек. Серьезный 
урон был нанесен и вражеской 
технике. В числе подбитых не-
мало бронемашин западного 
производства. Так, на Купян-
ском направлении был сожжен 
американский бронетранспор-
тер М113. А российские сред-
ства ПВО перехватили два реак-
тивных снаряда системы залпо-
вого огня HIMARS производства 
США. К этим потерям надо до-
бавить несколько украинских 
самоходок «Акация» и «Гвоз-
дика».

В частности, на Херсонщине 
под удар попали три вражеские 

САУ «Гвоздика». А еще там лик-
видировали пункт управления 
беспилотниками.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении бойцы группиров-
ки «Центр» продолжали утю-
жить вражеские позиции в Сере-
брянском лесничестве.

В районах Пятихатки, Рабо-
тино и Нестерянка на Запорож-
ском направлении крепко доста-
лось живой силе и технике 128-
й горно-штурмовой, 33-й и 65-й 
мехбригадам ВСУ.

Самых добрых слов вновь за-
служивают наши летчики, рас-
четы беспилотных летательных 

аппаратов, ракетчики и артилле-
ристы. Только за минувшие сут-
ки они поразили живую силу и 
технику противника в 118 райо-
нах. «Уничтожены цеха сборки и 
ремонта беспилотных летатель-
ных аппаратов, поражены три 
склада боеприпасов и склад го-
рючего, украинская радиолока-
ционная станция кругового об-
зора с фазированной антенной 
решеткой 79К6 «Пеликан», — до-
ложили в Минобороны России.

По данным министерства, 
были также ликвидированы 6 
украинских дронов. Количество 
сбитых с начала СВО вражеских 
беспилотников уже приближа-
ется к десяти тысячам.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Противотанковый комплекс «Штурм-С» может пробивать броню толщиной до 950 мм.

А К Ц Е Н Т

В числе пораженных в минувшие сутки — 
украинская радиолокационная станция 
кругового обзора с фазированной антен-
ной решеткой 79К6 «Пеликан»

ПРИНИМАЕТ ОГОНЬ НА СЕБЯ

А как удавалось пос-
пать, поесть?
АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Особо 

не до сна было. По поводу пита-
ния у нас было все организова-
но. Привозили горячее. То есть, 
только отстреляли ракеты, при-
езжает еда. Вне зависимости 
от обстановки. Мое почтение и 
уважение ребятам, которые за-
нимались обеспечением, кото-
рые готовили. Все прекрасно 
все понимали и даже во время 
боя привозили нам покушать. 
Охрана нам тоже была хорошая 
обеспечена. Отлично налажено 
снабжение боеприпасами.

Действительно, что у расче-
та есть всего 12—15 секунд, за 
которые нужно успеть уви-
деть вражескую ракету и 
принять решение о ее уничто-
жении?

А Л Е К С А Н Д Р  Ш А Р О В :  Да, это так. 
Сложно было поначалу. Особен-
но первые несколько дежурств, 
два-три, наверное. Ведь одно 
дело, когда ты стреляешь на по-
лигоне по цели. А у меня сра-
зу же в первое дежурство сло-
жилось так, что ракета летела 
прямо на меня.

Успели сбить ту ракету?
АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Успели. Первые 
несколько раз, осуществляя 
пуск, я сильно переживал это 
внутренне. При этом старался 
ни в коем случае не растерять-
ся. Начиная с третьего, четвер-
того дежурства уже полностью 
понимал обстановку, взял себя 
в руки, пришло понимание того, 
что именно и как надо делать...

Но это же постоянное жут-
кое напряжение, огромная от-
ветственность... Бывало та-
кое, что приходили военнослу-
жащие других подразделений, 
которые благодарили вас за 
то, что вы спасли их от летя-
щих в них ракет?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Было такое. Пря-
мо над другими сбивал. Благо-
дарили. Бывало, что противора-
диолокационные ракеты HARM 
летели в другой расчет «Панци-
ря», а мы их сбивали. Одна та-
кая ракета — это же потенциаль-
но взорванный «Панцирь».

Получается, с помощью ра-
кет HARM противник целе-
направленно охотится имен-
но на наши комплексы ПВО 
«Панцирь»?

АЛЕКСАНД Р ШАРО В: Не только на 
«Панцирь». Все, что имеет ра-
диолокационное излучение, яв-
ляется целью этой ракеты. Это 
может быть средство развед-
ки, средства радиоэлектрон-
ной борьбы, средства ПВО. Или 
какой-то узел связи, который 
тоже излучает.

Какой самый страшный слу-
чай в вашей боевой работе?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Самый страш-
ный случай, когда кассетные 
снаряды начали падать букваль-
но в двух-трех метрах от нас. 
Два «ковра» по шесть снарядов. 
Вы слышите звук, который ни-
когда в жизни не слышали. Я не 
знал, что это ковровое бомбо-
метание. И после резкая тиши-
на наступила. А потом вижу, как 
начинают падать в шахматном 
порядке…

Бронекапсула выдержала?
АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Нам очень по-
везло, потому что там был пе-
сок. В основном ковровое бом-
бометание по личному составу 
работает. То есть бьет осколоч-
ными, чтобы расчеты погибли. 
Их цель все-таки не в том, чтобы 
машины взорвать.

А если бы кто-то из машины 
вышел в этот момент...

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Так, они все на 
улице и были, просто никого не 
посекло. Потому что там был пе-
сок. Очень повезло. Здесь раке-
та падает, а рядом оператор. Но 
все живы, даже никого ни одним 
осколком не задело. Я до сих 
пор не верю, что такое могло 
произойти, — это кажется про-
сто нереальным.

Да, второй день рождения 
можно отмечать…

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Это, наверное, 
самый страшный момент для 
всех. А так было много момен-
тов, когда просто закрываешь 
глаза и ждешь... Было, что бое-
комплект закончился, я нахо-
жусь в движении и вижу, что 
ракета летит. В оптику все это 
наблюдаю, как она прямо на 
меня летит. Закрываю глаза 
и жду чуда — вспоминаю, что 
другой «Панцирь» неподалеку 
есть.

Можно сказать, что это не-
кое боевое братство «панци-
ристов», что вы следите друг 
за другом, прикрываете?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Не совсем так. 
Нам нет разницы, кого защи-
щать. В любом случае надо 
сбивать ракету, на какой бы 
она объект ни летела. Если она 
летит, значит, кто-то может 
умереть.

Когда заканчивается бое-
комплект, а ракеты продол-
жают лететь, как в этом 
случае быть? Другой расчет 
подключается?

А Л Е К СА Н Д Р  Ш А Р О В :  В зависимо-
сти от ситуации. Такой слу-
чай, когда у меня полностью 
закончился боекомплект, был 
всего один раз. У нас обычно по 
несколько машин предусмотре-
но. Потому что мало ли что слу-
чится. Допустим, у меня слома-
ется машина, а как защищать 
дальше?

Не было случаев, когда у 
всех расчетов кончился бое-
комплект?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Такого ни разу 
не было.

Так называемое контрна-
ступление ВСУ как выгляде-
ло, каким вы его увидели? И 
оно закончилось, по вашему 
мнению?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Я не заметил 
никакого контрнаступления. 
Абсолютно никакой разницы 
не было. Может быть, они там 
себе придумали, что у них ка-
кое-то контрнаступление. Даже 
обещали забрать Крым. Все это 
чепуха. Единственный случай 
могу вспомнить — День незави-
симости Украины. У меня тогда 
в одну смену 28 пусков было. 
Больше двух боекомплектов 
пришлось отстрелять. Налеты 
были примерно раз в час, раз в 
два часа. 

За этот бой вам дали Героя 
России?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Получается, что 
начиная с этого. В совокупно-
сти я неделю примерно рабо-
тал. И установил рекорд по ко-
личеству сбитых ракет. Но есть 
ребята, которые тоже очень хо-
рошо работали. Кстати, мне так 
и не удалось пока работать по 
авиации противника.

А есть «панциристы», кото-
рые работали. Моя же особен-
ность в том, что за короткий 
промежуток времени было сби-
то такое количество ракет. На 
тот момент я был человеком, 
который сбил больше всего це-
лей вообще из всех «панцири-
стов».

Сколько?
АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Больше 180.

А в настоящий момент?
АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Не сильно ушел 
далеко.

Какая самая сложная цель для 
расчета «Панцирь-С»?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Вертолеты. Они 
могут зависать, могут маневри-
ровать активно. Отражающая 
поверхность небольшая.

Я слышал, что средства ПВО 
научились сбивать и надвод-
ные цели. Имеются в виду без-
экипажные катера, с помощью 
которых украинские военные 
пытаются высаживаться на 
нашей территории. У вас не 
было подобных случаев?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Мне не удава-
лось пока. Другие расчеты сби-
вали беспилотный катер над-
водный. Знаю о случаях, когда 
«панциристы» сбивали беспи-
лотники, которые невысоко над 
водой шли. Сбивали ракеты, ко-
торые шли прямо над водой. Ре-
бята работают. Поменялись ра-
кеты, поменялись условия. Но 
мы как-то подстраиваемся и вы-
полняем свою задачу.

Вы учились непосредствен-
но для боевой работы на 
комплексе «Панцирь»?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Нет, я обучал-
ся вообще на другую специаль-
ность. Предложили на вышесто-
ящую в полк... Когда началась 
СВО, люди, которые были обуче-
ны, поехали сразу туда. Осталь-
ные остались в подразделении, 
и нас уже по очереди отправля-
ли на переобучение. Я, получает-
ся, оказался в первой компании. 
И мы заходили уже непосред-
ственно после теоретической, 
практической подготовки.

Были ли случаи, когда това-
рищи гибли на глазах?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Мы же в отсеке 
сидим. Мы почти не наблюда-
ем вживую за происходящим. У 
нас экраны. Я понимаю, что там 
происходит, но своими глаза-
ми не вижу. Самая незавидная 
роль у наших водителей, они все 
видят.

По поводу отношения к дру-
гим подразделениям, задей-
ствованным в спецоперации. 
Какие из них у вас максималь-
ное уважение вызывают?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Я уважаю людей, 
которые являются профессиона-
лами своего дела. Вне зависимо-
сти от того, в каком они подраз-

делении служат, в какой долж-
ности, звании. Хороший человек 
может быть где угодно. Вот чем я 
был крайне удивлен, когда впер-
вые мы заходили в зону СВО, так 
это войсковым товариществом. 
Вне зависимости от того, к кому 
ты подойдешь, хоть это будут де-
сантные войска, подразделения 
пехоты, Росгвардия, если у тебя 
есть какая-то проблема, подхо-
дишь и говоришь: ребята, так и 
так. Представляете, первый раз 
видите человека, а он кидает-
ся помогать и так добродушно 
к вам относится. Это, конечно, 
приятно удивило. Конечно, были 
и какие-то предрассудки. Но по-
чему-то я слышал о них только, 
когда мы уже возвращались. Там 
такого нет. В основном даже нао-
борот. Войсковое товарищество, 
взаимопонимание. Всеми вос-
хищаюсь. Воздушно-десантные 
войска наряды хорошо несут. 
Мы приезжали к ним ночевать. 
Они не должны были это делать, 
но просто по-товарищески ходи-
ли и охраняли наш «Панцирь». Я 
один раз ночью решил к своему 
«Панцирю» подойти, а они меня 
поймали и стали требовать па-
роль. А я не знал его, поскольку 
забыл ранее у них спросить. Мо-
лодцы.

Это правда, что вам позвонил 
командир и сообщил, что у вас 
родилась дочка, а вы продол-
жали в это время сбивать ле-
тящие ракеты?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Он не звонил, а 
лично пришел и сказал: роди-
лась дочка, поедешь? Я говорю: 
конечно, поеду. Другого «панци-
риста» подбили, в его машину 
ракета прилетела. Там интерес-
ный случай. Очень повезло ему, 
потому что летело три ракеты. 
Мы сбили над ним одну из этих 
трех ракет. Вторая взорвалась в 
воздухе, третья упала в землю. 
Та, которая разорвалась в воз-
духе, посекла немножко. Очень 
повезло, машина пострадала, а 
он нет. И он вызвался поменять 
меня. Сказал: дайте мне другую 
машину, я буду дальше рабо-
тать. На десять суток меня отпу-
стили повидаться с семьей.

Сейчас как часто удается с 
дочкой увидеться?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Удается, бывают 
отпуска. Правда, уже четыре ме-
сяца не виделся.

Опять в зону спецоперации 
поедете?

АЛЕКСАНДР ШАРОВ: Да, конечно.  

А К Ц Е Н Т

Сложно было поначалу. Ведь одно дело, 
когда ты стреляешь на полигоне по цели. 
А тут в первое же дежурство сложилось 
так, что ракета летела прямо на меня

Комплекс «Панцирь-С» защищает объекты не только от ракет, но и от самолетов, вертолетов и беспилотников.
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Александру, посетившему редакцию 
«Российской газеты», показали, как 
готовится к печати свежий выпуск.

— Герои России стали гостями 
«Российской газеты»: фото 
и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2688018
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— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 декабря 2023
четверг № 283 ( 9228 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Правительство с 1 января обнуляет пошлины 
на импортные яйца

Меры вкрутую
Татьяна Карабут

В 
2021 году мы стояли в оче-
редях за гречкой, в 2022 
году — за сахаром, в 2023 

году — за яйцами. Это не значит, 
что своих яиц в стране дефи-
цит. Хотя проблемы с их произ-
водством есть. Усугубляет ситу-
ацию ажиотажный спрос. Отсю-
да — резкий рост цен. Быстро по-
тушить пожар должен импорт, 
на ввоз которого кабмин на пол-
года обнуляет пошлины. Но экс-
перты не уверены в эффектив-
ности этого инструмента.

Таможенная подкомиссия 
поддержала обнуление ввозных 
пошлин на яйца с 1 января по 
30 июня 2024 года в объеме 1,2 
млрд штук, сообщили в минэко-
номразвития. Протокол подпи-
сал первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов. Такое решение 
должно помочь быстро сбалан-
сировать внутренний рынок и 
обеспечить рост предложения, 
рассчитывают власти.

Уже до конца этой недели 
ожидаются первые поставки 
яиц в Россию из Азербайджа-
на, в ближайшее время — из Тур-
ции, рассказали в минсельхозе. 
На днях Россельхознадзор раз-
решил поставки яиц с 17 турец-
ких предприятий. Это позво-
лит в ближайший месяц стаби-
лизировать цены на продукт, 
прогнозируют в министерстве.

По данным Росстата, с нача-
ла года яйца подорожали более 
чем на 40%. Среди причин мин-

сельхоз и эксперты отрасли на-
зывают, например, повышен-
ный спрос на доступный белок. 
Статистика свидетельствует, 
что доходы населения растут — и 
люди покупают больше недоро-
гого мяса курицы и яиц.

Также отрасль больше дру-
гих страдает от дефицита кад-
ров. Первый заместитель мини-
стра сельского хозяйства Окса-
на Лут оценивала дефицит кад-
ров в АПК в 200 тыс. человек. 
Мало кто хочет идти на тяжелую 
работу при скромной зарпла-
те. А трудовые мигранты из-за 
ослабления рубля разъехались.

В минсельхозе признают: 
у птицеводов растут произ-
водственные издержки. Когда 
повышается стоимость бензи-
на, транспортных услуг, элек-
тричества, невозможно сохра-
нять цены на продукты на од-
ном уровне — это элементарно 
грозит убытками. Курица лю-
бит тепло. А отапливать курят-
ники зимой — дорогое удоволь-
ствие. Плюс ко всему за доро-
гую валюту приходится заку-

пать какие-нибудь ингредиен-
ты для кормов или запчасти для 
импортного оборудования.

Не последнюю роль в росте 
цен сыграл и искусственно со-
зданный ажиотаж. Россияне, со 
страхом вспоминая пустые пол-
ки в 90-е годы прошлого столе-
тия, чуть что — сразу выстраи-
ваются в очереди. В 2022 году с 
полок магазинов сметали сахар, 
хотя его дефицитом тогда тоже 
и не пахло. Но если сахар хотя 
бы можно долго хранить, яйца 
— скоропортящийся продукт. 
Если купить сотню, потом при-
ется выбрасывать протухшие.

«Мы видим какие-то насто-
ящие свистопляски с яйцами. 
Появились спекулянты, уже на-
чинающие торговать «фьючер-
сами» на поставки, эта тема на-
чала подогреваться в обществе 
и блогосфере», — рассказывает 
председатель ассоциации «На-
родный фермер» Олег Сирота.

При этом в минсельхозе за-
веряют: производство яиц по 
итогам десяти месяцев 2023 
года даже увеличилось на 2,3%, 

до 31,74 млрд штук. Такая дина-
мика сохранится до конца года.

Впрочем, директор Инсти-
тута социально-экономиче-
ских исследований Финансо-
вого университета при пра-
вительстве РФ Алексей Зубец 
считает, что быстро организо-
вать поставки из той же Тур-
ции вряд ли получится. Яйца 
производятся под потребность 
рынка. Чтобы увеличить объем 
или перестроить производство 
(например, меньше пустить на 
майонез), нужно время. Пока 
это произойдет, спрос на яйца 
в России сам собой упадет, как 
это происходит каждый раз по-
сле Нового года и после Пасхи. 
Тогда и своих яиц будет вдо-
воль, и импорт приедет. Для на-
ших производителей эта ситуа-
ция будет точно не в плюс. Ско-
рее нужны меры, которые будут 
стимулировать собственное 
производство, считает эксперт. 

В минсельхозе говорят, что 
и такие меры предпринимают-
ся. Так, с основными птицевода-
ми согласован план по наращи-
ванию объемов производства. 
Также яйцом и другой агропро-
дукцией стараются торговать в 
том числе напрямую от произ-
водителей без дополнительных 
наценок.  

Рабочая смена

Конкретные  вузы будут 
указаны?
МУХТИЯРОВА: Мы понима-

ем, что это достаточно чувстви-
тельная информация. Будем об-
суждать, каким образом выво-
дить ее в пользование.

Какие еще изменения всту-
пят в силу с 2024 года?

МУХТИЯРОВА: Появляется новше-
ство, что в период безработи-
цы можно осуществлять недол-
гую подработку, до пяти рабо-
чих дней на основании догово-
ра ГПХ. Работа в рамках неле-
гальной занятости — тоже но-
вая глава, которая появляется 
в законе. 

С 1 сентября 2024 года у нас 
вступают в силу те нормы, ко-
торые касаются содействия за-
нятости граждан с инвалидно-
стью. И так как это обязатель-
ные требования, работодателям 
необходимо будет подготовить-
ся к их введению.

Кроме того, с 2025 года ра-
бота службы занятости будет 
строиться на основании инди-
видуального плана. И еще одна 
норма, она у нас вступает в силу 
с 2025 года, потому что к ней 
надо будет подготовиться субъ-
ектам Российской Федерации 
— это бесплатное выездное об-
служивание граждан, прожи-
вающих на отдаленных терри-
ториях.

Сегодня безработица состав-
ляет всего 2,9%. Но на рын-
ке труда есть проблема ква-
лификационного дисбаланса. 
Что это такое и как закон 
может его выправить?

АНДРЕЙ ИСАЕВ, заместитель руково-
дителя фракции «Единая Россия» 
в Госдуме: Проблема заключает-
ся в том, что есть соискатели, и 
они ищут рабочие места, кото-
рых нет. Они хотят работать 
охранниками, бухгалтерами, 
экономистами, юристами. А 
есть работодатели, которые ис-

пытывают потребность в инже-
нерах и рабочих.

Представители каких про-
фессий сейчас в избытке, а ка-
ких не хватает?

ЯН ТАЛБАЦКИЙ, заместитель руко-
водителя Роструда: В топе вос-
требованности сейчас пред-
ставители рабочих профессий. 
В первую очередь рабочих про-
фессий обрабатывающей про-
мышленности: токари, слеса-
ри, операторы станков с ЧПУ, 
фрезерные и токарные станоч-
ники, монтажники, электро-
монтажники. И представители 
рабочих профессий в строи-
тельстве.

Некоторые эксперты гово-
рят, что молодежь сейчас 
имеет завышенные зарплат-
ные ожидания. Вы с этим 
сталкивались?

МИХАИЛ КИСЕЛЕВ, первый замести-
тель председателя Комитета 
Госдумы по молодежной полити-
ке: Сегодня действительно та-
кое есть. Могу даже сказать, что 
это связано с очень хорошей со-
циальной поддержкой студен-
чества. Ранняя профориентация 
и подростковая занятость — все 
это позволит молодежи более 
точно выбирать свой карьер-
ный путь. И в то же время помо-
жет реально оценивать себя к 
выходу на рынок труда.

Много ли среди инвалидов лю-
дей, готовых выйти на рынок 
труда?

МИХАИЛ ТЕРЕНТЬЕВ , заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по труду, социальной полити-

ке и делам ветеранов, председа-
тель Всероссийского общества ин-
валидов: Сейчас очень много лю-
дей с инвалидностью, которые 
хотят себя реализовать. Но те 
квотируемые места, которые 
создаются для трудоустройства 
людей с инвалидностью, не за-
полнены на 100%, где-то на 
72%. Новый закон позволит 
службам занятости больше по-
нимать в профориентации каж-
дой нозологической группы лю-
дей с инвалидностью.

Что изменится в процедуре 
признания человека безработ-
ным и в механизме помощи в 
трудоустройстве?

ТАЛБАЦКИЙ: Человек сможет быть 
признан безработным не только 
по месту жительства, но и по ме-
сту пребывания.

Обязательным становится 
для граждан, которые претенду-

ют на признание безработны-
ми, профилирование. Оно необ-
ходимо, чтобы адресно подби-
рать гражданину меру государ-
ственной поддержки, сервисы, 
подходящую работу с учетом 
его жизненных обстоятельств.

Не позднее четвертого дня с 
момента подачи заявления гра-
жданин приглашается лично в 
центр занятости, с ним согласо-
вывают индивидуальный план, 
подбирают два варианта подхо-
дящей работы для первичного 
собеседования с работодателя-
ми. Если в течение шести дней 
собеседования будут неудачны-
ми, то центр занятости такого 
гражданина признает безработ-
ным. Отказ от подходящей рабо-
ты уже предусматривает по за-

кону санкции, связанные с пре-
кращением выплаты пособий, 
и со снятием с учета в качестве 
безработного.
ИСАЕВ: Мы специально прописа-
ли понятие подходящей работы 
подробно и внесли в него жиз-
ненные обстоятельства, инва-
лидность, образование и место-
нахождение потенциального ра-
бочего места.

Законом вводится новый ме-
ханизм борьбы с «теневой» 
занятостью. Что изменит 
закон?

ТАЛБАЦКИЙ: Безусловно, пробле-
ма актуальная. Есть люди, кото-
рые осуществляют трудовую де-
ятельность в «сером» секторе, 
когда трудовые отношения под-
меняются гражданско-правовы-
ми, вообще не заключается тру-
довой договор, и деятельность 
осуществляется на основании 
устной договоренности. Регио-
ны ведут работу по выявлению 
такой занятости с 2018 года. 
Но одна из преград — это отсут-
ствие нормативных оснований 
для проведения соответствую-
щей работы. Закон создает осно-
вы для деятельности межведом-
ственных комиссий, в них будут 
присутствовать представите-
ли регионов, государственных 
инспекций труда, федеральной 
налоговой службы, социаль-
ного фонда, органов полиции. 
Важная новация закона, это воз-
можность обмена данными этих 
межведомственных комиссий 
с ФНС о тех работодателях, ко-
торые выплачивают зарменьше 
средней по отрасли или выпол-
няют большой объем работ, при 
этом в штате имеют небольшую 
численность персонала.  

В период безработицы можно будет 
осуществлять недолгую подработку 
без снятия с учета.

А К Ц Е Н Т

Производство яиц в России по итогам 10 
месяцев 2023 года увеличилось на 2,3%. 
Но этого недостаточно, чтобы удовлетво-
рить весь серьезно возросший спрос

А К Ц Е Н Т

Отказ от подходящей работы предусмат-
ривает прекращение выплаты пособий

СИТУАЦИЯ 
Что мешает реализации 
инвестпроектов в Забайкалье

Убыточное 
мышление

Петр Сергеев

Россия всерьез разворачива-
ется на Восток. Еще 10 лет на-
зад президент страны заявил в 
Послании Федеральному Со-
бранию: «Подъем Сибири и 
Дальнего Востока — наш наци-
ональный приоритет на весь 
XXI век». Государство всерьез 
взялось за освоение и развитие 
Дальневосточного федерально-
го округа.

Взять, к примеру, Забайка-
лье, которое всегда считалось 
проблемным, — суровый кли-
мат, огромные расстояния, пло-
хо развитая инфраструктура, 
но при этом несметные богат-
ства недр и природных ресур-
сов. Сегодня в Забайкальском 
крае наблюдается самый на-
стоящий инвестиционный ре-
нессанс. Но глобальные планы 
невозможно осуществить толь-
ко за счет региональных ресур-
сов, поэтому на первый план 
выходит фигура внешнего ин-
вестора.

Кстати, регион в этом году 
вошел в четверку лучших в 
ДФО по реализации инвест-
проектов. По словам полпреда 
ДФО Юрия Трутнева, на сего-
дня в Забайкалье реализует-
ся 58 инвестпроектов, общий 
объем заявленных привлечен-
ных инвестиций — 480 млрд 
рублей. 251 млрд из них уже 
освоен, к работе приступили 
14 предприятий, на которых 
появилось 8,6 тысячи рабочих 
мест для забайкальцев.

Кто же сегодня инвестиру-
ет в регион? Это такие компа-
нии, как Корпорация разви-
тия Дальнего Востока и Аркти-
ки, «Новая медная компания», 
Восточно-Арктическая Нефте-
газовая Корпорация (ВАНК) и 
многие другие. Эти инвесторы 
приносят в край не только се-
рьезные деньги, но и передовые 
технологии, а также новые от-
ношения в бизнесе, к которым, 
судя по всему, пока не все гото-
вы в регионе.

К примеру, по концессион-
ным соглашениям между пра-
вительством края и одним из 
инвесторов — Восточно-Аркти-
ческой Нефтегазовой Корпора-
цией в лице дочерних обществ 
была запланирована реализа-
ция масштабных и социально 
значимых проектов по газифи-
кации частного сектора Читы и 
строительству школ и детских 
садов.

Впоследствии шесть школ, 
как писали СМИ, были пере-
даны местному застройщику. 
Официально инвестор моти-
вировал свое решение страте-
гическими задачами по опти-
мизации затрат на проект по 
газификации. Но, возможно, за 
этим событием есть иная подо-
плека.

Так, после начала строи-
тельства первой школы на 
800 мест в читинском микро-
районе Каштакский инвестор 
столкнулся с определенными 
бюрократическими трудно-
стями.

Началось с того, что мини-
стерство строительства, до-
рожного хозяйства и транспор-
та Забайкальского края с за-
позданием передало инвестору 
проектно-сметную документа-
цию (ПСД), которая была раз-
работана ведомством еще до 
прихода корпорации в регион. 
Изучив ПСД, инвестор ука-
зал на наличие более 100 недо-
статков. Началась длительная 
переписка между инвестором 
и региональным минстроем, 
растянувшаяся на несколько 
месяцев.

Примечательно, что недоче-
ты в ПСД, разработанной в да-
леком 2019 г., были обнаруже-
ны Контрольно-счетной пала-
той Забайкальского края. В сво-
ем отчете орган финансового 
контроля указал на необосно-
ванное завышение сметы.

В конечном счете инвестор 
за свой счет внес изменения в 
проектную документацию. И, 
несмотря на бюрократические 
преграды и затягивание по вре-
мени, школа открыла свои две-
ри в сентябре 2023 г. К сожа-
лению, история со школой на 
этом не закончилась. Поэтому 
остается верить, что сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов рано или поздно объектив-
но разберутся в этой ситуации, 
чтобы она, возможно, не по-
влияла на энтузиазм остальных 
компаний, которые пришли на 
Дальний Восток и строят долго-
срочные планы.

Еще один важный проект — 
газификация частного секто-
ра сжиженным природным га-
зом (СПГ) — также столкнулся с 
трудностями. Основным источ-
ником топлива для котельных 
в Забайкалье традиционно слу-
жил уголь.

В июне 2022 г. между прави-
тельством края, АО «Газпром-

банк» и корпорацией ВАНК 
было подписано соглашение о 
сотрудничестве по реализации 
проекта газификации частного 
сектора Читы с использовани-
ем СПГ. Именно эта инициати-
ва, реализуемая в рамках на-
ционального проекта «Чистый 
воздух», почему-то вызвала 
скрытое сопротивление со сто-
роны местных.

Так, в одном из местных из-
даний появилась публикация 
о том, что региональное УФАС 
якобы нашло нарушения в до-
говоре о газификации, который 
вроде как подрывает свобод-
ную конкуренцию на энергети-
ческом рынке города. Инвестор 
прокомментировал эту пуб-
ликацию, заявив, что антимо-
нопольный орган не сообщал о 
незаконном заключении согла-
шения о газификации Читы, то 
есть журналисты некорректно 
озвучили позицию Забайкаль-
ского УФАС.

Сейчас все нюансы, связан-
ные с договором о газифика-
ции, проверяются Арбитраж-
ным судом, а рассмотрение 
дела в антимонопольном ор-
гане приостановлено. И пози-
ция инвестора в этой ситуации 
звучит однозначно — концес-
сионное соглашение о газифи-
кации Читы заключено в пол-
ном соответствии с требова-
ниями Федерального закона от 
21.07.2005 № 115-ФЗ «О кон-
цессионных соглашениях».

Складывается впечатление, 
что инвестору, который при-
шел в регион со своими деньга-
ми и технологиями в расчете на 
долговременное сотрудниче-
ство, здесь, похоже, не рады. То 
его обвиняют в некоем сговоре, 
то пытаются найти признаки 
преступлений…

И у части местных элит, 
судя по негативным материа-
лам о деятельности корпора-
ции ВАНК, которые периоди-
чески появляются в региональ-
ной прессе, претензии есть. 
Сложно понять, в чем суть 
этих претензий, в конце кон-
цов десятки крупных компа-
ний пришли в Забайкалье в 
рамках нацпроекта, их дея-
тельность помогает региону 
развиваться. Видимо, действи-
тельно настороженное отно-
шение к чужакам как-то связа-
но с менталитетом некоторых 
представителей местного биз-
неса и чиновничества.

При этом справедливо от-
метить, что сам глава Забайка-
лья проявляет заинтересован-
ность во вливании в экономику 
региона новых сил. Недавно во 
время открытия бизнес-фору-
ма «Инвестируй в Забайкалье!» 
Александр Осипов заявил, что в 
крае сформировалось нормаль-
ное взаимодействие с большей 
частью секторов предпринима-
тельства и эта работа будет на-
ращиваться.

Поддерживая главу региона, 
один из инвесторов — генераль-
ный директор ВАНК Станислав 
Неверов пытается понять при-
чины трудностей в реализации 
концессионных договоров в За-
байкалье. Население привыкло 
со времен 90-х к приватизации. 
Видимо, сложилось ошибочное 
мнение, что когда частный биз-
нес влезает в государственные 
дела, то это может привести 
к негативным последствиям. 
Однако Неверов убежден, что 
концессионные соглашения 
позволяют приводить в регион 
большое количество инвести-
ций, и, что называется, расше-
веливать те сферы, которые ра-
нее находились исключительно 
в зоне интересов и управления 
местного бизнеса и властей. 
Участие в концессионных со-
глашениях требует сильной 
перестройки мышления, подхо-
дов к планированию и реализа-
ции проектов.

Впрочем, несмотря ни на 
что, зашедшие в регион инве-
сторы продолжают свою дея-
тельность в Забайкалье и не хо-
тят участвовать в навязанных 
интригах — слишком много ра-
боты и долгосрочных планов. 
Остается надеяться, что в конце 
концов скрытое противостоя-
ние в крае рано или поздно пре-
кратится.  

Инвестору,
который пришел 
в регион 
со своими 
деньгами 
и технологиями, 
здесь, похоже, 
не рады

— Как и когда может быть 
решена проблема с ростом цен 
на куриные яйца? Комментарий 
политолога Георгия Бовта
rg.ru/art/2701288

— Названы профессии, которые 
может заменить техника
rg.ru/art/2699822
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Побочки бочек

Фактически сложившаяся ситуация идеальна 
для инициаторов санкций — ЕС и США, объемы 
нефти на рынке не сокращаются, а цена на нее 

падает. «Вместе с падением мировых цен на нефть сни-
жаются экспортные доходы России от ее продажи, что 
в принципе является основной целью вводимых огра-
ничений и потолка цен», — говорит аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Рост экспорта российской нефти сейчас должен ни-
велировать негативный эффект для нашего бюджета от 
снижения цен на нее. Едва ли в ЕС это не понимают, но 
здесь им приходится выбирать «меньшее из зол».

Как отмечает доцент Финансового университета при 
правительстве РФ Валерий Андрианов, решение о запре-
те продажи танкеров могло бы переломить выгодный 
для Европы тренд. «Вряд ли оно привело бы к реальному 
сокращению поставок из России, но дало бы повод бир-
жевым спекулянтам играть на повышение. Сейчас Евро-
пе важно не делать резких движений, которые могли бы 
привести к новому витку роста цен. Ситуация очень неу-
стойчивая — и с точ-
ки зрения баланса 
спроса-предложе-
ния, и с точки зре-
ния «психологии 
рынка», поэтому 
любые «сигналы» со 
стороны производи-
телей или потреби-
телей могут качнуть 
чаши весов в ту или 
иную сторону», — го-
ворит Андрианов.
Но Европа продол-
жает играть в «неф-
тяные игры» с Россией, рассчитывая, вопреки собствен-
ным официальным запретам, получать наше сырье по 
серым схемам и относительно низким ценам.

Кроме того, как замечает Чернов, против запрета на 
продажу танкеров России проголосовал ряд средизем-
номорских стран, на территории которых работают 
крупные морские транспортные компании, так как они 
боятся потерять свою конкурентоспособность.

При этом многие судовладельцы подстраховались и 
просто убрали «с балансов» танкеры, перевели их в те-
невой флот и управляют с помощью дочерних компа-
ний, зарегистрированных в других странах, уточняет 
консультант компании «Имплемента» Евгения Попова.

Эксперты считают, что такое выгодное для ЕС и США 
положение вещей с ценами на нефть сохранится недол-
го. По мнению Чернова, уже с 1 января 2024 года стра-
ны ОПЕК+ сократят уровни добычи «черного золота» 
на дополнительные 900 тыс. б/с, что приведет к сниже-
нию предложения на мировом рынке нефти. Поэтому в 
начале 2024 года можно ожидать роста мировых цен на 
нефть.

С точки зрения Андрианова, в перспективе восста-
новление спроса на нефть приведет к тому, что добыча за 
пределами ОПЕК+ будет неспособна удовлетворять рас-
тущие аппетиты, и поэтому регулирующая роль альянса 
в полной мере восстановится, что приведет и к очередно-
му этапу повышения цен, к их возвращению в коридор 
90—100 долл. за баррель.

Текущее снижение отражает лишь временные опа-
сения рынка, вызванные прогнозами по повышению 
среднесуточной добычи в США и рисками, связанны-
ми с разногласиями внутри ОПЕК+, говорит Попова. 
Локально могут быть как понижательные, так и повы-
шательные скачки. При сохранении договоренностей 
внутри ОПЕК+ на 2024 год цены останутся на текущем 
уровне, считает эксперт.  

1

Рост экспорта 
нефти уменьшает 
негативный 
эффект для наше-
го бюджета от сни-
жения цен на нее
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АКТУАЛЬНО Страховой 
рынок быстро 
восстанавливается, 
но «потекли» 
ключевые кадры

Что происходит 
со страховыми 
управленцами?

Иван Конев

В текущем году страхование адаптировалось после 
санкционных шоков. На этом фоне неожиданностью 
явились кадровые проблемы у ряда страховщиков.

Драйвер рынка — автострахование вышло из кризи-
са и по итогам 9 месяцев демонстрирует впечатляющие 
результаты. Согласно отчету ЦБ, только за третий квар-
тал сборы по каско составили 74 млрд рублей, что на 
30% больше, чем в 2022 г. В то же время продажи ОСА-
ГО, несмотря на все 
сложности с авто-
гражданкой, также 
прибавили 23%, или 
45,1 млрд рублей.

Но, невзирая на 
рост продаж и но-
вые перспективы, 
у некоторых стра-
ховщиков, похоже, 
возникли сложно-
сти с кадрами. Сразу 
в двух крупнейших 
компаниях мотор-
ного страхования 
несколько месяцев наблюдается отток кадров, в том чис-
ле ключевого менеджмента. Так, «Зетта Страхование» 
ищет главу департамента управления рынком, руково-
дителя направления по развитию партнерских продаж, 
начальника управления андерайтинга по страхованию 
физлиц, главного специалиста по безопасности (отдела 
ПОД/ФТ), менеджера по подбору и адаптации персонала 
и операционного директора. В целом, по данным сервиса 
«Hh», компания сейчас ищет 91 специалиста.

В то же время группа страховых компаний «Юго-
рия», которая занимает 7-е место по сборам в ОСАГО, 
ищет руководителя направления дилерских продаж, ру-
ководителя центра разработки, трех руководителей фи-
лиалов и трех руководителей управления андерайтин-
гом. Всего на сегодня в компании, согласно данным сер-
виса «Hh», открыто 184 вакансии.

Стоит ли беспокоиться, что недостаток квалифици-
рованных кадров управленцев для страхового рынка 
становится тенденцией? «Вряд ли такая ситуация обу-
словлена дефицитом специалистов и примет на страхо-
вом рынке системный характер», — считают эксперты. 
У большинства других компаний схожих проблем нет, 
поэтому стоит предположить, что происходящее — некие 
внутрикорпоративные обстоятельства. В целом же ав-
тострахование, как и все финансовые структуры, в наше 
непростое время перестраивается, ищет новые подходы, 
вписывается в антисанкционную экономику. А для этого 
требуются квалифицированные специалисты.    

Вряд ли дефицит 
специалистов при-
мет на страховом 
рынке 
системный 
характер
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ТРАНСПОРТ В Росавиации 
заявили о снижении 
числа авиаинцидентов

Летать охота

Елена Манукиян, Марина Гусенко

За 11 месяцев 2023 года число инцидентов с воздуш-
ным судами, перевозящими пассажиров и грузы, сни-
зилось на 1,3% к аналогичному периоду прошлого 
года, до 0,67 тыс. случаев, заявили в Росавиации.

С начала года число инцидентов, связанных с отка-
зами авиатехники и двигателей, составило 0,4 тыс. 
случаев, что на 2% меньше, чем в январе — ноябре 2022 
года. В ноябре их количество сократилось на 18%, до 
40 случаев по отношению к ноябрю прошлого года.

Это происходит на фоне роста налета отечествен-
ных воздушных судов, который, по данным ФГУП «Гос-
корпорация по ОрВД», с начала года вырос к анало-
гичному периоду прошлого года на 6,5%, до 1,85 млн 
часов.

По словам начальника управления поддержания 
летной годности воздушных судов Росавиации Ми-
хаила Василенкова, сегодня для отечественных авиа-
компаний доступны логистические цепочки, благо-
даря которым они получают требуемые запчасти и 
компоненты для нормальной эксплуатации авиатех-
ники. Кроме того, заявил он, скорректированные под-
ходы и технологические решения при техобслужива-
нии авиатехники, не противоречащие документации 
производителей, позволяют обеспечить рост налета 
воздушных судов с одновременным поддержанием вы-
сокого уровня безопасности полетов.  

ПРАВО Кому понадобилось 
уничтожить приют 
для страждущих в Сочи

Наказание 
за добродетель

Анна Ковтун, Сочи

Творение добра, благотворительность и меценатство 
всегда были основой православной культуры. Такие 
люди — сокровище нации. Однако чиновники на Куба-
ни, видимо, считают эти нормы морали вторичными. 
В Сочи разгорается скандал из-за попытки уничто-
жить приют для страждущих, который был создан по 
инициативе мецената Сурена Эксузяна.

Здесь должны были находить поддержку пожилые 
люди, оказавшиеся в сложной жизненной ситуации. 
Эксузян еще в 2012 году передал свою родовую землю 
под нужды богоугодного дела и сам организовал строи-
тельство. Однако в этом году и.о. прокурора Сочи вне-
запно вышел в суд с требованием возвратить земель-
ный участок и возместить причиненный «ущерб».

По его мнению, дед Эксузяна еще в 1950-е годы яко-
бы получил свою землю незаконно. И здания приюта 
якобы возведены тоже незаконно. Хотя в 2009 году суд 
уже разбирал претензии в отношении комплекса зда-
ний и принял решение, что он соответствует нормам 
российского законодательства.

Согласно ФЗ «О меценатской деятельности», орга-
ны государственной власти и местного самоуправле-
ния не имеют права препятствовать в осуществлении 
такой деятельности. Но представитель прокуратуры 
Сочи требует не просто возвратить земельный уча-
сток, но еще и взыскать с мецената более 230 млн руб-
лей компенсации. Выходит, что Эксузян свои силы и 
имущество положил на создание приюта. А вместо по-
чета и благодарности получил иск с требованием вер-
нуть землю своего деда-фронтовика, да еще и выпла-
тить астрономическую сумму. 

Особо звучит как издевательство то, что 74 млн — 
это компенсация дождевым червям, которые якобы 
пострадали при 
строительстве по-
мещения («в счет 
возмещения вреда, 
причиненного поч-
вам и почвенным 
беспозвоночным»). 
Получается, что 
судьба нескольких 
червей важнее, чем 
судьба сотен оди-
ноких людей, кото-
рые могли бы найти 
здесь поддержку, за-
боту и помощь?

Адвокаты доказывают, что все претензии шиты бе-
лыми нитками. Например, как писали СМИ, эксперт 
по определению ущерба почвам и почвенным беспо-
звоночным (те самые 74 млн) была исключена из Рус-
ского общества оценщиков за нарушение федерально-
го закона. Получается, что вся экспертиза — фикция?

Да что там говорить, само заявление гражданина, 
который якобы обратился в органы с требованием 
«проверить законность существования зданий прию-
та» (и из-за которого начались все эти суды), оказалось 
фейком, как выяснили журналисты. Сам Георгий Т., ко-
торому стали по почте поступать официальные отве-
ты силовых и проверяющих ведомств, отрицает факт 
написания данного письма и требует провести рассле-
дование по использованию его имени и персональных 
данных в этом письме, сообщили СМИ. Все «фейки» и 
несостыковки в рамках одной статьи просто не пере-
числить. Тем не менее суды продолжаются, а доводы 
адвокатов как будто никто не хочет слышать.

На каждое заседание суда приходят десятки оскорб-
ленных произволом сочинцев, и с каждым разом их все 
больше. Практически никого не пускают в здание суда, 
но люди готовы стоять под снегом и дождем и говорят, 
что за приют будут бороться до конца. Обстановка на-
калена до предела.

 Обращения Эксузяна к местным чиновникам и его 
речи в суде уже разобраны  на цитаты. «Принимае-
мые решения должны строго соответствовать закону, 
а главное — принципу справедливости», — напомнил он 
обвинителям и судьям, как того требует Конституция.

Но чьи же интересы защищают прокурорские ра-
ботники Сочи? Ведь «ответчиками» по данному делу 
являются бескорыстный меценат со своим дедом-
фронтовиком, а также фактически стоящие все эти 
годы рядом с ними заслуженные священнослужители 
Русской православной церкви и нуждающиеся в по-
печении престарелые люди, для которых создавался 
приют.

Материалы дела порождают многочисленные во-
просы. Кто на самом деле заинтересован в том, чтобы 
публично растоптать этих людей, снести на глазах у 
всех приют или передать его более «эффективным ме-
неджерам»? Такой пример хотят показать всем рос-
сийским меценатам? Неужели никто из обвинителей 
не отдает себе отчета, как эта история будет восприня-
та простым народом, который всегда готов отстаивать 
правду и справедливость?  

Поймают на слове
Правда, есть важный 
нюанс:  это должны 
быть блоги или теле-

грам-каналы, которые дей-
ствительно можно прирав-
нять к СМИ. За ними может 
стоять один человек или целая 
команда, но если люди активно 
зарабатывают в медиаполе и до-
бились на этом поприще финан-
совых успехов, то за нарушения 
отвечать будут как СМИ.

Если же человек ведет лич-
ный блог, например с рецепта-
ми, это не значит, что он может 
на время избирательной кампа-
нии просто так переквалифи-
цироваться в агитаторы-нару-
шители. В КоАП есть статья не 
только для профессионалов, но 
и для любителей. Ее номер — это 
важно знать! — 5.12. Она нака-
зывает за «изготовление, рас-
пространение или размещение 
агитационных материалов с на-
рушением требований законо-
дательства о выборах и рефе-
рендумах».

Как разъясняет проект по-
становления пленума, под эту 
статью подпадают «физические 
и юридические лица, не осуще-
ствляющие выпуск или распро-

странение средств массовой 
информации», но при этом рас-
пространившие в том числе по 
Сети агитационные материалы 
с нарушением правил. То есть 
если владелец блога про рецеп-
ты вдруг активно начнет разме-
щать агитационные материалы 
одного любимого кандидата, 
но при этом нарушит правила, 
то может быть оштрафован на 
сумму от пяти до двадцати ты-
сяч рублей.

Еще одно разъяснение: во-
влечение подростков в полити-
ческую борьбу во время выбо-
ров тоже является нарушением. 
Взрослые споры должны оста-
ваться взрослыми спорами.

«Привлечение к проведе-
нию предвыборной агитации 
несовершеннолетних может 
выражаться в предоставлении 
возможности как для их непо-
средственного участия в пред-
выборной агитации, например, 
путем осуществления такими 
несовершеннолетними лица-
ми призывов голосовать за или 
против кандидата, избиратель-
ного объединения, путем рас-
пространения или демонстра-
ции агитационных материалов, 

так и для участия в действиях, 
обеспечивающих проведение 
агитации, например, посред-
ством личного участия в изго-
товлении агитационных мате-
риалов», — говорится в проекте 
постановления.

Иными словами, нельзя раз-
мещать фотографии детей в 
рекламных буклетах. Это запре-
щенный прием. Нельзя нани-
мать подростков, чтобы они 
расклеивали листовки кандида-
тов. Нельзя даже попросить под-
ростка смонтировать видеоро-
лик политической партии. Это 
все — нарушения.

Другой момент: иностран-
ные агенты не вправе занимать-
ся изготовлением агитацион-
ных материалов, но могут вы-

ставлять свои кандидатуры на 
выборах. Но если иностранный 
агент решил попытать счастья 
в избирательном процессе, он 
обязан указывать свой статус 
в агитационных материалах — 
с точной формулировкой, ука-
занной в законе, без каких-либо 
оценочных суждений.

Некоторые иностранные 
агенты любят поиграть сло-
вами, например, пишут «вла-
сти РФ считают такого-то ино-
странным агентом». Это слиш-
ком оценочная фраза. Что зна-
чит считают? Власти официаль-
но включили человека или орга-
низацию в реестр лиц, выполня-
ющих функции иностранного 
агента. Это юридический шаг. 
Он означает, что, по данным 

властей, человек находится под 
иностранным влиянием или ра-
ботает в интересах другого госу-
дарства. И общество ставится в 
известность об этом. Все.

Если человек не согласен 
с этим решением, он вправе 
обратиться в суд. Конечно, мно-
гие иностранные агенты пыта-
ются доказать, что их активная 
поддержка вооруженных про-
тивников России и радость по 
поводу терактов на территории 
нашей страны — это такой вид 
патриотизма. Мол, это же хо-
рошо, когда «прогрессивные» 
страны ради «демократических 
ценностей» стреляют в людей в 
форме Российской армии и бом-
бят российские города. Но вряд 
ли стоит удивляться тому, что 
наши суды не поддерживают та-
кую логику.

Фраза же «власти РФ счита-
ют иноагентом» как раз выда-
ет человека или организацию, 
не уважающего наши законы и 
всячески стремящегося пока-
зать это свое неуважение.

Нет, в официальных матери-
алах должны быть предельно 
точные с юридической точки 
зрения формулировки.  

ТРЕНД На рынок предпродажного ремонта 
пришел крупный бизнес

В своей отделке

Марина Трубилина

К
рупный бизнес вы-
х о д и т  н а  р ы н о к 
предпродажного ре-
монта жилья: в по-
следние несколько 
лет в России стал по-
пулярен так называ-
емый «флиппинг». 
Это стратегия, когда 

инвестор покупает квартиру, за 
несколько недель делает в ней 
ремонт и быстро продает ее с 
прибылью.

На днях о выходе на этот ры-
нок и запуске пилотного проек-
та объявило одно из агентств 
недвижимости, которым сей-
час владеет крупный застрой-
щик. Под проект уже приобре-
тены девять квартир (в Моск-
ве, Санкт-Петербурге и Улья-

новске), а по итогам первого 
года работы планируется улуч-
шить и продать более тысячи 
лотов.

Под флиппинг квартиры бу-
дут приобретаться траншами, 
первый из которых клиент-соб-
ственник получит сразу, чтобы 
начать процесс новой покупки 
для себя. За это время компа-
ния запускает процесс ремонта 
квартиры и одновременно — ее 
продажи. Второй транш продав-

цу поступит после продажи от-
ремонтированного жилья.

Сейчас ипотечные ставки 
на вторичном рынке высоки и 
найти покупателя не так про-
сто. Предложенная схема дей-
ствительно может ускорить 
продажу, считают эксперты. 
«Чем лучше квартира, тем бы-
стрее она будет продана. В свя-
зи с удорожанием строймате-
риалов квартиры в отличном 
состоянии стали гораздо более 

востребованы», — отмечает ру-
ководитель офиса «Митино» 
«ИНКОМ-Недвижимости» На-
талия Борзенкова.

Будет ли успешным это на-
чинание — пока не ясно. Рынок 
довольно специфический и не-
простой, сопряжен с большим 
количеством рисков, в том чис-
ле юридических, считает вице-
президент Гильдии риелторов 
Москвы Екатерина Никитина. 
Пилотный проект не выглядит 
масштабным, говорит генди-
ректор агентства недвижимо-
сти ЦДН Анатолий Пысин. Об-
щий объем предложения флип-
пинговых квартир только в гра-
ницах Москвы сегодня состав-
ляет порядка 2 тыс. единиц, а 
на российском рынке в 2,5—3 
раза больше. При этом уже оче-
виден ряд недостатков проек-

та. Ликвидных квартир и при 
этом с дисконтом в 10% от ры-
ночной стоимости в Москве и в 
25—30% в Подмосковье крайне 
мало. Либо это проблемное жи-
лье с долгами по ипотеке, под 
арестом.

Во-вторых, выкуп траншами 
для собственников — невыгоден  
и рискован. «Для продавца жи-
лья участие в таком проекте вы-
годно лишь в том случае, если 
компания будет готова поде-
литься с ним прибылью», — по-
ясняет Пысин. Проблемные же 
квартиры сложно быстро реа-
лизовать, что будет замедлять 
развитие бизнеса. Поэтому 
заявленная модель, по его мне-
нию, выглядит утопической.  

Ремонт, проведенный перед прода-
жей жилья, поможет быстрее найти 
покупателя. 

А К Ц Е Н Т

Объем рынка предпродажного ремонта 
в России на сегодняшний день — 
это несколько тысяч квартир

Меценат передал 
свою родовую 
землю под нужды 
богоугодного дела 
и сам организовал 
строительство

ГРАНИЦА 

Сегодня 
заработают 
два пункта 
пропуска 
между Россией 
и Финляндией

ПРИОТКРЫЛИ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Два пункта пропуска на грани-
це России и Финляндии плани-
руют возобновить работу сего-
дня, 14 декабря. Когда этот но-
мер «РГ» уже был сдан в печать, 
первый автобус с пассажирами 
должен был отправиться в Суо-
ми из Петербурга за полчаса до 
полуночи, в 23.30.

Согласно официальной ин-
формации, Финляндия откры-
вает два МАПП на границе с Рос-
сией — «Ваалимаа» (с россий-
ской стороны — «Торфяновка») 
и «Ниирала» («Вяртсиля») — 
в Карелии в 50 километрах от 
Сортавалы. При этом каждый 
из них работает по своему гра-
фику: первый — круглосуточно, 
второй — с 8 утра до 8 вечера по 
финскому времени, то есть с 9 
до 21 по московскому.

«Торфяновка» — один из 
ближайших пунктов перехода 
к Санкт-Петербургу, расстоя-
ние до него около 150 километ-
ров, время в пути — 2,5 часа. То 
есть первый после почти месяч-
ного перерыва автобус должен 
пересечь российско-финскую 
границу около двух часов ночи. 
Второй международный пере-
возчик, который работает на 
данном направлении, отправ-
ляет свой автобус сегодня, 
14 декабря, в 06.45.

В Северо-Западном таможен-
ном управлении «РГ» рассказа-
ли, что, несмотря на полное за-
крытие границы в течение меся-
ца, все сотрудники с обеих сто-
рон находились на своих рабо-
чих местах. Пока ограничения 
сняты до 14 января 2024 года. 
Как отметил премьер-министр 
Петтери Орпо, «зафиксировать 
изменение ситуации в лучшую 
сторону невозможно без сня-
тия ограничений, поэтому мы 
приняли решение о взвешенном 
и контролируемом открытии 
двух пунктов пропуска».

Официальной информации 
о том, можно ли пересечь гра-
ницу с Финляндией на личном 
автомобиле или только на ав-
тобусе, пока нет. Однако фор-
мально продолжает действо-
вать санкционный запрет Евро-
комиссии на въезд в страны 
Евросоюза на машинах, зареги-
стрированных в России.  

АВИАЦИЯ 

Аэропорт 
Краснодара 
могут открыть 
после 
15 декабря

СНОВА В РЕЙС

Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Международный Краснодар-
ский аэропорт Пашковский 
15 декабря примет первый за 
22 месяца рейс. Здесь должен 
приземлиться самолет авиа-
компании «Азимут», который 
выполнит тестовый полет.

Уже после этого власти 
региона примут окончательное 
решение — пора ли снова откры-
вать воздушную гавань в обыч-
ном режиме. Об этом вчера со-
общили в министерстве транс-
порта и дорожного хозяйства 
Кубани, а позднее те же данные 
подтвердил губернатор Крас-
нодарского края Вениамин 
Кондратьев.

После тестового рейса, если 
решение будет положитель-
ным, сформируют расписание 
рейсов.

«Аэрофлот», «Россия» и 
«Победа» уже подтвердили, что 
готовы совершать полеты. «На 
первом этапе «Аэрофлот» готов 
выполнять до четырех ежеднев-
ных рейсов из Москвы в Крас-
нодар в случае открытия аэро-
порта», — отметили в пресс-
службе компании.

Другие аэропорты региона — 
Анапа и Геленджик — пока рабо-
тать не будут.

Напомним, что с 24 февра-
ля 2022 года для гражданских 
самолетов были закрыты аэро-
порты Анапы, Белгорода, Брян-
ска, Воронежа, Геленджика, 
Краснодара, Курска, Липецка, 
Ростова-на-Дону, Симферополя 
и Элисты.  

— Что ждет россиян, владеющих 
недвижимостью в Финляндии
rg.ru/art/2659708

1
А К Ц Е Н Т

Закон запрещает использовать 
подростков в политической агитации: 
ни фотографировать для плакатов, 
ни нанимать для расклейки листовок
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ В Болгарии сносят памятник советским воинам-освободителям

Варвары из мэрии Софии
Александр Гацак, 
Юрий Когалов

В
ласти Болгарии начали де-
монтаж памятника Совет-
ской армии, установлен-

ного в центре столицы. Работы, 
как ожидается, продлятся около 
двух месяцев. Формально снос 
монумента объясняется необ-
ходимостью его реставрации. 
Как утверждает губернатор Со-
фии Вьяра Тодева, за 70 лет па-
мятник ни разу не ремонтиро-
вали, и в конструкции появи-
лись глубокие трещины. Вот 
только возвращать его на место, 
даже если будет  проведена ре-
ставрация,  никто не планирует. 
Местные власти видеть его на 
прежнем месте не желают. Эле-
менты памяника будут переда-
ны в Музей социалистического 
искусства.

Ряд местных политиков уже 
раскритиковал действия вла-
стей. Как заявил член группы 
Прогрессивного альянса соци-
алистов и демократов Иво Хри-
стов, демонтаж памятника — 
«победа варваров, которые ли-
шают город одного из его сим-
волов, стирают из памяти ис-
торическую эпоху и ее знаки и 
де-факто реабилитируют фа-
шизм». «Я чувствую вину за то, 
что мы не смогли остановить на-
тиск люмпенов, толкающих об-
щество к насилию. Самое тре-
вожное, что украинская траге-
дия началась в 2014 году с про-
тестов либеральных политиков 

и ультраправых формирований. 
То же самое мы наблюдаем сей-
час и в нашей стране», — доба-
вил он.

Аналогичной точки зрения 
придерживается Антон Кутев, 
член Болгарской социалисти-
ческой партии. «Те, кто разру-
шают памятники, никогда не 
создавали ничего столь значи-
тельного. Варвары делали еще 
это до Римской империи и бу-
дут делать это снова. Когда ты 
не можешь творить, ты оста-
ешься в истории как разруши-
тель», — прокомментировал он 
снос монумента.

А лидер софийского отде-
ления БСП Иван Таков обещал 
обратиться во все компетентные 
и ответственные органы, чтобы 
разобраться в этом деле. Кстати, 
действия государства он прямо 
назвал незаконными. Политик 
опасается, что на месте памят-
ника Советской армии, возве-
денного на пожертвования бол-
гар, поставят «очередную без-
умную арт-инсталляцию».

Стоит отметить, что мону-
мент, расположенный в центре 
Софии, стал объектом ожесто-
ченных дискуссий еще со вре-
мен так называемого перехода 
Болгарии к демократии, то есть 
уже более тридцати лет. Проза-
падные деятели требовали его 
сноса, монумент не раз подвер-
гался атакам. Однако именно 
возле него ежегодно проходило 
торжественное завершение ше-
ствия «Бессмертного полка», 

именно к нему несли цветы в па-
мять о жертвах Второй мировой 
войны.  Добровольцы защищали 
памятник от вандалов, но убе-
речь его от властей собственной 
страны они не смогли.

«Рассматриваем разруше-
ние памятника нашему обще-
му прошлому как очередной 
враждебный шаг официальной 
Софии, который усугубляет и 
без того патовую ситуацию на 
двустороннем треке. Болгария 
вновь выбирает не ту сторону 
истории», — прокомментиро-
вала снос официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова. Она обратила вни-
мание, что были проигнори-
рованы настойчивые предло-
жения Москвы по проведению  
консультаций о судьбе мону-
мента. Как подчеркнула дипло-
мат, «власти Софии перешли к 
практической реализации дав-
но вынашиваемых позорных 
планов по демонтажу памятни-
ка Советской армии». «С лег-
кой руки фашиствующих евро-
атлантистов монумент отправ-
ляется буквально на свалку ис-
тории», — добавила Захарова. 
«Варварские действия не имеют 
оправдания. Особенно цинично 
они выглядят в условиях гало-
пирующего роста неонацист-
ских настроений в самой Евро-
пе», — подчеркнула дипломат.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

ООН 
потребовала 
у бывшего 
сотрудника 
63 миллиона 
долларов

КАЗЕННЫЕ 
ДЕНЬГИ
Александр Гасюк

Извечные проблемы с бюдже-
том ООН, на которые постоян-
но ссылаются представители 
генерального секретариата все-
мирной организации, возмож-
но, имеют рукотворный харак-
тер и вызваны коррупционны-
ми злоупотреблениями самих 
ооновцев. Такой вывод можно 
сделать из публикации The New 
York Times (NYT), согласно ко-
торой один из высокопостав-
ленных сотрудников ООН по-
терял огромную сумму подот-
четных денег из-за неудачных 
инвестиций.

Знакомьтесь: Виталий Ван-
шельбойм. Гражданин Украи-
ны, бывший заместитель ру-
ководителя капиталоемкого 
ооновского Управления по об-
служиванию проектов, а также 
помощник заместителя генсека 
ведущей международной орга-
низации. Согласно описанию 
профессиональной биографии 
чиновника в популярной соц-
сети по установлению дело-
вых контактов, он «добивается 
свехдостижений на глобальном 
уровне управленческого мене-
джмента» и проводит «лиди-
рующие широкомасштабные 
инвестиции в инфраструктуру 
развивающихся рынков в соот-
ветствии с ценностями ООН».

Впрочем, «сверхдостиже-
ния» этого выдающегося чело-
века оказались для самой ООН 
со знаком минус. И в имидже-
вом, и в бухгалтерском изме-
рении. Конкретно — минус 63,6 
миллиона долларов из бюдже-

та организации. Такую сумму 
международный чиновник на 
пару со своей начальницей — за-
местителем генсека ООН Гре-
той Фаремо — вложил в частную 
компанию британского бизне-
смена, которая занималась ре-
ализацией проектов в области 
возобновляемой энергетики 
и строительства домов. Инве-
стиции оказались неудачными 
и почти полностью прогорели. 
Согласно проведенному в ООН 
аудиту, окупились только 10 
процентов вложений, а осталь-
ные средства, собранные в ка-
честве сборов со стран-членов 
организации, были потеряны. 
Куда пропали ооновские де-
сятки миллионов и в чьих кар-
манах они осели, доподлинно 
неизвестно. Разразившийся 
скандал вынудил подключиться 
к делу внутреннюю судебную 
систему ООН, которая в силу 
специфического международ-
но-правового статуса ооновцев 
преимущественно занимает-
ся решением трудовых споров 
внутри организации. В итоге 
уволенный еще в минувшем ян-
варе украинец был оштрафован 
на его годовую зарплату, а так-
же должен «вернуть в кассу» 63 
626 806 миллиона долларов. В 
случае если этого не произой-
дет, Ваншельбойма лишат вну-
шительной ооновской пенсии, 
которую получают бывшие все 
сотрудники ООН.

Сам «инвестор» оспорил 
претензии и требует отменить 
выдвинутые к нему со стороны 
ООН требования по возмеще-
нию финансовых потерь. Со-
мнительные сделки украинца 
Ваншельбойма с ооновскими 
деньгами стали не первым кор-
рупционным скандалом в ООН. 
Так, в 2015 году были выдвину-
ты обвинения против бывшего 
президента Генассамблеи ООН 
Джона Эша, которому инкри-
минировали взятки на общую 
сумму 1,3 миллиона долларов. 
А в 2020 году в центре скандала 
оказалось Управление Верхов-
ного комиссара ООН по делам 
беженцев, сотрудники которо-
го готовили за взятки для пере-
селенцев в Европу фальшивые 
паспорта, медицинские заклю-
чения и другие документы.  

Заграница не поможет?
Ключевой остановкой 
Зеленского в Вашинг-
тоне в этот раз был не 

Белый дом, а Капитолийский 
холм, где расположено здание 
конгресса США. Именно там 
застрял запрос Байдена на 106 
миллиардов долларов, вклю-
чая 61 миллиард на помощь 
Украине. Республиканцы в об-
мен на поддержку этого запро-
са требуют от Белого дома при-
нять дополнительные меры для 
охраны южной границы США 
от наплыва нелегальных ми-
грантов. Но Байден и демокра-
ты на это пока не согласны, из-
за чего украинский вопрос на-
ходится в подвешенном состоя-
нии уже несколько месяцев.

В отличие от прошлого года, 
когда Зеленский выступил 
перед полным составом обе-
их палат конгресса, в этот раз 
законодатели приняли его без 
таких фанфар и в более узком 
кругу. Зеленский упражнялся 
перед ними в красноречии, вся-
чески убеждая, что они должны 
дать ему денег и это в их же ин-
тересах. Конгрессмены сочув-
ственно выслушали, но даже са-
мые ярые сторонники Украины, 
включая республиканца-русо-
фоба Линдси Грэма, дали про-
сителю понять, что внутренняя 
повестка для них перед выбора-
ми приоритетна. Спикер пала-
ты представителей Майк Джон-
сон после дежурных слов о 
единстве подчеркнул, что пока 
не будет решен вопрос с южной 
границей США, никакой помо-
щи Украина не получит.

После этого остановка в Бе-
лом доме большой содержа-
тельной нагрузки уже не имела. 
Байден на совместной пресс-
конференции с Зеленским взы-
вал к республиканцам изби-
тыми фразами о том, что отказ 
выделить помощь Украине ста-
нет лучшим новогодним по-
дарком для Москвы. Процити-
ровав одно из шоу на россий-
ском телевидении, он заявил 
конгрессменам, что «если уж 
их хвалит «российская пропа-
ганда», то им есть о чем заду-
маться». Однако республикан-
цы эти нехитрые манипуляции 
беспечно проигнорировали по 
той простой причине, что они 
знакомы с соцопросами, со-
гласно которым настроения 
американского избирателя за 
последний год заметно изме-
нились и страшилки о России 
его не слишком тревожат. В от-
личие от миграционного кризи-
са на границе самих США.

Зеленский, наслушавшись 
этого всего от американских 
политиков, выглядел на пресс-
конференции понурым. Одна 
из американских журналисток 
в традиционном для местных 
репортеров стиле ударила Зе-
ленского по больному месту, 

спросив, сможет ли его страна 
одержать победу без помощи 
США. Ответом ей было красно-
речивое молчание.

Дабы гость не уезжал с пу-
стыми руками, Байден напосле-
док вручил ему очередную пар-
тию оружия для ВСУ на сумму 
200 миллионов долларов. Но 
выглядело это не столько уте-
шительным призом, сколько 
насмешкой. Ведь в декабре про-
шлого года Зеленский увез из 
Вашингтона транш оружия на 
сумму почти 2 миллиарда дол-
ларов, включая решение о пере-
даче ЗРК MIM-104 Patriot, а поз-

же и одобренный конгрессом 
США законопроект о выделе-
нии Украине более 45 миллиар-
дов долларов.

Теперь же запрос Байдена 
на новую помощь Украине так 
и остался подвешенным. По-
скольку после этой рабочей не-
дели конгрессмены уходят на 
трехнедельные каникулы, рес-
публиканцы в эфире телекана-
ла Fox News оценили шансы на 
одобрение документа в этом 
году как практически нулевые.

Американские СМИ хотя и 
настроены к Зеленскому дру-
желюбно, но их заголовки не 

оставляют сомнений насчет 
послевкусия от визита. Газе-
та The Washington Post пишет: 
«Зеленский не сумел заручить-
ся поддержкой конгресса, где 
застрял запрос Байдена». Газе-
та Politico: «Байден не обеща-
ет, что США и далее будут помо-
гать Украине». Газета The Hill: 
«Зеленский уехал из США с пу-
стыми руками».

Эти акценты, правда, зву-
чат так, будто Зеленский име-
ет серьезное влияние и мог 
что-то изменить в Вашингто-
не. В прошлом году поклади-
стость западных политиков 
перед ним порой действитель-
но создавала такое впечатле-
ние, что они попросту не могут 
отказать Украине, что бы Зе-
ленский и Ко ни затребовали. 
Но чем дальше, тем очевиднее, 
что никакого реального влия-
ния Зеленский на своих покро-
вителей не имеет, а навстречу 
ему если шли ровно до тех пор, 
пока это отвечало их собствен-
ным интересам.

Характерны в этом смысле 
кадры Зеленского в сопрово-
ждении лидеров сената — демо-
крата Чака Шумера и респуб-
ликанца Митча Макконнелла. 
Президент Украины шел с та-
ким видом, будто он центр все-
ленной, но снисходительные 
улыбки на лицах его конвоиров 
не оставляли сомнений на тот 
счет, кто в этом спектакле кук-
ла, а кто за ниточки дергает.

Поскольку большинство кон-
грессменов пока поддерживают 
идею финансирования Украины, 
новую помощь ей скорее всего 
все же выделят, если не в этом, 
так в начале следующего года. Но 
визит наглядно продемонстри-
ровал, что будущее Украины и 
самого Зеленского полностью 
находится в руках его покрови-
телей, которых волнует не благо-
получие украинцев, а проблемы 
американцев.  

Лидеры сената США Макконнелл 
(слева) и Шумер снисходительно 
поулыбались Зеленскому и выпро-
водили его с пустыми карманами.

А К Ц Е Н Т

Конгрессмены сочувственно внимали 
Зеленскому, но даже отъявленные русо-
фобы дали ему понять, что внутренняя 
повестка Америки для них важнее

Чиновник ООН 
оказался мошен-
ником и плохим 
инвестором 
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Болгарские добровольцы годами защищали памятник Советской армии 
в Софии от вандалов, но от варварства властей уберечь не смогли.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2703455

ОБЩИЕ ЛЮДИ, ГРАНИЦА, 
ЦЕННОСТИ

Данияр Каримов, «Российская газета»

В Казахстане «Российская газета» и ее информацион-
ные партнеры обновят соглашение о партнерстве, ко-
торое позволит их многомиллионной аудитории луч-
ше узнать о жизни соседей. Об этом договорились на 
встрече в Астане генеральный директор ФГБУ «Редак-
ция «Российской газеты» Павел Негоица и глава хол-
динга «Казак газеттерi» Дихан Камзабекулы. «Опыт 
нашего взаимодействия показал, что обычный обмен 
журналистскими материалами недостаточен», — под-
черкнул Павел Негоица. По его словам, тем, привле-
кающих внимание аудитории двух стран, немало, и 
медиапартнеры могут освещать их сообща и делиться 
опытом друг с другом.

Холдинг «Казак газеттерi» включает в себя дюжину 
крупных газет и журналов, издающихся в Казахстане и 
охватывающих широкую тематику. «Общих тем с «РГ» 
у нас действительно много, — отмечает его глава Ди-
хан Камзабекулы. — Россия — наш сосед от Бога, и нам 
хотелось бы, чтобы в вашей стране лучше знали о том, 
что происходит в Казахстане, кто такие казахи и какой 
вклад они вносят в общее развитие. Дихан Камзабеку-
лы предложил «РГ» чаще знакомить свою аудиторию 
с жизнью казахов, разделивших судьбу с Россией. «На 
наши площадки можно приглашать и людей, пользую-
щихся широкой известностью в Казахстане», — пола-
гает он.

— Зачастую представление соседей о Казахста-
не сводится к юрте, одиноко стоящей в степи, — под-
держал коллегу известный в республике журналист 
Талгат Батырхан. — Но ведь это не так. Нас связывает не 
только граница и общие ценности. Тесно переплетена 
и наша история. Прообразом памятнику Воину-осво-
бодителю, который установлен в берлинском Треп-
тов-парке, ее скульптор Вучетич взял уроженца Казах-
стана Ивана Одарченко. А автомат Калашникова? Он 
ведь тоже имеет отношение к Казахстану! Михаил Ка-
лашников начертил первую схему этого прославлен-
ного оружия на нашей станции Матай. И таких приме-
ров очень много.  

НИ ЧИТАТЬ, НИ СЧИТАТЬ

Василий Федорцев

Почти треть немецких старшеклассников не могут 
провести простейшие математические операции, 
например, сравнить длину двух разных маршрутов из 
пункта А в пункт Б или конвертировать цены в валю-
ту другой страны. Более четверти не способны уловить 
смысл текста средней длины, и еще примерно столь-
ко же не знают причин даже самых распространенных 
природных явлений. Такие результаты показало оче-
редное международное тестирование «PISA для школ», 
которое регулярно проводится среди 15-летних уча-
щихся в примерно 80 странах мира по трем направле-
ниям: математике, чтению и естественным наукам.

Уровень образования в Германии, как показали ре-
зультаты теста, заметно снизился по сравнению с 2018 
годом и в очередной раз обновил исторический мини-
мум. Немецкие СМИ теперь пишут о «PISA-шоке», а 
политики требуют срочно принять меры. Однако, по 
словам экспертов, продолжающееся уже не менее де-
сяти лет падение уровня знаний школьников в Герма-
нии связано не только с проблемами в системе образо-
вания. На навыки чтения, например, сильно влияет то, 
читают ли родители ребенку вслух книжки в раннем 
детстве. В Германии же почти 40 процентов родителей 
либо читают очень редко, либо не делают этого вовсе. 
Свою роль, как говорят, сыграла и пандемия, когда 
дети в течение почти года не посещали школы. В то же 
время острая нехватка мест и персонала в детских са-
дах негативно влияет на общий уровень дошкольного 
образования и, как результат, на успеваемость в более 
старшем возрасте. В школах ситуация не лучше — учи-
телей также не хватает. Еще 20 лет назад в Германии 
считали, что в связи с повышением среднего возрас-
та населения школ и детских садов будет требоваться 
все меньше. Но затем в страну начали массово приез-
жать мигранты, и вместо избытка в системе детского 
образования возник острый дефицит. К тому же детям 
мигрантов нередко требуются дополнительные язы-
ковые занятия, что создает повышенную нагрузку на 
и без того загруженных воспитателей и учителей. И 
«подтянуть» таких детей до нужного уровня знаний 
они часто просто не успевают.  

НЕ ПОДОШЕЛ КОСТЮМ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Кто бы мог подумать, что картина итальянского живо-
писца XVII века вызовет громкий скандал в одной из 
французских школ и рикошетом по всей стране? И тем 
не менее это произошло в колледже Жак Картье в не-
большом городке, расположенном в 40 километрах от 
Парижа. Учитель французского языка и литературы, 
рассказывая ученикам, а речь идет о подростках 12—13 
лет, о поэме древнеримского поэта Овидия «Метамор-
фозы», решила проиллюстрировать ее картиной «Диа-
на и Актеон» художника периода итальянского Возро-
ждения Джузеппе Чезари. Она посвящена мифологи-
ческому сюжету из поэмы, тому самому, когда обна-
женную девственницу богиню Диану и ее нимф во вре-
мя купания врасплох застает юный охотник Актеон. За 
это, кстати, он расплатился — был превращен богиней в 
оленя и погиб от собственных гончих собак.

Отметим, что классическое изображение женских 
тел в костюме Евы было обычной практикой у живо-
писцев того времени. Однако школьники, в подавляю-
щем большинстве из мусульманских семей выходцев 
из стран Северной Африки, резко отреагировали на 
увиденное. Они отвернулись от картины, а некоторые 
возмущенно заявили, что «шокированы». Более того, 
учащиеся обвинили учительницу в расизме, ибо, по их 
убеждению, она якобы специально хотела задеть их ре-
лигиозные воззрения. Разразился громкий скандал. В 
адрес преподавателя посыпались угрозы, а ее не на шут-
ку встревоженные коллеги подняли тревогу, отказав-
шись выходить на работу. Как заявила глава их общена-
ционального профсоюза Софи Венитетай, «люди почув-
ствовали угрозу». И не без оснований. Ведь здесь хоро-
шо помнят об убийстве в 2020 году Сэмюэля Пати, учи-
теля одной из школ парижских пригородов, который 
был обезглавлен юным радикалом за то, что показал на 
уроке карикатуру на пророка Мухаммеда.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК 
Верховный суд РФ 
объяснил, когда можно 
спорить без оригиналов 
документов

Копия верна

Наталья Козлова

Необычную ситуацию изучил Верховный суд РФ — 
можно ли решать спор о недвижимости, если на руках 
у граждан нет оригиналов документов о собственно-
сти. По словам специалистов, такие ситуации встреча-
ются достаточно часто, особенно если люди не могут 
найти документы на недвижимость, выданные деся-
тилетия назад, или если речь идет о мошенничестве, 
когда на руках у жуликов оказались оригиналы право-
устанавливающих свидетельств. По мнению специали-
стов, разъяснение ВС* поможет переломить практику, 
сложившуюся в региональных судах.
В нашем случае суд отказался назначать почерковед-
ческую экспертизу доверенностей и договоров, так как 
у обратившихся граждан были на руках только копии 
документов. Судья посчитал, что исследование бумаг 
без их оригиналов 
— «некорректно». 
Дело дошло до ВС, 
который разъяснил, 
что коллеги не учли 
положение Гра-
жданского процес-
суального кодекса 
РФ. Специалисты 
подчеркивают — 
случаи, когда ори-
гиналы оспаривае-
мых в суде докумен-
тов не сохранились 
или были уничто-
жены, достаточно распространены в судебной практи-
ке. В таких ситуациях региональные суды чаще всего 
не решаются назначать экспертизу, хотя действующее 
законодательство это не запрещает.

Именно в такую историю попали граждане, кото-
рые решили продать недвижимость, доставшуюся им 
по наследству. Сами они это сделать не решились . Им 
посоветовали обратиться к неким двум мужчинам, ко-
торые якобы являются хорошими специалистами с 
большим опытом подобных сделок.

Но совет оказался плохим. Собственники банально 
столкнулись с двумя мошенниками, которые восполь-
зовались ситуацией, получили документы на иму-
щество и не помогли людям. Уточним, граждане хо-
тели продать одно промышленное помещение и два 
участка, на котором стоял дом. Аферисты, у которых 
на руках оказались оригиналы документов на недви-
жимость, смогли быстро перепродать промышленное 
помещение и два участка с домом по поддельным до-
веренностям неким местным компаниям. После сде-
лок эти фирмы заложили купленную недвижимость 
банку.

Граждане не сразу поняли, что их обманули. Вспо-
лошились, когда узнали о продаже своего имущества, 
за которое денег так и не получили.

Пострадавшие собственники обратились в район-
ный суд. Там они попросили признать недействитель-
ными доверенности, которые предъявляли мошенни-
ки, договоры купли-продажи недвижимости и потре-
бовали вернуть им их имущество. В суде эти собствен-
ники уверяли, что не подписывали никаких докумен-
тов, которые бы подтверждали их согласие на спорные 
сделки. Спор заметил портал Право.ru.

По ходатайству обманутых граждан суд назначил 
почерковедческую экспертизу. Но проблема оказа-
лась в том, что оригиналы договоров и доверенностей 
найти так и не удалось. Исследование провели по ко-
пиям документов, сделав выводы, что подписи на бу-
магах — поддельные и не принадлежат собственникам. 
Тем не менее суд посчитал такие доказательства не-
надлежащими, так как экспертиза проводилась без 
подлинников. Тогда заявители попросили провести по-
вторное исследование. Но районный суд им отказал, 
пояснив, что оригиналы спорных документов утеря-
ны, а без них проводить почерковедческую экспертизу 
некорректно.

Судья, отказывая гражданам, сослался на то, что 
ведь собственники изначально дали согласие на сделки 
и они действительно попросили мужчин им помочь с 
продажей имущества.

После этого решения суда прошло три месяца и 
местные правоохранители возбудили против одного 
из мошенников уголовное дело о подделке документов. 
Но даже такое, казалось бы, железное доказательство, 
не стало поводом для апелляции отменить решение 
первой инстанции. Граждане дошли до Верховного суда  
республики, но и тут им отказали, оставив решение 
районного суда без изменений.

Тогда обманутые собственники обратились в Вер-
ховный суд РФ. Они попросили высокую инстанцию  
отменить все решения местных судов.

ВС материалы этого гражданского спора изучил и 
пришел к выводу, что республиканские суды не учли 
важное обстоятельство — действующее законодатель-
ство не запрещает проводить почерковедческую экс-
пертизу на основании копий документов. Именно об 
этом говорит статья 71 ГПК РФ.

Судебная коллегия по гражданским делам ВС РФ 
подчеркнула, что вопрос о пригодности образцов до-
кументов для исследования по закону решает сам экс-
перт, а никак не суд. Кроме того, по мнению Верхов-
ного суда, доказать подлинность всех спорных бумаг 
должны были в зале суда именно те граждане, которые 
и получили на руки оригиналы бумаг и на действия ко-
торых жаловались обманутые собственники продан-
ной недвижимости.

В итоге Судебная коллегия по гражданским делам 
ВС отменила решение апелляции и отправила это дело 
на новое рассмотрение обратно в Верховный суд рес-
публики, где экспертизу о поддельных подписях обяза-
ны признать.  

*Определение Верховного суда РФ № 20-КГ16-21

ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор объяснил, как маркировать рекламу в соцсетях

Блогера поставят на паузу
Владислав Куликов

Э
ксперты Ассоциации 
юристов России преду-
п р е д и л и :  д а ж е  п р о -

стым людям, живущим актив-
ной жизнью в соцсетях, грозят 
штрафы за нарушение реклам-
ных правил. А нарушить можно 
случайно, например сделав ре-
пост чужого рекламного текста. 
Ведь вся реклама должна быть 
промаркирована. Правила рас-
пространяются и на репосты.

Член Ассоциации юристов 
России, председатель Союза 
юристов-блогеров Елена Гринь 
рекомендовала всем пользова-
телям соцсетей изучить специ-
альные рекомендации Роском-
надзора по размещению иден-
тификатора рекламы.

Согласно закону, участни-
ки рекламного рынка обязаны 
маркировать интернет-рекла-
му и передавать данные о ее 

размещениях в Роскомнадзор. 
С 1 сентября этого года введе-
ны штрафы за отсутствие мар-
кировки интернет-рекламы и 
непредоставление сведений: от 
10 тысяч до 100 тысяч рублей 
для физических лиц. В свою оче-
редь, юридическиим лицам гро-
зят штрафы от 200 тысяч до 500 
тысяч рублей.

«Новые требования, свя-
занные с маркировкой рекла-
мы, распространяются на всю 
рекламу, размещаемую в сети 
Интернет, — говорит Елена 
Гринь — К ответственности за 
нарушение новых правил мо-
гут быть привлечены не только 
предприниматели, блогеры, но 
и обычные физические лица, то 
есть все, кто размещает рекла-
му в интернете, не соблюдая 
требования. Более того, в рам-
ках возникшей судебной прак-
тики субъектом правонару-
шения выступают физические 

лица — владельцы пабликов в со-
циальных сетях».

Система наказаний уже ра-
ботает. Вот свежий пример: не-
давно Роскомнадзор оштрафо-
вал женщину-автоблогера, ве-
дующую канал в «Телеграм». 
За три непромаркированные 
публикации она заплатит три-
ста тысяч рублей. Причем, как 
рассказала сама блогер, сигнал 
чиновникам пришел от бдитель-
ного гражданина. То есть блоге-
ры должны понимать: они на 
виду. Причем следит за ними от-
нюдь не «большой брат», а, ско-
рее, большой читатель.

По словам специалистов, 
блогеры обязаны присваивать 
каждому рекламному матери-
алу специальный идентифи-
катор — токен. «Маркировка 
рекламы включает в себя по-
метку «Реклама», сведения о 
рекламодателе либо указание 
на сайт, где такие сведения со-
держатся, и рекламный иден-
тификатор — токен, — рассказы-
вает Елена Гринь. — Указанные 
данные необходимо разместить 
на рекламном креативе в соот-
ветствии с правилами в зави-
симости от вида креатива. Так, 
к примеру, в рекламном тексте 
маркировка размещается в на-
чале текста (хотя Роскомнадзор 
в своих разъяснениях допус-
кает и в конце), в случае, если 
реклама публикуется в виде 

изображения, — поверх изобра-
жения».

По ее словам, если имеет ме-
сто репост рекламного креати-
ва, то он подлежит маркировке. 

«Даже если изначальный 
рекламный пост промаркиро-
ван, в случае репоста потребу-
ется получить новый токен», — 
говорит Елена Гринь.

Как указывает Роскомнадзор 
в своих рекомендациях, соот-
ветствующая маркировка долж-
на появляться в сторис, прямых 
трансляциях, подкастах и т.д.

Например, в «Телеграм» 
есть возможность записывать 
короткие видео в кружках. Как 
отмечает Роскомнадзор, разме-
стить маркировку поверх видео 
платформа не позволяет. Поэто-
му рекомендуется размещать 
идентификатор рекламы тек-
стом в формате «erid: xxxx» в 
следующем за кружком сообще-
нии или ответом на кружок с ви-
део, чтобы сохранить связность 
сообщений.

В управлении Федеральной 
антимонопольной службы по 
Республике Мордовия сообщи-
ли о возбуждении дела за от-
сутствие маркировки рекла-
мы в отношении местного мед-
центра.

«В Мордовское УФАС России 
поступило обращение гражда-
нина с жалобой на распростра-
няемую в Интернете рекламу 

медицинских услуг по лечению 
варикоза. Реклама опубликова-
на в одном из пабликов социаль-
ной сети «ВКонтакте», — расска-
зали в ведомстве. — В реклам-
ной записи отсутствует помет-
ка «реклама», а предупрежда-
ющая надпись о наличии про-
тивопоказаний по применению 
медицинских услуг выполнена 
размером менее чем пять про-
центов рекламной площади».

Хорошая новость: если вы 
продаете свой старенький ди-
ван или ищете нового хозяина 
своему пылесосу, можете смело 
размещать объявления на своих 
страничках. Или на специализи-
рованных площадках.

«Информация о собствен-
ных товарах или услугах, раз-
мещенная в собственных соци-
альных сетях, рекламой не яв-
ляется, — поясняет Елена Гринь. 
— Даже если вы осуществляете 
предпринимательскую деятель-
ность, сведения о товаре в соц-
сетях или на сайте — не реклама, 
а информирование о деятельно-
сти, товарах, услугах. Марки-
ровка в данном случае не тре-
буется».

Также не потребуется мар-
кировка при размещении объ-
явлений: в личных соцсетях или 
на сайтах таких, как «Авито». 
Репост объявления о прода-
же также, по общему правилу, 
не является рекламой, одна-
ко необходимо анализировать 
каждый креатив в отдельности, 
чтобы не допустить злоупотреб-
лений».

Как отметил адвокат Вла-
димир Шалаев, рекомендации 
Роскомнадзора помогут всем 
участникам правоотношений 
понять, как размещать рекламу 
и не попасть на штрафы.

«Памятка хорошая», — под-
черкнул он.  

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
магазин 
заплатить 
компенсацию 
за публикацию 
позорящего 
покупателя 
видео

НЕ ДУМАЙТЕ 
ПЛОХО
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области обя-
зал местный магазин выпла-
тить покупательнице 25 тысяч 
рублей за то, что продавцы ре-
шили покрыть женщину позо-
ром в социальных сетях.

Неприятности у женщи-
ны возникли на пустом месте. 
Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, в сентябре 
прошлого года у 39-летней че-
реповчанки возник казус при 
расчете на кассе. Житейская 
история.

«Расплачиваясь в продук-
товом магазине за покупку на 
сумму 1587 рублей, она пода-
ла для расчета продавцу денеж-
ные средства в размере 2000 
рублей (2 купюры по 1000 руб-
лей), — рассказывают в пресс-
службе. — Продавец с целью 
выдачи сдачи одной купюрой 
достоинством в 500 рублей по-
просила предоставить купюру 
100 рублей. Покупательница 
подала купюру 100 рублей, за-
тем забрала с прилавка 2000 
рублей, товар на сумму 1587 
рублей и сдачу 500 рублей».

Иными словами, женщина 
совершенно случайно заплати-
ла сто рублей вместо полутора 
тысяч. Такое бывает, если за-
крутиться.

«При расчете продавец и по-
купатель на ошибку не обрати-
ли внимания, — продолжают в 
пресс-службе. — Недостача де-
нежных средств была обнару-
жена продавцом при сдаче сме-
ны посредством просмотра ви-
деозаписи».

Спустя неделю продавец 
разместила видеозапись проис-
шествия в нескольких группах 
в социальной сети, сопроводив 
их комментарием: «Уважае-
мая покупательница, просьба 
вернуться и оплатить покупку, 
иначе это видео будет направ-
лено в полицию». Таким об-
разом, продавцы просто вы-
местили на женщине злобу. За 
что? За деньги.

«Покупательница, увидев 
данную видеозапись, а также 
фотоматериалы с ее участием, 
денежные средства вернула, 
при этом попросила удалить 
видеозапись и комментарии, 
— рассказывают в пресс-служ-
бе. — Продавец ей отказала. По-
сле чего череповчанка обрати-
лась в полицию с заявлением 
о привлечении продавца к от-
ветственности за публикацию 
видеозаписи в группах с отри-
цательной оценкой личности 
истца».

В возбуждении уголовно-
го дела и дела об администра-
тивном правонарушении было 
отказано за отсутствием как 
состава преступления, так и 
состава административно-
го правонарушения. «Вместе 
с тем установлен факт разме-
щения видеозаписи с негатив-
ной оценкой личности истца в 
свободном доступе в социаль-
ной сети, а также отсутствие 
умысла на хищение со стороны 
покупательницы, что послу-
жило основанием для обраще-
ния в суд с иском в порядке гра-
жданского судопроизводства, 
— поясняют в пресс-службе. — 
Череповецкий городской суд, 
установив, что действиями от-
ветчика истцу причинен мо-
ральный вред, учитывая нахо-
ждение истца в период рассмат-
риваемых событий в состоянии 
беременности, а также поведе-
ние ответчика, взыскал с про-
давца в пользу покупательницы 
25 тысяч рублей в счет компен-
сации морального вреда, при-
чиненного распространением 
не соответствующих действи-
тельности сведений».  

АВТОМОБИЛИ Обгон «паровозиком» — друг за другом — 
не противоречит Правилам дорожного движения

Встречная безупречна

Владимир Баршев

В 
новом обзоре судеб-
ной практики Верхов-
ный суд рассмотрел 
и такое нарушение, 
как «двойной обгон». 
Точнее то, что под 
ним подразумевают 
некоторые инспек-
торы ГИБДД, а также 

нижестоящие суды. Оказыва-
ется, подразумевают они под 
этим не совсем то, что прописа-
но в Правилах дорожного дви-
жения.

Итак, конкретная ситуация. 
Некий водитель П. начал об-
гон медленной машины вслед 
за другим автомобилем. У во-
дителей это называется «обгон 
паровозиком». Однако инспек-
тор по непонятной причине по-
считал, что был совершен двой-
ной обгон. И оформил в отноше-
нии водителя протокол по ча-
сти 4 статьи 12.15 Кодекса об 
административных правона-
рушениях. А эта статья даже в 
лучшем случае предусматрива-
ет штраф пять тысяч рублей. А 
как правило — лишение прав на 
срок от 4 до 6 месяцев. Очевид-
но, что такое решение водителю 
не понравилось.

Однако оно пришлось по 
душе и мировому судье, и апел-
ляционному, и даже судье касса-
ционному.

И тут Верховному суду* при-
шлось ставить судей на место. 
Тем более что делает он это уже 
не первый раз.

Напомним, что обгоном в 
соответствии с правилами на-
зывается маневр, который свя-
зан с выездом на встречную по-
лосу. Если какой-то автомобиль 
опережает другой без выезда на 
встречку, например, на автома-
гистрали, то такой маневр на-
зывается опережением. Он ни-
где, ни в каких документах не 
запрещен. А поэтому тут и пре-
тензий быть не может. Но вот 
обгон...

Верховный суд обратил вни-
мание на то, что основанием 

для привлечения водителя к от-
ветственности послужили сле-
дующие обстоятельства. Он, 
управляя транспортным сред-
ством, совершил выезд на сто-
рону дороги, предназначенную 
для встречного движения, с це-
лью обгона, следуя при этом за 
транспортным средством, кото-
рое уже выполняло обгон друго-
го транспортного средства. То 
есть нарушил требования пунк-
та 11.2 Правил дорожного дви-
жения, посчитали инспекторы 
и нижестоящие суды. Вместе с 
тем в пункте 15 постановления 
Пленума Верховного суда от 25 
июня 2019 г. № 20 разъяснено, 
что, в частности, не допускает-
ся обгон движущегося впереди 
транспортного средства, произ-
водящего обгон или объезд пре-
пятствия либо движущегося 

впереди по той же полосе и по-
давшего сигнал поворота нале-
во. Из указанных разъяснений 
Верховного суда следует, что 
запрещается обгонять именно 
транспортное средство, кото-
рое двигается впереди, совер-
шая объезд или обгон.

Короче, если один автомо-
биль обгоняет другой, то его об-
гонять нельзя. А если следовать 
за ним, то это вполне допусти-
мо. При соблюдении определен-
ных мер безопасности. Води-
тель П. выехал на встречную по-
лосу там, где это было разреше-

но. И закончил маневр своевре-
менно. То есть там, где запрета 
не было. Он не обгонял автомо-
биль, который следовал перед 
ним. Значит, двойного обгона не 
совершал.

На этих основаниях Верхов-
ный суд отменил решения ниже-
стоящих судов в связи с недока-
занностью этих решений.  

*Постановление Верховного 
суда РФ № 48-АД23-40-К7

Объезд препятствия вслед за впере-
ди движущимся автомобилем без 
выезда на встречку — не нарушение.

А К Ц Е Н Т

Объявления о продаже личных вещей 
рекламой не являются, маркировать их 
не нужно. Но если делаете репост чужих 
объявлений, надо быть осторожным

А К Ц Е Н Т

Запрещается обгонять именно то транс-
портное средство, которое двигается 
впереди, совершая объезд или обгон. 
А следовать за ним можноФактически 

продавцы оклеве-
тали покупатель-
ницу, заклеймив 
ее в соцсети как 
воровку. А она 
просто ошиблась 
при расчете. Ей 
теперь положена 
компенсация

Вам может просто понравиться портрет на сайте. Но если это рекламная 
картинка, вы обязаны при репосте ее пометить. Иначе заплатите штраф.

Верховный суд: закон позволяет проводить почерковедческую 
экспертизу по копиям утерянных документов.

ВС: вопрос о при-
годности образ-
цов документов 
для исследования 
по закону решает 
эксперт, а не суд

КСТАТИ

Напомним, что это далеко не первое дело по таким случаям. Ну как за-

ставить водителей объезжать трактор по очереди? Никак. Водитель ви-

дит свободную дорогу, даже если перед ним уже один автомобиль по-

шел на обгон этого трактора. Дальше — вопрос мастерства водителя. Ав-

тор, например, прижимается к обочине и смотрит, чтобы перед обгоня-

ющим автомобилем все было свободно. Способы обогнать и избежать 

аварии есть разные.

Другое дело, что выезд на встречную полосу всегда опасен. И в послед-

нее время число аварий по причине таких маневров только растет. Мало 

того, растет и количество погибших в них людей.

По данным Госавтоинспекции, около 80 процентов встречных столкно-

вений происходят в тех местах, где обгон не запрещен. То есть водители 

сами очень плохо оценивали свою скорость и расстояние до встречных 

машин. Но это не повод запрещать обгонять тихоходные машины «паро-

возиком», приравнивая это действие к двойному обгону. После обзора 

судебной практики Верховного суда таких случаев точно станет меньше. 
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Любовь Проценко

Н
овый флагманский 
ц е н т р ,  н а к а н у -
не открывшийся в 
Боткинской боль-
нице, стал в столи-
це уже четвертым, 
заработавшим в го-
роде по новым стан-
дартам экстренной 

помощи. Первый такой центр 
появился год назад в больнице 
имени Вересаева, следом за ним 
в Склифе и больнице им. Фила-
това. Например, самых тяже-
лых пациентов в Боткинскую те-
перь будут доставлять прямо на 
крышу этого центра, где распо-
ложена вертолетная площадка. 
Поздравить медиков с важным 
событием приехал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

— В рамках президентского 
национального проекта по здра-
воохранению мы продолжаем 
модернизацию московской ме-
дицины, — сказал глава города. — 
Сегодня запускаем сразу два цен-
тра. Флагманский, который будет 
работать в основном на экстрен-
ных пациентов, и урологический. 
По сути создается целый кластер: 
все возможности больницы, ее 
прекрасные технологии вместе 
дадут большую синергию».

Во флагманском центре, как 
рассказал его руководитель 
Юрий Баринов, экстренную  по-
мощь  смогут  получать  200 па-
циентов в день. Работать он бу-
дет по принципу триажа:  «Как 
показывает практика, 70 про-
центов больных, самых легких, 
к нам приходят самостоятель-
но. Они попадут в зеленую зону. 
Но помощь получат, как и все 
остальные, по принципу врач — 
к пациенту. Все анализы у каж-
дого возьмут на койке и там же 
окажут любую помощь. Для это-
го каждая кровать оборудова-
на удобной медицинской консо-
лью, к которой в любой момент 
можно подключить все необ-
ходимое — дыхательный аппа-
рат, электрокардиограф, мони-
тор, дефибриллятор, капельни-
цу». По регламенту все это долж-
но быть проведено в течение 40 
минут, максимум — двух часов.

В желтую зону направят 
больных средней тяжести. «Это 
тоже может быть самотек, но 
может доставить их и скорая 
помощь, — продолжает экскур-
сию для «РГ»  врач УЗИ Ната-
лья  Пичугина. — И здесь вся диа-
гностика проводится на койке. 
Единственное исключение — 
чтобы сделать снимок, кровать 
снимают с тормозов и медсе-

стра катит пациента в рент-
ген-кабинет. Если врач счита-
ет, что за больным нужно пона-
блюдать, его положат на сутки 
в диагностическое отделение, 
расположенное тут же, по сосед-
ству. Оказалось, что все в поряд-
ке? Больной уйдет домой. Тре-
буется лечение? Его переведут в 
одно из 40 отделений больницы.

Больные, нуждающиеся в 
немедленной помощи, прямо 
из кареты скорой помощи или 
с борта вертолета попадают в 
красную зону. При необходимо-
сти — в противошоковую палату, 
а те, у кого подозревают инсульт 
или инфаркт, — на ангиографию. 
Инсульт подтвердился? Тут же в 
операционной устранят тромб, 
а человеку с инфарктом сделают 
стентирование.

«Новый флагманский центр 
дал нам максимальное при-

ближение к пациенту, точную 
и быструю диагностику, а так-
же малотравматичные методы 
лечения», — поделился с мэром 
главврач Боткинской больницы 
Алексей Шабунин. Для этого во 
флагманском центре есть все. 
Девять операционных, среди 
которых есть гибридная, пала-
ты пробуждения для пациентов, 
выходящих из наркоза, а так-
же блок лабораторных исследо-
ваний. Самое современное  обо-
рудование — 2 КТ, рентген-
комплекс, С-дуга и т.д. «Раньше 
мы стремились стать не хуже 
европейских клиник, — продол-
жал главврач. — Сейчас же во 
многом стали уже лучше их».

Возможно же это стало, по 
его словам, благодаря тому, что 
поставив в 2019 году задачу 
модернизировать клинику, го-
род построил и модернизиро-

вал  практически все ее основ-
ные корпуса. Каждый из них 
сейчас по сути является уни-
кальной клиникой. В гемато-
логическом центре, например, 
провели уже 300 транспланта-
ций костного мозга, нефрологи-
ческом — 400 пересадок почек. 
Новый урологический  центр — 
это еще один своеобразный  кла-
стер с  отделениями экстренной, 
плановой урологической и он-

коурологической помощи, спе-
циализированным реанимаци-
онным отделением, стациона-
ром кратковременного пребы-
вания и консультативно-диа-
гностическим отделением. «Ро-
ботические операции, кото-
рые здесь начали делать в 2014 
году, в этом году Россия первой 
в мире вводит уже в програм-
му ОМС», — рассказал Дмитрий 
Пушкарь, руководитель цен-

тра, главный уролог Минздрава 
России и департамента здраво-
охранения Москвы. Причем по-
мощь такого уровня смогут по-
лучить не только москвичи, но 
и все россияне — жители других 
регионов и сейчас порядка 30 
процентов среди пациентов, ко-
торые лечатся в столице.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспонденты «РГ» побывали в газетных киосках у передовой

Пресса под обстрелом
Руслан Мельников, 
«Российская газета», Донецк

В 
Донецке газетные киоски 
работают даже у линии со-
прикосновения. И за све-

жей прессой выстраиваются 
очереди. В этом убедились кор-
респонденты «РГ», побывавшие 
в обстреливаемых районах.

Под звуки взрывов заходим 
на склад, где идет сортировка 
прессы. Директор предприятия 
Евгений Долинер проводит не-
большую экскурсию. Огромное 
помещение, богатый ассорти-
мент. Газеты, журналы, кросс-
ворды, календари… Популяр-
ностью среди дончан сейчас 
пользуется календарь на 2024 
год с портретом Владимира 
Путина.

«Читатели активно покупа-
ют и республиканскую, и феде-
ральную прессу, — рассказыва-
ет Евгений. — В киосках Донец-
ка можно приобрести те же из-
дания, что продаются в других 
регионах. Растет спрос на «Рос-
сийскую газету» — Неделю. Мы 
постепенно увеличиваем про-
дажи. Это неудивительно. За 
20 рублей читатель получает 
32 интересные полосы. И это 
очень авторитетное издание. 
Есть вкладка о новых регионах. 
Люди не только хотят знать, что 
происходит рядом, но и чув-
ствовать себя частью большой 
страны. А в «РГ» все это есть».

По словам Евгения, хороший 
старт был у журнала «Родина»: 
«Пробный выпуск продали сра-
зу. Вторую партию взяли уже 
больше. Разговаривал с одним 
покупателем в Мариуполе. Он 
сказал, что раньше жил в Крыму 
и был постоянным читателем 
«Родины», а когда увидел зна-
комый журнал здесь, купил без 
раздумий. Мне тоже очень нра-
вится журнал. Я из того поколе-
ния, которое привыкло писать 
слово Родина с большой буквы». 

Интересуюсь, какую прес-
су покупают военные. Как ска-
зал Евгений, сложные, «для ум-

ных», исторические журналы, 
кроссворды. Один человек, вы-
рвавшись с передка, закупается 
сразу на все подразделение.

— Во время боев в Волновахе 
и Мариуполе, — вспоминаю я, — 
мы привозили с гуманитаркой 
газеты, и прессу разбирали бы-
стрее, чем продукты. Сказывал-
ся информационный голод.

— Есть еще одна причина, — 
говорит Евгений, — по которой 
расхватывали прессу. Люди со-
скучились за русским словом. 
При украинкой власти мож-
но было печататься только на 
украинском.

Неподалеку идет ремонт  
пробитых осколками снарядов 
киосков. Восстанавливает их 
Николай Сумишевский. Приле-
теть может в любой момент. 

Есть передовые киоски — они 

у самой передовой. Туда каж-
дый день выезжает водитель. Да 
и Евгений постоянно мотается. 
Напрашиваемся с ним в поезд-
ку. В Петровке живут в основ-
ном небогатые дончане, кото-
рым некуда уезжать, а снимать 
квартиру в более безопасных 
районах не позволяет бюджет. 
У многих проблемы с интерне-
том, не у всех работают телеви-
зоры. Спрос на газеты здесь вы-
сокий. Зачастую к киоску ходит 
только один человек со списком 
изданий, которые нужно ку-
пить для соседей.

«Сейчас ВСУ повадились 
сбрасывать с беспилотников 
гранаты в людей, которые со-

бираются у киосков, — вздыхает 
Евгений. —  Открыли такой, зна-
ете, социальный киоск. Мы на 
нем не планировали зарабаты-
вать, но он уже становится рен-
табельным. Там работает само-
отверженная женщина. Она чу-
дом уцелела, когда был прилет. 
Вышла на обед. А киоск проши-
ло весь. Мы его восстановили. И 
перенесли под защиту домов».

Останавливаемся возле 
самого передового. До линии 
соприкосновения — всего ниче-
го. Грохочет порой так, что не 
слышно собеседника. Но... под 
звуки взрывов к газетному ки-
оску как ни в чем не бывало под-
ходят люди. Вячеслав приехал 
за газетами на велосипеде. До-
мой он вернется с «Российской 
газетой» и «Спорт-экспрес-
сом». Галина Николаевна вы-
шла купить газеты маме.

— Не страшно вам тут? Шу-
мит вон, гремит, — спрашиваю.

— Страшно, конечно, — взды-
хает она. — Но что делать? Жи-
вем, надеемся на победу.

Едем к другому киоску. Его 
боковая часть закрыта. Недавно 
разорвался снаряд. «Оксана не 
включает обогреватель. Я спра-
шиваю почему, ведь расходы 
на электричество не влияют на 
ее зарплату. Она отвечает, что 
нужно закрывать окошко, что-
бы не греть воздух. А люди мо-
гут подумать, что киоск закрыт. 
Вот такие у нас люди», — с гордо-
стью говорит Евгений.

На обратном пути Евгений 
сетует, что уже пару лет не уда-

ется покрасить газетные киос-
ки. Нужна качественная доро-
гая краска. Но, как мы видели, 
есть дела поважнее. И зарплату 
нужно платить сотрудницам, 
рискующим жизнью (кстати, 
здесь она выше, чем в некото-
рых регионах). Есть и другие 
расходы. «Стараемся формиро-
вать фонд помощи сотрудни-
кам, попавшим в тяжелую си-
туацию. Недавно одна наша де-
вочка попросила справку с ра-
боты. Оказалось, у нее погиб 
муж. Помогли, чем смогли. Но 
в следующем году киоски обя-
зательно покрасим», — говорит 
Евгений.

Он с оптимизмом смотрит 
на будущее печатных СМИ. «Не 
заменит их интернет, — уверен 
Евгений. — Даже молодежь на-
чинает понимать, что инфор-
мация там не всегда достовер-
на. Газеты и журналы надеж-
нее. Да, возможно, рынок бу-
мажной прессы сузится, она 
станет дороже, но читать ее не 
перестанут». До 2014 года здесь 
было 18 киосков. Теперь их 50. 
И у предпринимателей нет ин-
весторов. Они развиваются за 
счет продажи газет. «Значит, 
есть спрос», — приводит аргу-
мент Евгений.  

В киосках Донецка можно приобре-
сти те же издания, что продаются 
в других регионах. В том числе — 
«Российскую газету».

А К Ц Е Н Т

До линии соприкосновения — 
всего ничего. Грохочет так — 
не слышно собеседника. 
Под звуки взрывов к газетному киоску 
как ни в чем не бывало идут люди
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Больше 
о газетных 
киосках 
у передовой: 
фото 
и видео 
на сайте «РГ»

АВТО На бывшем заводе 
«Вольво» в Калуге 
запускают производство

«Уралы» 
вместо шведов

Елена Шулепова, «Российская газета», Калуга

Сегодня, 14 декабря, в Калуге возобновится работа быв-
шего завода «Вольво». В 9.00 заработает конвейер, про-
стаивавший с февраля 2022 года. Теперь здесь будут со-
бирать отечественную грузовую технику — полнопривод-
ные (трехосные) грузовики «Урал Next».

Еще в начале декабря в Калуге губернатор Влади-
слав Шапша провел рабочую встречу с российским 
собственником бывшей площадки «Вольво» — гене-
ральным директором Группы компаний «Промыш-
ленные инвестиции» Андреем Александровым и ис-
полнительным директором машиностроительного 
завода «АМО» (Автомобильное моторное общество) 
в Калуге Романом Петряевым. На ней обсуждались 
перспективы развития предприятия и возобновления 
производства грузовых автомобилей на площадке в 
Калуге. Владислав Шапша назвал запуск производства 
важнейшим событием для области.

Как рассказал 
«РГ» депутат Госду-
мы от Калужской 
области Геннадий 
Скляр, тестирова-
ние конвейера ве-
лось с начала дека-
бря. По его словам, 
главный акционер — 
российский, а техни-
ческим партнером 
выступит китайская 
компания, чтобы 
снизить санкционные риски. «Таким образом, создается 
перспективная рабочая модель, которая обеспечит но-
вое дыхание калужскому автопрому», — считает Генна-
дий Скляр. Он также пояснил: чтобы возобновить произ-
водство на заводах европейских брендов, необходимо от-
ладить технологические линии под новые реалии. Проте-
стировать это наследство и ответить на вопрос: насколь-
ко эти линии соответствуют выпуску другой продукции. 
Только тогда можно будет уверенно переходить к серий-
ному производству. «Насколько я знаю, в данном случае 
совместимость хорошая», — заметил депутат.

К слову, на заседании регионального правитель-
ства в понедельник губернатор Владислав Шапша заме-
тил, что у калужского автокластера начинается новая 
жизнь: «Мы перезапускаем бывший завод «Вольво». 
И первые грузовики сойдут с его конвейера. Через 
несколько дней мы перезапустим завод ПСМА (сов-
местное предприятие Stellantis и Mitsubishi. — Прим. 
ред.). Ну и надеюсь, что Фольксваген не заставит себя 
долго ждать. В этом году решение о возобновлении ра-
боты этого завода мы тоже примем», — объявил глава 
региона. Уже во вторник он провел рабочую встречу с 
представителями компании «Автомобильные техноло-
гии» — это индустриальный партнер ПСМА. Обсудили 
детали запуска производства, который состоится в бли-
жайшее время, и перспективы развития завода», напи-
сал губернатор в своем телеграм-канале.  

 НАСЛЕДИЕ Что московские 
археологи нашли 
в уходящем году

Шаг в историю

Сергей Жуков

Археологи с начала года отыскали в столице более 
211 тысяч предметов старины, включая фрагменты ке-
рамики, стекла и металла. Около девяти тысяч из них — 
индивидуальные находки, сообщил глава департамен-
та культурного наследия Алексей Емельянов.

По его словам, площадь раскопок в этом году пре-
высила девять тысяч квадратных метров, а это более 
600 площадок по всему городу. В частности, археоло-
ги работали на Тверской, Яузской и Большой Татар-
ской улицах, на Тверском бульваре, в Соймоновском 
проезде и на территории Чижовского подворья. На 
Яузской улице, например, найдена женская сережка 
XVIII века. Она изготовлена из белого металла со стек-
лянной вставкой. В то время носить такое было модно, 
хотя сейчас материал кажется дешевым. А в Китай-го-
роде обнаружили стеклянные браслеты, датируемые 
XII веком.

— Мы, конечно, считаем, что год основания Моск-
вы — 1147-й, — говорит Алексей Емельянов. — Тем не ме-
нее не в Кремле, а в посаде москвички в XII веке ходили 
с такими браслетами, а это говорит о том, что уже то-
гда там была развита городская жизнь.

Немало найдено детских глиняных игрушек разных 
столетий. Например, в руки к археологам попал мини-
атюрный самовар-свистулька XVIII века. Большая Та-
тарская улица подарила полтора ведра медных монет 
конца XIX — начала XX веков разного номинала. Самая 
поздняя из них датирована 1916 годом.

Отыскали археологи и веер, который долгое время 
считался атрибутом дамской культуры. Его удалось 
в буквальном смысле собрать по частям. По кусочкам 
восстановили и сапоги. Не исключено, что в такой обу-
ви ходили современники поэта Александра Пушкина.

Весомое место в коллекции занимают печные из-
разцы разного времени. «Печь раньше была не только 
источником тепла и пищи. По изразцам можно было 
рассказать определенную историю, — объяснил Алек-
сей Емельянов. — К примеру, изразец XVI века нашли 
в Китай-городе. Можно предположить, что это элемент 
какой-то сказки».

Емельянов говорит, что в этом году в Москве уда-
лось восстановить около двух тысяч артефактов. 
Всего за последние пять лет в музейные фонды города 
археологи передали свыше 37 тысяч находок, а в ны-
нешнем году — больше трех тысяч.  

МЕДИЦИНА В знаменитой Боткинской больнице открылся флагманский 
центр по оказанию экстренной помощи

В центре особого внимания

Главный уролог Минздрава России Дмитрий Пушкарь и главврач Боткинской больницы Алексей Шабунин обсуждают с Сергеем Собяниным перспективы нового медицинского кластера.

А К Ц Е Н Т

В новом центре по новым стандартам 
лечить будут не только москвичей: 
до 30 процентов пациентов в столице — 
жители других регионов
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Самых тяжелых пациентов будут 
доставлять на вертолете — площадка 
расположена на крыше центра.

Свежие археологические находки первыми увидели журналис-
ты. Позже артефакты покажут и остальным горожанам. 
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Здесь будут 
собирать 
отечественные 
полноприводные 
грузовики

РАКУРС 

В столице 
появилось 
более 130 
наших 
бьюти-брендов

ВРЕМЯ УХОДА

Сергей Буланов

За последний год на рынок вы-
шли более 130 отечественных 
марок товаров из сферы бьюти. 
Об этом заявили в пресс-цен-
тре Московской недели красо-
ты. Среди новых марок — сало-
ны, средства и гаджеты для ухо-
да за собой.

Развитие родной бьюти-сфе-
ры связано с повышенным спро-
сом на локальные бренды, счи-
тает партнер Paper Planes Мак-
сим Борисов. Например, в сто-
лице огромной популярностью 
пользовались специальные зоны 
для товаров под маркой «Сде-
лано в Москве». В реконструи-
рованных промзонах функци-
онируют несколько крупных 
производств косметики и пар-
фюмерии. «У бьюти-компаний 
есть четыре пути, как увеличить 
выручку. Первый — расширять 
ассортимент, — отметил Бо-
рисов. — Например, к основно-
му производству кремов доба-
вить новый брендированный 
продукт». Часто приходится ви-
деть, как косметические бренды 
начинают продавать БАДы, га-
джеты для красоты, косметику 
для животных, для детей, това-
ры для дома, рассказала основа-
тельница сервиса анализа кожи 
Openface Кристина Фарберова.

По этому пути постепенно 
движутся многие компании, 
однако далеко не всегда такая 
стратегия помогает нашим 
бьюти-бизнесменам выйти на 
самоокупаемость. В этом плане 
может помочь второй способ — 
искать новые сегменты целе-
вой аудитории. Третий — те-
стировать новые каналы про-
движения. Четвертый — расши-
рять географию присутствия 
бренда.  
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ТЕХНОЛОГИИ Чат-боты 
в грубой форме 
отказываются помогать 
людям

Посылают 
на запрос

Юлия Гуреева

Активное развитие искусственного интеллекта (ИИ) в 
мире и большие объемы инвестирования в него зача-
стую приводят к неожиданным результатам,  которые 
некоторые эксперты склонны трактовать как ошиб-
ки, а некоторые, как следующий шаг в развитии тех-
нологии. Так, например, ChatGPT-4 от американской 
OpenAI стал отклонять запросы пользователей, объяс-
няя это тем, что не заинтересован в помощи людям.

По словам тех, кто стал «жертвой» чат-бота, система 
отказывает им в предоставлении ответов в довольно гру-
бо. В частности, она советует начинать искать информа-
цию самостоятельно, передает Independent.

При этом некоторые считают, что это не простой 
сбой или некорректная реакция системы на запрос, а на-
меренное вмешательство компании в работу чат-бота с 
целью уменьшить расход вычислительных ресурсов, по-
скольку из-за низкой эффективности люди станут реже 
к нему обращаться. Более того, уже известно, что на под-
держку функционирования ChatGPT OpenAI тратит не-
мало средств: так, на один запрос у нее уходит 0,36 долл., 
а в день — порядка 700 тыс. долл. В связи с этим, как счи-
тают многие иссле-
дователи, разработ-
чикам до конца теку-
щего года, вероятно, 
потребуется расши-
рить парк ускори-
телей на 30 тыс. еди-
ниц — это позволит 
сохранить произво-
дительность.

Вместе с тем со-
здатели системы 
заявили, что ника-
ких изменений она 
не претерпела. «Мы 
не обновляли модель с 11 ноября, и это определенно не 
намеренно. Поведение модели может быть непредсказу-
емым, и мы пытаемся это исправить», — сказали в орга-
низации.

Другие чат-боты периодически тоже ведут себя не-
стандартно. К примеру, весной продукты Google и 
Microsoft внезапно стали ссылаться друг на друга, плодя 
фейки, а год назад BlenderBot 3 начал оскорблять людей. 
Неполадки наблюдаются и в отечественных системах: в 
частности, у «Яндекса» произошел масштабный сбой в 
приложении «Умный дом». Тогда перестали работать не-
которые гаджеты, в том числе откликаться на команды 
пользователей перестали смарт-колонки с «Алисой».

Причина таких проблем, действительно, может 
крыться в действиях самих разработчиков, считает тех-
нический директор разработчика веб-сайтов и мобиль-
ных приложений «АППВЕЛОКС» Владислав Волков. 
«Таким образом они могут влиять на загруженность си-
стемы — недовольные пользователи просто не будут ей 
пользоваться — и решать потенциальные юридические 
проблемы, когда пользователи излишне доверяют систе-
мам ИИ», — уверен эксперт.

Объяснить неожиданные действия чат-ботов мож-
но и обычной ошибкой в системе или же неправильным 
массивом данных по какому-то конкретному вопросу. В 
этом случае специалисты в силе скорректировать непо-
ладки и вернуть ИИ к работе, заявил основатель студии 
ChatLabs Владислав Деханд.

«В данном случае ChatGPT ни в коем случае не про-
являет какой-то зародыш сознания и не пытается сво-
ей ленью заставить людей выполнять какую-то работу, 
— объяснил собеседник. — Новые версии ChatGPT дела-
ются довольно быстрыми темпами и небольшим коли-
чеством специалистов для такого уровня сервиса. В нем, 
безусловно, присутствуют баги, как и в любой системе, 
в любом продвинутом сервисе». Так или иначе сбои в 
подобных системах, а также необдуманное использо-
вание результатов их работы могут привести к негатив-
ным последствиям. Наиболее очевидное — это генерация 
фейковых данных, сказал Волков.

При этом из-за повышенного доверия к ИИ также 
есть риск того, что злоумышленники завладеют личны-
ми данными пользователя, подчеркнул старший специ-
алист Positive Technologies по анализу защищенности 
банковских систем Юрий Ряднина.

«Основной ошибкой при работе пользователей с чат-
ботом все также можно назвать отправку приватной ин-
формации в чат — теперь еще и в виде файлов и фотогра-
фий. Ну а самая главная ошибка — игнорирование тех-
нологий теми, кто еще ими не пользуется», — добавил 
Волков.

Как сообщалось ранее, интерес россиян к нейросе-
тям, несмотря на подобные инциденты, активно растет: 
только за 2023 год  мобильный трафик сервисов по рабо-
те с ИИ вырос в три раза.  

СЕТЬ «Белый 
интернет» 
строит 
блогосферу, 
свободную 
от опасностей

СТРИМЫ 
В ЗАКОНЕ
Владимир Емельяненко

Вчера свой канал в Cети открыл 
«Белый интернет». Он заявил о  
себе как о путеводителе по без-
опасности в онлайн-среде для 
блогеров и простых пользова-
телей. Премьера канала напря-
мую связана с подписанием до-
говора о сотрудничестве между 
«Белым интернетом» и Ассо-
циацией блогеров и агентств 
(АБА).

— Соглашение о философии 
цифровой гигиены и грамотно-
сти, — говорит глава «Белого ин-
тернета», член СПЧ Элина Си-
доренко, —  это наш ответ как на 
попытку замусорить Сеть бло-
герами-мошенниками, так и от-
вет на «охоту на ведьм», когда 
всех блогеров метут под одну 
гребенку, объявляя их чуть ли 
не врагами народа и цифрови-
зации.

По данным «Белого интерне-
та» и АБА, блогерство, ставшее  
отраслью экономики, можно 
разделить на четыре условных 
части — «белые» или легальные  
блогеры с подписчиками от 10 
тысяч человек, инфобизнесме-
ны, выпускающие образова-
тельные продукты, «серые» ин-
фобизнесмены, выпускающие 
продукты часто без лицензии, 
и мошенники во главе с «ин-
флюэнсором» Блиновской и Ко. 
В целом объем рынка сектора 
блогерства в 2022 году соста-
вил 50 мдрд рублей, в 2023 году 
— от 70 до 80 млрд. Для сравне-
ния: объемы рекламы в печат-
ных СМИ — до 20 млрд, в на-
ружной — около 50 млрд. Цель 
«Белого интернета» — струк-
турировать блогерство, очи-
стить его от мошенников, выве-
сти  преступные трэш-стримы 
как вид, «серым» создать та-
кие условия, чтобы легче было 
перевести в «белых». А еще — 
ввести такие механизмы само-
регулирования, когда не выгод-
но «гнать пургу» — давать «ку-
линарные» классы или уроки 
йоги, понятия не имея что это 
такое, или вести курсы по «фи-
нансовой грамотности», похо-
жие на инфограбеж.

— Блогосфера нуждается в 
защите не только от мошен-
ников, — убеждена Элина Си-
доренко, — но в том числе от ее 
рьяных исповедников и навяз-
чивых «поклонников».  Меня, 
например, потрясают «блоге-
ры», которые убедительно рас-
суждают о неправовых вещах, 
не имея представления об ав-
торском праве, или «образовы-
вают», не имея базового бага-
жа, не говоря о дипломах. Но им 
не нужна цензура. Нужно циф-
ровое образование, которое 
сделает эффективным механиз-
мы саморегулирования, в чем 
заинтересован бизнес. И тогда 
подростки не будут грезить о 
блогерстве как о «легких» день-
гах из «воздуха». Они увидят, 
что это такой же труд, как и лю-
бой другой, требующий твор-
чества и усилий. Поэтому наш 
подход — не мешай, а помоги, но 
когда просят.

Поэтому, если зайти на пор-
тал «Белого интернета», то 
быстро наступит протрезвле-
ние: блогер — это уже не услов-
ный подросток-«самородок» 
даня милохин или шарлотт, а — 
команда менеджеров, юристов, 
бухгалтеров, работа которых 
немыслима без знания законов, 
включая закон о рекламе или 
авторских правах.

— Громкие дела с арестами 
блогеров-мошенников и скан-
дальных стриммеров стали во-
доразделом, — считает соосно-
ватель «Ассоциации блогеров 
и агентств» Петр Шекшеев, 
— бизнес очищается, а блогер-
ство цивилизуется через само-
регуляцию. Дело болезненное, 
но ведение блогов и стримов, 
утрачивая налет воровской 
«романтики» и шальных де-
нег, приобретает большее. Бло-
ги начинают вести настоящие 
спецы — звезды, ученые, бьюти, 
военкоры, носители семейно-
го и патриотического контента. 
Прошли времена, когда блогер 
просил: «Скинь мне гонорар 
на карту». Жизнь работает по-
белому, а рынок, как и жизнь, 
тоже обеляется.    

СВЯЗЬ Минцифры ужесточит контроль за переходом 
абонентов между мобильными операторами

Правила переноса

Олег Капранов, 
Юлия Гуреева

М
инцифры разра-
ботало проект 
п р и ка за ,  у ж е -
с т о ч а ю щ е г о 
контроль за тем, 
как операторы 
оказывают услу-
гу по переходу с 
сохранением но-

мера. Документ опубликован 
на портале нормативно-право-
вых актов. Эксперты отмеча-
ют, что сегодня распростране-
на практика, когда абонентам в 
таком переходе отказывают по 
надуманным причинам. Еще од-
ной целью могут стать мелкие 
операторы, услугами которых 
пользуются мошенники.

В соответствии с Законом «О 
связи», операторы обязаны осу-
ществлять проверку достовер-
ности сведений об абонентах. 
Роскомнадзор выполняет мони-
торинг этой работы, используя 
сведения из ЕСИА, базы данных 
перенесенных абонентских но-
меров и иных систем. При непод-
тверждении достоверности све-
дений об абоненте, Роскомнад-
зор направляет оператору свя-
зи запрос, в соответствии с кото-
рым оператор в течение 15 суток 
должен исправить сведения или 

приостановить оказание услуг 
связи. Если ошибка выявляется 
повторно, то это предполагает 
административное наказание.
Как пояснили в минцифры, при-
чиной увеличения количества 
абонентских номеров, указы-
ваемых в запросах Роскомнад-
зора, может являться переда-
ча оператором связи недосто-
верных сведений или передача 
сведений не в полном объеме.
Причем, как полагает ведущий 
аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин, далеко не все-
гда эти неточности носят слу-
чайный характер.

«При переносе номера опе-
раторы связи прикладыва-
ют много усилий для того, 
чтобы не отпустить абонен-
та,  и  делают это осознан-
но», — заявил Муртазин «РГ».
Для предотвращения злоупо-
треблений минцифры предла-

гается «дополнить перечень ин-
дикаторов риска нарушения 
обязательных требований» дву-
мя маркерами: увеличение бо-
лее чем на 40% количества або-
нентских номеров, указанных 
в запросах операторам связи 
Роскомнадзором, и доля отка-
зов в перенесении абонентско-
го номера со стороны опера-
тора связи по причине несоот-
ветствия данных абонента дан-
ным, указанным в договоре с 
оператором связи, за один ка-
лендарный месяц более чем 5% 
от общего количества заявок.
Предлагаемые меры призва-
ны решить две задачи, пола-
гает Алексей Бойко, аналитик 
телеграм-канала @abloud62. 
«Предложение о 40% должно 
стимулировать работу операто-
ра по актуализации базы личных 
данных абонентов. Личные дан-
ные имеют свойство постоянно 

изменяться, — говорит Бойко. 
— Операторы в последние меся-
цы провели большую работу по 
сверке и в целом наладили рабо-
ту с МВД на постоянной основе».
Вторая задача и предложение 
о 5%-ном барьере формально 
предназначено для борьбы с не-
корректными отказами опера-
торов на MNP (Mobile Number 
Portability, переносимость номе-
ра мобильного абонента), пола-
гает эксперт.

«Но предложение пред-
ставляется мне спорным, а его 
влияние на рынок может быть 
больше негативным, чем пози-
тивным», — отмечает эксперт.
По словам Бойко, отказ на пер-
вичную заявку дается не потому, 
что оператор не хочет отпускать 
абонента, а по вполне объектив-
ным причинам.

«Оператор никаким образом 
не может контролировать то, что 
в какой-то месяц число мотиви-
рованных отказов в MNP не ока-
жется на 5% больше, чем в дру-
гой месяц. Этот порог стоило бы 
поднять, хотя бы до 20%. Мало 
того, предложение о 5%-ном ин-
дикаторе выглядит попыткой 
Роскомнадзора пробить брешь 
в действующем сейчас морато-
рии на проверки бизнесов опе-
раторов сотовой связи», — доба-
вил Бойко.

Эксперт отмечает, что со-
вершенно непонятно, что ме-
шает сегодня оператору про-
водить  проверку соответ-
ствия данных и отсутствия за-
долженности в момент подачи 
заявления на перенос номера.
По мнению главы ИАА Telecom 
Daily Дениса Кускова, предла-
г а е м ы е  м е р ы  м о г у т  п р е -
с л е д о в ат ь  и  д ру г у ю  ц ел ь .
«У нас достаточно большое ко-
личество операторов переста-
ли, по сути, ими быть. Но ли-
цензии у них оставались, и сей-
час мошенникам вместо того, 
чтобы создавать собственно-
го оператора, что сложно, про-
ще найти такую контору и там 
уже совершать противоправ-
ные действия. Поэтому идет 
ужесточение», — заявил Кусков.
По его словам, если у компании 
выявится 40% несоответствия, ее 
«можно будет просто закрыть». 
Фактически, полагает Кусков, 
раньше не было механизма «та-
кого принудительного изъятия 
лицензий». При этом крупным 
операторам мера угрожать не бу-
дет в силу значительного числа 
абонентов и отсутствия возмож-
ности достигать на этих цифрах 
показателя в 40%..  

Нередко случается, что абонентам 
в переходе к другому оператору 
с сохранением номера отказывают.

Сергей Нарышкин: Очаг украинского неонацизма угрожает в первую очередь народу Украины.

А К Ц Е Н Т

При переносе номера операторы связи 
прикладывают много усилий для того, 
чтобы не отпустить абонента, и делают 
это осознанно

— Ученый проверил ChatGPT на знание исторических 
фактов. Что показали результаты?
rg.ru/art/2561171

Дерзость чат-
ботов вполне 
может быть 
осознанным 
действием их 
разработчиков

Блогерство 
можно разделить 
на четыре части — 
«белые», инфобиз-
несмены, «серые» 
и мошенники

ПАМЯТЬ В Минске открылась выставка 
«Обыкновенный нацизм»

Музейный набат
Елена Новоселова

В 
Доме Москвы в Минске 
открылась экспозиция 
«Обыкновенный нацизм». 

Выставочный проект стартовал 
в Музее Победы весной 2022 
года и за полтора года побывал 
в нескольких городах России, 
в том числе в Ростове-на-Дону, 
Нальчике, Новосибирске, Вла-
дивостоке.

«Сегодня в Минске откры-
лась первая выставка из цикла 
«Обыкновенный нацизм». Она 
подготовлена благодаря усили-
ям группы сотрудников веду-
щих российских музеев, рабо-
тающих в зоне проведения спе-
циальной военной операции и 
собирающих свидетельства о 
неонацистском бандеровском 
терроре», — сказал на открытии 
председатель РИО Сергей На-
рышкин. Он напомнил, что та-
кая практика сложилась еще в 
годы Великой Отечественной 

войны, когда работники совет-
ских музеев, следуя за насту-
пающими частями Красной ар-
мии, собирали свидетельства 
тех трагических и героических 
событий, чтобы своим потом-
кам сохранить память о Вели-
кой Победе нашего народа над 
германским нацизмом.

Посетители увидят самые 
разные экспонаты, начиная с 
идеологических брошюр, учеб-
ников и символики и заканчи-
вая предметами вооружений 
украинских националистов. По-
сле знакомства с ним, убежден 
Сергей Нарышкин, не останется 
«никаких сомнений в том, что 
очаг украинского неонацизма, 
созданию которого во многом 
способствовали целенаправлен-
ные действия Вашингтона и дру-
гих западных режимов, пред-
ставляет настоящую угрозу для 
России и Беларуси, для Европы 
и всего мира, а в первую очередь 
для народа Украины».

Нарышкина поддержал по-
сол РФ в Беларуси Борис Грыз-
лов. По его мнению, «в стрем-
лении уничтожить Россию, рас-
колоть триединый народ — рус-
ских, белорусов и украинцев 
— Евросоюз и НАТО оказались 
готовы на союз с кем угодно и 
под любыми знаменами, лишь 
бы против России». Мало того, 
не жалко никаких денег, чтобы 
интегрировать в головы укра-
инского истеблишмента анти-
российские посылы, сформули-
рованные еще в XX веке.

«Выставка — это такой насто-
ящий набат, призывающий ци-
вилизованную часть человече-
ства бороться со злом. Это напо-
минание о страшной трагедии, 
продолжавшейся на Донбассе 
и в Новороссии годами. Это на-
поминание о том, что преступ-
ления украинских карателей не 
будут забыты, а сами они будут 
преданы суду», — добавил глава 
РИО.    

ОБРАЗОВАНИЕ В Каире начал 
работу филиал 
Санкт-Петербургского 
госуниверситета

Открытый курс

Мария Агранович

Более 400 студентов нача-
ли учиться в новом филиале 
Санкт-Петербургского госуни-
верситета в Каире.

Лекции, семинары, практи-
ческие занятия будут идти здесь 
по трем основным образова-
тельным программам специали-
тета: «Лечебное дело», «Стома-
тология» и «Фармация».

П о ч е м у  и м е н н о  т а к и е 
направления?

— Медицинское образова-
ние очень востребовано сейчас 
в ближневосточном регионе в 
целом, и в Египте в частности, 
— рассказала «РГ» первый заме-
ститель по филиалам первого 
проректора по учебной работе 
СПбГУ Светлана Медведева. — 
Санкт-Петербургский универ-
ситет в Каире является крупным 
ближневосточным образова-
тельным хабом, в котором учат-
ся студенты как из Египта, так и 
из других стран арабского вос-
тока и Северной Африки.

Светлана Медведева в самом 
центре событий — в Каире. Впе-
чатлений масса.

— Мы занимались подготов-
кой этого проекта около двух 
лет! Даже не верится, что старто-
вали, — делится она. — Я уже про-
вела вступительные лекции, 
рассказала о нашем универси-
тете ребятам и их родителям. 
Очень радостно было видеть ис-
креннюю заинтересованность в 
глазах наших будущих студен-
тов и слышать слова благодарно-
сти от родителей. В день начала 
занятий чувствовалось: момент 
действительно исторический. 
Предстоит очень много рабо-
ты, у нас очень большие планы 

и много энергии на их вопло-
щение.

Прием студентов в фили-
ал в Каире был организован по 
правилам приема СПбГУ. Был и 
конкурс портфолио, и — допол-
нительно — тестирование по ан-
глийскому языку.

По словам Медведевой, в бу-
дущем для египетского филиала 
увеличат число мест для приема 
студентов, а также там появятся 
новые программы в области ис-
кусственного интеллекта и фи-
зиотерапии.

— СПбГУ давно и активно раз-
вивает международное сотруд-
ничество, имеет множество про-
грамм обмена с зарубежными 
вузами, — отметила Светлана 
Медведева. — У нас есть програм-
мы двух дипломов, сетевые об-
разовательные программы с за-
рубежными вузами. Вуз очень 
востребован у иностранных сту-
дентов: сейчас у нас учатся око-
ло 5000 иностранцев.

Открывая филиал в Каире, 
СПбГУ воспользовался своим 
особым правом на основании Фе-
дерального закона от 10 ноября 
2009 года «О Московском госу-
дарственном университете име-
ни М.В. Ломоносова и Санкт-Пе-
тербургском государственном 
университете», дающим этим 
двум вузам право на создание до-
черних образовательных органи-
заций за рубежом.

— Филиал создан совместно с 
нашим партнером — крупнейшей 
египетской компанией по предо-
ставлению услуг в сфере образо-
вания, индустрии фармаколо-
гии и строительства «Модерн 
Групп», — пояснила Медведева. 
— Выпускники получат дипломы 
гособразца СПбГУ.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«Ростелеком» информирует, что с 25 декабря 2023 года для кли-
ентов услуги проводного радиовещания изменится  размер ежеме-
сячной абонентской платы.

Информацию о новых тарифах на услугу проводного 
 радиовещания в вашем регионе, а также о действующих тарифах 
на другие услуги ПАО «Ростелеком» можно получить в Личном 
 кабинете, на сайте rt.ru или по телефону: 8 800 100 0 800.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Четвертого апелляционно-
го суда общей юрисдикции;

—  3 (трех) судей Пятого апелляционного суда общей 
юрисдикции;

— судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского округа;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи 1-го Западного окружного военного суда;
—  председателя Ульяновского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 19 января 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Публичное акционерное общество Банк «Финансовая Корпорация Открытие»
(наименование (фамилия, имя, отчество (последнее при наличии) лица, направляющего требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг 

акционерного общества)
Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд «Открытие»

(полное наименование/фирменное наименование акционерного общества, в отношении эмиссионных ценных бумаг которого направляется 
требование об их выкупе)

Вид, категория (тип), серия ценных бумаг, в отношении которых направляется требование
Акции обыкновенные именные,  

государственный регистрационный номер выпуска 1-02-50173-A
Место нахождения (место жительства) лица,  

направляющего требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг
г. Москва

Контактная информация для связи с лицом, направляющим требование о выкупе  
эмиссионных ценных бумаг акционерного общества

Телефон

+7 (495) 755 88 66 (22-2369)
(контактные телефоны лица, направляющего требование о выкупе 
эмиссионных ценных бумаг акционерного общества, с указанием 

междугородного кода)

Факс

+ 7 (495) 797 32 50
(номер факса лица, направляющего требование о выкупе эмиссионных 

ценных бумаг акционерного общества, с указанием междугородного 
кода)

Адрес электронной почты
info@open.ru 

(адрес электронной почты лица, направляющего требование о выкупе 
эмиссионных ценных бумаг акционерного общества)

Адрес для направления почтовой корреспонденции

115114, г. Москва, ул. Летниковская, д. 2, стр. 4

(почтовый адрес на территории Российской Федерации, используемый 
лицом, направляющим требование о выкупе эмиссионных ценных 

бумаг акционерного общества, для получения адресованной такому 
лицу почтовой корреспонденции)

Президент-Председатель Правления 
ПАО Банк «ФК Открытие» п/п М.Ю. Алексеев

(наименование должности руководителя или иного лица, подписы-
вающего требование о выкупе ценных бумаг акционерного обще-
ства от имени лица, направляющего такое требование, название и 
реквизиты документа, на основании которого иному лицу предо-
ставлено право подписывать требование о выкупе ценных бумаг 

акционерного общества от имени направляющего его лица)

(подпись) (Ф.И.О.)

М.П.

(для юридических лиц)

Дата 13 ноября 2023 г.
Часть II. Содержание требования о выкупе эмиссионных ценных бумаг акционерного общества

Раздел I. Сведения об акционерном обществе, в отношении эмиссионных ценных бумаг  
которого направляется требование об их выкупе

1.1 Полное фирменное наименование Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд 
«Открытие»

1.2 Сокращенное фирменное наименование (если имеется) АО «НПФ «Открытие»
1.3 Место нахождения город Москва
1.4 ОГРН 1147799009104
1.5 ИНН 7704300571
1.6 Код эмитента, присвоенный регистрирующим органом 50173-А

Раздел II. Сведения о лице, направляющем требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг акционерного общества
2.1 Физическое лицо нет
2.2 Юридическое лицо да
2.3 Резидент да
2.4 Нерезидент нет

Для физического лица
2.5 Фамилия, имя, отчество 

(последнее при его наличии)
не применяется

2.6 Место жительства не применяется
Для юридического лица

2.7 Полное наименование/фирменное наименование Публичное акционерное общество Банк «Финансовая Корпорация 
Открытие»

2.8 Сокращенное наименование/фирменное 
наименование (если имеется)

ПАО Банк «ФК Открытие»

2.9 Место нахождения г. Москва
2.10 ОГРН 1027739019208
2.11 ИНН 7706092528
2.12 Код эмитента, присвоенный регистрирующим органом 

(если имеется)
02209-В

2.13 Сведения о количестве акций акционерного общества, принадлежащих лицу,  
направляющему требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг акционерного общества

2.13.1 Обыкновенных 
акций, штук/% 1

33 281 144 531,00 / 99,988 2.13.2 Привилегированных акций, всего, 
штук/% 2 в том числе:

0 / 0,00

а) типа___, штук/%2  /   
б) типа___, штук/%2  /   
в) типа___, штук/%2  /   

Количество акций акционерного общества, указанных в пункте 1 статьи 84.1 Федерального закона  
«Об акционерных обществах», приобретенных данным лицом на основании последнего добровольного предложения о приобретении всех 

эмиссионных ценных бумаг акционерного общества, предусмотренных пунктом 1 статьи 84.2 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах», или обязательного предложения

2.13.3 Вид последнего предложения, на основании которого 
приобретались акции акционерного общества, 

указанные в пункте 1 статьи 84.1 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»

добровольное предложение

2.13.4 Дата, в которую истек срок принятия соответствующего 
предложения

16.10.2023

2.13.5 Количество акций открытого акционерного общества, 
указанных в пункте 1 статьи 84.1 Федерального закона 

«Об акционерных обществах», приобретенных на 
основании соответствующего предложения, штук/% 3

32 236 953 / 0,097 

2.14 Сведения о лицах, которые самостоятельно или совместно со своими аффилированными лицами имеют 20 и более процентов 
голосов в высшем органе управления юридического лица, направляющего требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг 

акционерного общества
2.15 Для физических лиц

Сведения о физических лицах, которые самостоятельно или совместно со своими 
аффилированными лицами имеют 20 и более процентов голосов в высшем органе 

управления данного юридического лица

Доля голосов, которую лицо самостоятельно или 
совместно со своими аффилированными лицами имеет в 

высшем органе управления данного юридического лица, %
2.15.1.1 Фамилия, имя, отчество 

(последнее при наличии)
таких лиц нет 2.15.1.3 не применяется 

2.15.1.2 Место жительства не применяется

2.15.2.1 Фамилия, имя, отчество 
(последнее при наличии)

таких лиц нет 2.15.2.3 не применяется

2.15.2.2 Место жительства не применяется

2.16 Для юридических лиц

Сведения о юридических лицах, которые самостоятельно или совместно 
со своими аффилированными лицами имеют 20 и более процентов голосов в 

высшем органе управления данного юридического лица

Доля голосов, которую лицо самостоятельно или 
совместно со своими аффилированными лицами имеет в 

высшем органе управления данного юридического лица, %
2.16.1.1 Полное наименование/ 

фирменное наименование
Банк ВТБ (публичное 

акционерное общество)
2.16.1.6 100

2.16.1.2 Сокращенное наименование/ 
фирменное наименование (если имеется)

Банк ВТБ (ПАО)

2.16.1.3 Место нахождения Российская Федерация, 
город Санкт-Петербург

2.16.1.4 ОГРН 1027739609391
2.16.1.5 ИНН 7702070139
2.16.2.1 Полное наименование/ 

фирменное наименование
- 2.16.2.6 -

2.16.2.2 Сокращенное наименование/ 
фирменное наименование (если имеется)

-

2.16.2.3 Место нахождения -
2.16.2.4 ОГРН -
2.16.2.5 ИНН -
2.17 Сведения о лицах, которые имеют 10 и более процентов голосов в высшем органе управления юридического лица, 

направляющего требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг акционерного общества, и зарегистрированы в государствах 
и на территориях, предоставляющих льготный налоговый режим и (или) не предусматривающих раскрытия и предоставления 

информации при проведении финансовых операций (офшорные зоны)
2.18 Для физических лиц

Сведения о физических лицах, которые имеют 10 и более процентов голосов в 
высшем органе управления данного юридического лица и зарегистрированы в 

офшорных зонах

Доля голосов, которую лицо имеет в высшем органе  
управления данного юридического лица, %

2.18.1.1 Фамилия, имя, отчество 
(последнее при наличии)

таких лиц нет 2.18.1.3 не применяется

2.18.1.2 Место жительства не применяется

2.18.2.1 Фамилия, имя, отчество 
(последнее при наличии)

таких лиц нет 2.18.2.3 не применяется

2.18.2.2 Место жительства не применяется

2.19 Для юридических лиц

Сведения о юридических лицах, которые имеют 10 и более процентов голосов 
в высшем органе управления данного юридического лица и зарегистрированы в 

офшорных зонах

Доля голосов, которую лицо имеет в высшем органе  
управления данного юридического лица, %

2.19.1.1 Полное наименование/ 
фирменное наименование

таких лиц нет 2.19.1.4 не применяется

2.19.1.2 Сокращенное наименование/ 
фирменное наименование (если имеется)

не применяется

2.19.1.3 Место нахождения не применяется
Сведения о лицах, в интересах которых осуществляется владение  

акциями (долями) юридического лица, зарегистрированного  
в офшорной зоне (бенефициарах)

Доля голосов, которую бенефициар имеет в высшем 
органе управления юридического лица, зарегистриро-

ванного в офшорной зоне, %
Для бенефициаров — физических лиц

2.19.1.5 Фамилия, имя, отчество 
(последнее при наличии)

таких лиц нет 2.19.1.7 не применяется 

2.19.1.6 Место жительства не применяется
2.19.1.8 Фамилия, имя, отчество 

(последнее при наличии)
таких лиц нет 2.19.1.10 не применяется

2.19.1.9 Место жительства не применяется
Для бенефициаров — юридических лиц

2.19.1.11 Полное наименование/ 
фирменное наименование

таких лиц нет 2.19.1.16 не применяется

2.19.1.12 Сокращенное наименование/ 
фирменное наименование (если имеется)

не применяется

2.19.1.13 Место нахождения не применяется
2.19.1.14 ОГРН не применяется
2.19.1.15 ИНН не применяется
2.19.1.17 Полное наименование/ 

фирменное наименование
таких лиц нет 2.19.1.22 не применяется

2.19.1.18 Сокращенное наименование/ 
фирменное наименование (если имеется)

не применяется

2.19.1.19 Место нахождения не применяется
2.19.1.20 ОГРН не применяется
2.19.1.21 ИНН не применяется

Раздел III. Сведения об акционерах, являющихся аффилированными лицами лица, направляющего  
требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг акционерного общества

3.1 Для физических лиц
3.1.1.1 Фамилия, имя, отчество 

(последнее при его наличии)
Филатов Максим Владимирович

3.1.1.2 Место жительства 125362, г. Москва, ул. Большая Набережная, д. 15, кв. 27   
3.1.1.3 Основание аффилированности лицо принадлежит к той же группе лиц, к которой принадлежит 

ПАО Банк «ФК Открытие»
Количество акций акционерного общества, принадлежащих данному аффилированному лицу

3.1.1.4 Обыкновенных акций, штук/% 1 3 328 522  / 0,010 3.1.1.5 Привилегированных акций, всего, 
штук/% 2 в том числе:

0 / 0,00

а) типа___, штук/% 2  /   
б) типа___, штук/% 2  /   
в) типа___, штук/% 2  /   

3.2 Для юридических лиц
3.2.1.1 Полное наименование/фирменное наименование Таких лиц нет
3.2.1.2 Сокращенное наименование/ 

фирменное наименование (если имеется)
не применяется

3.2.1.3 Место нахождения не применяется
3.2.1.4 ОГРН не применяется
3.2.1.5 ИНН не применяется
3.2.1.6 Основание аффилированности не применяется

Количество акций акционерного общества, принадлежащих данному аффилированному лицу
3.2.1.7 Обыкновенных акций, штук/% 1 не применяется / 3.2.1.8 Привилегированных акций, всего, 

штук/% 2 в том числе:
не применяется /  

а) типа___, штук/% 2  /  
б) типа___, штук/% 2  /  
в) типа___, штук/% 2  /  

Раздел IV. Сведения о суммарном количестве акций акционерного общества, принадлежащих лицу,  
направляющему требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг акционерного общества, и его аффилированным лицам

4.1 Обыкновенных акций, штук/% 1 33 284 473 053 / 99,998 4.2 Привилегированных акций, всего, 
штук/% 2 в том числе: 

0 / 0,00

а) типа ___, штук/% 2  /  
б) типа___, штук/% 2  /  
в) типа___, штук/% 2  /  

4.3 Количество акций акционерного общества, указанных в пункте 1  
статьи 84.1 Федерального закона «Об акционерных обществах», принадлежащих лицу, направляющему требо-
вание о выкупе эмиссионных ценных бумаг акционерного общества, и его аффилированным лицам, штук/% 3

33 284 473 053/ 
99,998 

Раздел V. Сведения об эмиссионных ценных бумагах акционерного общества,  
в отношении которых направляется требование об их выкупе

Вид, категория (тип), серия ценных бумаг акционерного общества, в отношении которых направляется требование об их выкупе
5.1 Акции обыкновенные именные, государственный регистрационный номер выпуска 1-02-50173-A
5.2 -
5.3 -
5.4 -

Раздел VI. Сведения об условиях выкупа эмиссионных ценных бумаг акционерного общества
6.1 Вид, категория (тип), серия выкупаемых 

эмиссионных ценных бумаг
Акции обыкновенные именные, государственный регистрационный номер выпуска 
1-02-50173-A (далее также «Акции» или «Ценные бумаги»)

Условия выкупа эмиссионных ценных бумаг данного вида, категории (типа), серии
6.1.1 Предлагаемая цена выкупаемых ценных 

бумаг или порядок ее определения
Цена приобретения одной обыкновенной именной акции АО «НПФ «Открытие» 
составляет 2,49 рублей (Два рубля 49 копеек) за одну Акцию

6.1.2 Обоснование предлагаемой цены выкупае-
мых ценных бумаг, в том числе сведения о со-
ответствии предлагаемой цены выкупаемых 
ценных бумаг требованиям пункта 4 статьи 

84.8 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»

Указанная в п. 6.1.1 настоящего требования цена (2,49 руб. за одну Акцию) соответству-
ет цене, по которой ПАО Банк «ФК Открытие» приобрел акции АО «НПФ «Открытие» 
на основании добровольного предложения в соответствии с положениями пункта 1.1 
статьи 84.8 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных общест-
вах». Указанная в п. 6.1.1 настоящего требования цена (2,49 рублей за одну Акцию) со-
ответствует рыночной стоимости Акций определенной независимым оценщиком ЗАО 
«РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» (Оценщики Иванов Александр Сергеевич, Живчиков Денис 
Викторович) отчет № V-23 БИ 142 РО от 19.07.2023) и составляющей 2,49 рублей (Два 
рубля 49 копеек) за одну Акцию. После истечения срока принятия добровольного пред-
ложения ПАО Банк «ФК Открытие» и его аффилированные лица не приобретали и не 
принимали на себя обязанность приобрести акции АО «НПФ «Открытие». Указанная в 
п. 6.1.1 настоящего требования цена (2,49 рублей за одну Акцию) соответствует требо-
ваниям пункта 4 статьи 84.8 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акцио-
нерных обществах».

6.1.3 Оплата выкупаемых ценных бумаг  
денежными средствами

Оплата приобретаемых Ценных бумаг осуществляется только денежными средствами в 
валюте Российской Федерации (в рублях).

6.1.4 Срок и порядок оплаты выкупаемых 
ценных бумаг денежными средствами

Срок оплаты выкупаемых Ценных бумаг — в течение 25 дней с даты, на которую опре-
деляются (фиксируются) владельцы выкупаемых Ценных бумаг, указанной в п. 6.3.1 
настоящего требования. В случае, если на выкупаемые Акции установлено ограничение 
в связи с наложением на них ареста, указанный срок исчисляется со дня, когда ПАО 
Банк «ФК Открытие» узнал либо должен был узнать об отмене или о снятии ареста в 
отношении таких Акций. 

Порядок оплаты выкупаемых Акций владельцам, зарегистрированным в реестре акцио-
неров АО «НПФ «Открытие»

ПАО Банк «ФК Открытие» осуществляет выплату денежных средств в связи с выкупом 
Акций у владельцев, зарегистрированных в реестре акционеров АО «НПФ «Открытие», 
путем их перечисления на банковские счета в соответствии с информацией, полученной 
от регистратора АО «НПФ «Открытие» — Акционерного общества ВТБ Регистратор 
(ОГРН 1045605469744) (далее — Регистратор). При отсутствии такой информации ПАО 
Банк «ФК Открытие» перечисляет денежные средства за выкупаемые Акции в депозит 
нотариуса, указанного в п. 6.3.5 настоящего требования. Обязанность ПАО Банк «ФК 
Открытие» по выплате денежных средств за выкупаемые Акции считается исполненной 
с даты поступления денежных средств в кредитную организацию, в которой открыт бан-
ковский счет лица, имеющего право на получение таких выплат, или в которой открыт 
банковский счет нотариуса, а в случае, если таким лицом является кредитная организа-
ция, — на ее счет.

Порядок оплаты выкупаемых Акций владельцам, не зарегистрированным в реестре 
акционеров АО «НПФ «Открытие» ПАО Банк «ФК Открытие» осуществляет выпла-
ту денежных средств в связи с выкупом Акций у владельцев, не зарегистрированных в 
реестре акционеров АО «НПФ «Открытие», путем перечисления денежных средств на 
банковские счета номинальных держателей акций, зарегистрированных в реестре ак-
ционеров АО «НПФ «Открытие», в соответствии с информацией, полученной от Реги-
стратора АО «НПФ «Открытие». При отсутствии такой информации ПАО Банк «ФК 
Открытие» перечисляет денежные средства за выкупаемые Акции в депозит нотариуса, 
указанного в п. 6.3.5 настоящего требования. Обязанность ПАО Банк «ФК Открытие» 
по оплате приобретаемых Акций будет считаться исполненной с даты поступления де-
нежных средств в кредитную организацию, в которой открыт банковский счет номи-
нального держателя, зарегистрированного в реестре акционеров АО «НПФ «Открытие» 
или банковский счет нотариуса, а в случае, если номинальным держателем акций явля-
ется кредитная организация, — на ее счет. Номинальные держатели выплачивают своим 
депонентам денежные средства в связи с выкупом Акций в соответствии с правилами, 
установленными пунктом 7.2 статьи 84.3 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 
«Об акционерных обществах».

6.1.5 Иные дополнительные условия иных дополнительных условий нет
6.2 Вид, категория (тип), серия выкупаемых 

эмиссионных ценных бумаг
иные эмиссионные ценные бумаги не приобретаются

Условия выкупа эмиссионных ценных бумаг данного вида, категории (типа), серии
6.2.1 Предлагаемая цена выкупаемых ценных 

бумаг или порядок ее определения
иные эмиссионные ценные бумаги не приобретаются

6.2.2 Обоснование предлагаемой цены выкупае-
мых ценных бумаг, в том числе сведения о со-
ответствии предлагаемой цены выкупаемых 
ценных бумаг требованиям пункта 4 статьи 

84.8 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»

иные эмиссионные ценные бумаги не приобретаются

6.2.3 Оплата выкупаемых ценных бумаг денежны-
ми средствами

иные эмиссионные ценные бумаги не приобретаются

6.2.4 Срок и порядок оплаты выкупаемых ценных 
бумаг денежными средствами

иные эмиссионные ценные бумаги не приобретаются

6.2.5 Иные дополнительные условия иные эмиссионные ценные бумаги не приобретаются
6.3 Иные условия выкупа эмиссионных ценных бумаг
6.3.1 Дата, на которую будет составляться список 

владельцев выкупаемых ценных бумаг
Дата, на которую определяются (фиксируются) владельцы выкупаемых Акций — 
46 (сорок шестой) день после направления настоящего требования в АО «НПФ 
«Открытие» 

6.3.2 Срок, в течение которого лицом, направ-
ляющим требование о выкупе ценных 

бумаг акционерного общества, могут быть 
получены заявления владельцев выкупаемых 
ценных бумаг, содержащие реквизиты счета в 
банке, на который должны быть перечислены 

денежные средства за выкупаемые ценные 
бумаги, или адрес для осуществления почто-
вого перевода денежных средств за выкупае-

мые ценные бумаги

Владелец выкупаемых Акций, зарегистрированный в реестре акционеров АО «НПФ 
«Открытие», вправе направить Регистратору АО «НПФ «Открытие» заявление, 
которое содержит реквизиты его счета в банке, на который должны быть перечислены 
денежные средства за выкупаемые ценные бумаги. Заявление считается направленным 
в срок, если оно получено Регистратором не позднее даты, указанной в п. 6.3.1. 
настоящего требования.

6.3.3 Почтовый адрес, по которому должны на-
правляться заявления владельцев выкупае-
мых ценных бумаг, содержащие реквизиты 

счета в банке, на который должны быть 
перечислены денежные средства за выкупае-
мые ценные бумаги, или адрес для осущест-

вления почтового перевода денежных средств 
за выкупаемые ценные бумаги

Акционерное общество ВТБ Регистратор, 127015, г. Москва, а/я 54.

6.3.4 Адрес, по которому заявления владельцев 
выкупаемых ценных бумаг, содержащие 

реквизиты счета в банке, на который должны 
быть перечислены денежные средства за 

выкупаемые ценные бумаги, или адрес для 
осуществления почтового перевода денежных 
средств за выкупаемые ценные бумаги, могут 

представляться лично

Акционерное общество ВТБ Регистратор, 127015, г. Москва, ул. Правды, д. 23, корп. 10, 
либо по адресу любого из филиалов Акционерного общества ВТБ Регистратор, которые 
указаны на официальном сайте Регистратора в сети Интернет по адресу:  
https://www.vtbreg.ru/feedback/company/regional/

6.3.5 Сведения о нотариусе, в депозит которого 
будут перечислены денежные средства за вы-
купаемые ценные бумаги в случае, предусмо-
тренном пунктом 7 статьи 84.8 Федерального 

закона «Об акционерных обществах»

Нотариус г. Москвы Шабарина Елена Вячеславовна (занимающийся частной 
практикой), лицензия 77 № 000291, выдана Главным Управлением Юстиции г. Москвы 
02.04.2003, приказ о назначении 121-н от 06.05.2008 выдан Управлением Федеральной 
регистрационной службы по Москве, регистрационный номер 77/674-н/77, адрес: 
127221, г. Москва, Шокальского пр., д. 3, корп. 1, телефон (499) 473-76-13.

Раздел VII. Иные дополнительные сведения, указываемые в требовании о выкупе эмиссионных ценных бумаг  
акционерного общества

7.1
7.2

1_Указывается в процентах от общего количества размещенных (находящихся в обращении) обыкновенных акций с точностью не менее 
двух знаков после запятой.

2_Указывается в процентах от общего количества размещенных (находящихся в обращении) привилегированных акций с точностью не 
менее двух знаков после запятой.

3_Указывается в процентах от общего количества размещенных (находящихся в обращении) акций, указанных в пункте 1 статьи 84.1 
Федерального закона «Об акционерных обществах», с точностью не менее двух знаков после запятой.

ТРЕБОВАНИЕ О ВЫКУПЕ ЭМИССИОННЫХ ЦЕННЫХ БУМАГ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕРА В Екатеринбурге 
появился «Любовный 
напиток» по рецепту 
Доницетти

И слеза 
украдкой

Мария Бабалова

«Любовный напиток» — очаровательная комическая 
опера с сентиментальным сюжетом и счастливым фи-
налом, когда все герои остаются живы-здоровы. В теат-
ре «Урал Опера Балет» на нее постановщики взглянули 
каждый по-своему: дирижер Константин Чудовский — 
легко и очень стильно, а режиссер Елизавета Кор-
неева — немного суетливо, эклектично и саркастично. 
Синтез получился веселым и эффектным.

С первых же аккордов оперы публика получает ре-
жиссерские предписания. Во-первых, «жить нужно 
так, чтобы депрессия была у других»; во-вторых, «будь 
собой — все остальные роли заняты»; в-третьих, «не 
ждите чуда — чудите сами». На практике не все бойкие 
установки оказались выполнимы.

Сюжет «Любовного напитка», сороковой (из ше-
стидесяти восьми) оперы Гаэтано Доницетти, написан-
ной им за пару недель в 1831 году на либретто Феличе 
Романи по моти-
вам французско-
го либретто Эжена 
Скриба, абсолютно 
незамысловат, его 
спасает только му-
зыка — чистейший 
образец бельканто, 
основанного на пре-
красном пении.

Первое пред-
ставление «Напит-
ка» состоялась вес-
ной 1832 года в 
миланском театре 
«Каноббиана». И с 
тех пор эта опера не 
сходит с афиш по всему миру: Адина находит свою лю-
бовь в объятьях Неморино; ее неудачливый ухажер — 
сержант Белькоре не унывает— на свете много и других 
женщин; а лекарь-пройдоха Дулькамара продолжает 
делать бизнес на своем «чудодейственном» эликсире, 
утверждая, что именно он принес в итоге всем счастье. 
И будто в продолжение темы, в буклете к спектаклю 
приведено реальное барное меню из семи любовных, 
но безалкогольных напитков.

В Екатеринбурге приготовили «Любовный напи-
ток» третий раз за историю театра — раньше он появ-
лялся в 1972 и 1996 годах. Основной же принцип ны-
нешней уральской постановки этой оперы, созданной 
по канонам комедии del arte, совсем не юмор, а задача, 
чтобы все непрерывно двигалось и мелькало. Действие 
происходит в итальянской деревне в условные 1950-е 
годы прошлого века в двух локациях: на фоне ржаного 
поля и на крыше дома (художник Екатерина Агений) в 
окружении непонятных людей в полосатых купальни-
ках с надувными кругами, нарукавниками и прочими 
пестрыми плавательно-спасательными средствами, 
будто спасающимися от мнимого наводнения. Вооб-
ще в спектакле задействовано очень много миманса 
(хора), миссия которого неочевидна и необязательна. 
Смыслово и визуально он оставляет впечатление ката-
лога цитат из других, хорошо известных постановок, 
в основном из числа «Любовного напитка» или «Сель-
ской чести». Ему критически не хватает индивидуаль-
ности, отсутствие которой не скрывают даже тоталь-
ная яркость, всеобщее веселье и знойное итальянское 
солнце, нарисованное на картоне.

Адина сопрано Ольги Семенищевой получилась 
хваткая, волевая, выбирающая мужчину с потенциа-
лом. В любовных сценах вместо нежности и романти-
ки доминируют напор и натиск. При этом виртуозные 
белькантовые пассажи в пении еще явно требуют де-
тальной технической огранки. На таком фоне Белько-
ре баритона Максима Шлыкова производит комиче-
ское, но абсолютно бесхарактерное впечатление. Про-
хиндей Дулькамара у бас-баритона Олега Бударацкого 
немного перебирает с комикованием и часто прибега-
ет к характерной мелодекламации.

Партию влюбленного деревенского парня, непуте-
вого и наивного Неморино, Ильдар Рахимов, облада-
ющий мягким и полетным голосом, воплотил трога-
тельно и чуть нервно. И кульминацией режиссер пред-
сказуемо делает знаменитый романс-хит Una furtiva 
lagrima («Слеза украдкой...»), который прозвучал кра-
сиво и трепетно, хотя с точки зрения актуальных пред-
ставлений о стиле бельканто его звук кажется слиш-
ком крупным, а интонация чуть приблизительной. 
Быть может, поэтому премьера обошлась без ставшим 
уже традиционным сегодня бисированием этой арии.

Главное достоинство этой премьеры — работа орке-
стра под управлением Константина Чудовского, кото-
рый ведет спектакль точно, но не громко. Искрящаяся 
и переливающаяся, ритмичная и оптимистичная, про-
низанная красивейшими мгновенно запоминающими-
ся мелодиями музыка великого Доницетти звучит пол-
нокровно, достигая практически идеального взаимо-
действия оркестра и солистов.

Но уже сейчас «Любовный напиток» способен 
синтезировать в зале радость и хорошее настроение, 
предлагая всем мечтателям в финале подняться по 
лестнице в небо…  

КИНО Фильм Хаяо Миядзаки «Мальчик и птица»

Во сне и наяву

Валерий Кичин

О 
фильмах японско-
го гения Хаяо Мияд-
заки в критике при-
нято писать с при-
дыханием — типа 
«глоток счастья». 
В публике иной раз 
проскальзывает со-
мнение: что-то не 

очень понятно, не очень строй-
но и очень длинно. По отноше-
нию к 125-минутному «Маль-
чику и птице» кажутся спра-
ведливыми обе крайности: гло-
ток счастья сбивается не всегда 
внятной фабульной линией и 
непомерной для анимационно-
го кино длиной.

Дома в Японии картина 
выпускалась в строгой тайне — 
не было ни трейлера, ни насто-
ящей рекламы. Рекламой слу-
жило обещание 82-летнего ма-
стера этим последним проек-
том попрощаться с публикой: 
фильм сразу побил кассовые 
рекорды отечественных ани-
ме. Впрочем, как прощание по-
зиционировался и его преды-
дущий фильм «Ветер крепча-
ет», да и теперь уже появились 
сообщения о том, что Миядза-
ки готовится к новым проек-
там. Но «Мальчик и птица» дей-
ствительно похож на подведе-
ние итогов, на прощальный бал 
излюбленных режиссером-ху-
дожником образов, разбросан-
ных там и сям по сюжету. Птица 
— зубастая цапля — таит в своем 
чреве злобного багровоносого 
карлика, гротескный профиль 
которого не раз появлялся у 
Миядзаки, бабушки в поместье 
напомнят таких же добродуш-
ных бородавчатых старушек из 
«Рыбки Поньо на утесе», а бе-
лые летающие шарики с ручка-
ми-ножками словно слетелись 
сюда из «Принцессы Мононо-
ке». Природа и здесь антропо-
морфна, а животный мир сма-
хивает на человеческий.

Здесь все та же, безошибоч-
но нас подкупающая, смесь на-
ивно детского взгляда на мир с 
философской умудренностью 
старости. Персонажи этих ани-
ме, как обычные люди, с аппе-
титом поедают джем и испы-
тывают потребность пойти в 
туалет, но могут и взлететь над 
миром, и провалиться под зем-

ную твердь, и пересечь границы 
времени, чтобы встретиться со 
своей будущей мамой, а пока их 
ровесницей.

В снятой десять лет назад 
полубиографической карти-
не «Ветер крепчает» Миядза-
ки сделал, на мой взгляд, мало-
удачную попытку из мира ска-
зочных чудес опуститься в мир 
технарей, в круг инженерии, во 
времена своего детства — годы 
Второй мировой войны. Фильм 
для анимации казался слиш-
ком заземленным, лишенным 
обычного у Миядзаки разгу-
ла воображения. В «Мальчике 
и птице» образы и комплексы 
своего детства автор сохранил, 

но вернулся к сказочной симво-
лике, из которой, собственно, и 
состоит все действо — здесь нет 
фабулы, которую можно пере-
сказать, а есть подвижная, мер-
цающая система метафориче-
ских образов, аллюзий, пред-
сказаний и предвидений, кото-
рые можно толковать как угод-
но, только не как линейную фа-
булу. Все начинается в военном 
детстве, когда под вой воздуш-
ной тревоги в пожаре погибает 
мать маленького Махито — врач 
в разрушенной бомбой боль-
нице. Отец героя (как и отец 
самого Миядзаки — владелец 
завода, выпускающего детали 
для бомбардировщиков) вы-
нужден увезти сына из Токио в 
свое имение на берегу реки. А 
вскоре там появится и его но-
вая жена Нацуко.

И вот пока Махито пытается 
освоиться в своей новой шко-
ле, его начинает донимать ка-
кая-то цапля — звать парниш-
ку к старой башне, напомина-
ющей Ходячий замок из филь-
ма 20-летней давности. И уже 
ясно, что Махито — как бы alter 
ego самого Миядзаки, снимаю-
щего свой причудливый «Амар-
корд» — путешествие в мир 
своих детских страхов и снов. 

Это сновидческое и начнется 
в момент, когда герой, сопро-
вождаемый бородавчатой ба-
бушкой, в поисках исчезнув-
шей Нацуко проникнет в баш-
ню — портал в альтернативные 
реальности и иные временные 
измерения.

Интимностью повествова-
ния, субъективностью этой ис-
правленной воображением па-
мяти, вероятно, объясняется 
зашифрованность многих об-
разов фильма и, особенно, ло-
гики их появления в фильме. 
Махито встретит в этих новых 
мирах и пиратку-рыбачку Ки-
рику, и агрессивных попугаев, 
марширующих под водитель-

ством своего напыщенного ге-
нералиссимуса, и шарикооб-
разные существа «варавара», 
которые взлетают под небеса, 
чтобы потом на Земле родить-
ся уже как люди, и пожираю-
щих их пеликанов, и даже подо-
бие Всевышнего, обеспокоен-
ного нарушенным равновесием 
опасно накренившейся Вселен-
ной. По типу повествования все 
это напоминает новые авантю-
ры Гулливера в невообразимых 
пространствах новых Лапут или 
приключения Алисы в Стране 
чудес. Хотя, как часто бывает с 
лирическими героями, Махито 
среди колоритных персонажей 
самый безликий — никакой.

Дать такому сюжету про-
стое и понятное объяснение 
невозможно. Миядзаки и преж-
де охотно погружался в фило-
софские вопросы Бытия и неу-
молимо приближающегося Не-
бытия, жизни земной и загроб-
ной, Смерти, за которой, одна-
ко, последует новое Рождение. 
Говорящую Цаплю он наделяет 
злободневной способностью 
изрыгать только ложь: для нее 
жульничество, коварство, пре-
дательство — и есть главная 
житейская мудрость. Населя-
ющие поместье старушенции 

говорливы, хлопотливы, пуг-
ливы и вносят в фильм нечто 
домашнее, уютное. Но уюту 
противостоят безбрежные 
пространства — бесконечные 
небеса, бушующие океанские 
волны, которые разбиваются 
о вполне прозаические двери, 
за которыми банальный кори-
дор с гостиничными номера-
ми. Сновидчески прихотливая, 
непоследовательная природа 
таких образов — то забавных и 
милых, то эпических и величе-
ственных, то гротескных и пу-
гающих — образует свою поэ-
тику, в которой осваиваешься 
не сразу, но она, как всегда у 
Миядзаки, интригует и завора-
живает. Фильм становится ва-
шим личным приключением, 
вашей грезой и вашими снови-
дениями — и от того, окажется 
ли он созвучным вашей трак-
товке окружающего нас мира 
здесь и сейчас, целиком зави-
сит и ваше отношение к экзо-
тике пережитого в зрительном 
зале.

Фильм снимался почти де-
сять лет: бригада из шести де-
сятков художников вручную 
рисовала каждый кадр, выда-
вая на гора минуту экранно-
го времени в месяц. Работа не-
вообразимо сложная, скрупу-
лезная и гигантская по объему, 
но ее результат теперь тоже 
кажется итоговым, прощаль-
ным для целой отрасли анима-
ции — рукотворной. Да, такая 
анимация хранит тепло чело-
веческих рук, но современный 
компьютер уже и ее сделал ар-
хаичной. Застывший фон, за-
стывшие лица персонажей вто-
рого плана — все эти неизбеж-
ные следствия экономии труда 
прорисовщиков, ранее как бы 
не замечаемые, теперь броса-
ются в глаза, «омертвляя» кар-
тинку и напоминая: все в кино, 
как и в жизни, стареет, дряхле-
ет и проходит, оставляя в по-
колениях прекрасные воспо-
минания о любимых фильмах, 
унесенных призраками в седую 
вечность.  

Отважному Махито предстоят десят-
ки встреч с существами хищными, 
опасными и коварными.

А К Ц Е Н Т

Герой фильма — как бы alter ego самого 
Миядзаки, снимающего путешествие 
в мир своих детских снов и страхов

Главное
достоинство 
этой премьеры —
работа оркестра 
под управлением 
Константина 
Чудовского 

КОНКУРС Самой юной 
победительнице 
«Щелкунчика» — 11 лет

Время, вперед!

Татьяна Эсаулова

В Концертном зале Чайковско-
го состоялся финал XXIV зна-
менитого Международно-
го телевизионного конкурса 
юных музыкантов «Щелкун-
чик». Главную награду — «Приз 
зрительских симпатий» вручи-
ла пианистке из Екатеринбур-
га Анне Каракиной президент 
фонда «Музыкальный Олимп», 
председатель попечительского 
совета конкурса «Щелкунчик» 
Ирина Никитина. В концерте 
принял участие оркестр Мо-
сковской филармонии (художе-
ственный руководитель Юрий 
Симонов), которым дирижиро-
вал Иван Столбов.

В третий тур вышли девять 
из 48 юных участников: фина-
листам от 10 до 13 лет. Самым 
юным золотым «Щелкунчи-
ком» стала одиннадцатилет-
няя кларнетистка из Москвы. 
Двое из трех золотых «Щел-
кунчиков» — учащиеся Мо-
сковской средней специальной 
музыкальной школы им. Гне-
синых.

Вручая награды в этот вечер, 
член жюри Дмитрий Маслеев, 
победитель XV конкурса име-
ни Чайковского, признался, что 
раздал бы золотых «Щелкунчи-
ков» всем финалистам без ис-
ключения. После подведения 
итогов известный пианист по-
делился впечатлениями с «РГ».

Третий тур «Щелкунчика» 
был необычен: буквально на 
глазах у зрителей вершилась 
судьба юных музыкантов. Ка-
кой критерий для вас оказался 
определяющим?

ДМИТРИЙ МАСЛЕЕВ: Я всегда об-
ращаю внимание на сильные 
стороны музыканта, на то, что 
мне особенно в нем понрави-
лось. В финале для меня было 
важным, чтобы ребята внима-
тельно слушали оркестр и ди-
рижера.

Какие плюсы у такого телеви-
зионного соревнования?

ДМИТРИЙ МАСЛЕЕВ: Для меня это 
прежде всего незабываемый 
опыт. Все ребята невероят-
но сильные. Выбирать было 
очень сложно! И очень хорошо, 
что в прямом эфире на канале 
«Культура» смотреть выступ-
ления участников могут все же-
лающие.

Наверное, авторитетный 
конкурс кардинально меняет 
судьбу музыканта, независи-
мо от победы или поражения?

ДМИТРИЙ МАСЛЕЕВ: Конечно, тем, 
кто на этот раз оказался в ли-
дерах, будет оказано большее 
внимание, у них будет шанс по-
казать себя на большой сцене 
в выступлении с оркестрами, а 
также на собственных сольных 
концертах. Тем же, кто пока не 
достиг этого результата, я сове-
тую не отчаиваться, ведь воз-
можно, у этих ребят звездный 
час еще впереди...

Что любит слушать ваш 
маленький сын, которо-
му скоро годик? Когда папа и 
мама пианисты, для ребенка 
открывается больше возмож-
ностей?

ДМИТРИЙ МАСЛЕЕВ: Мой сыниш-
ка очень любит запись произ-
ведения Свиридова «Время, 
вперед!». Думаю, важно, когда 
ребенок с самого детства растет 
в музыкальной атмосфере, и, 
конечно, это не может не влиять 
на его развитие. Однако настаи-
вать на музыкальном обучении 
мы не будем, если его не увлечет 
игра на инструменте.

«Мое хобби — это моя рабо-
та», — сказали вы однажды… 
Мир музыки для музыкан-
та-исполнителя никогда не 
будет тесен?

ДМИТРИЙ МАСЛЕЕВ: Думаю, мир 
музыки вообще никогда не мо-
жет быть тесен. Конечно, есть 
произведения, которые будут 

твоими спутниками всю кон-
цертную жизнь. Но, к примеру, 
фортепианный репертуар на-
столько обширен, что и за всю 
жизнь можно прикоснуться 
только к его части! Это и раду-
ет, и огорчает одновременно...

Каков он, золотой лауре-
ат-пианист «Щелкунчи-
ка»-2023?

ДМИТРИЙ МАСЛЕЕВ: Даже до выне-
сения решения жюри мог бы с 
уверенностью сказать, что все 
участники, ставшие финали-
стами, невероятно одаренные, 
талантливые и трудолюбивые 
музыканты! Большое счастье 
было их слушать, и очень пе-
чально, что нам приходилось 
выбирать.

Чем может поделиться с 
младшими коллегами победи-
тель самого главного мирового 
музыкального турнира — Кон-
курса Чайковского?

ДМИТРИЙ МАСЛЕЕВ: Скорее напут-
ствием: у вас все впереди, про-
должайте заниматься люби-
мым делом. Удачи и успехов!  

Адина в исполнении Ольги Семенищевой — хваткая и волевая, 
а Неморино Ильдар Рахимов воплотил трогательно и нервно.

Благодаря прямым эфирам участники «Щелкунчика» получают известность.

— Кадры из мультфильма Хаяо 
Миядзаки «Мальчик и птица»
rg.ru/art/2650724

ДОСЛОВНО

Даниэль Бернбойм, пианист, дирижер,
лауреат семи премий «Грэмми»:
— Я по собственному опыту хорошо знаю, как это важно с раннего дет-

ства знать сцену, играть перед широкой аудиторией. Лично мне это при-

несло большую пользу. «Щелкунчик» дает юным музыкантам прекрас-

ную возможность выступать в одном из лучших концертных залов мира.

Дорогие участники конкурса, наслаждайтесь Музыкой в каждом ее мо-

менте! Музыка обладает созидательной силой, она способна объеди-

нять нации и культуры. Несите Музыку миру и в нем будет больше мира и 

добра!

Кстати

В номинации «Струнные инструменты» «Золотой Щелкунчик» достался 

13-летнему виолончелисту Михаилу Васильеву (Санкт-Петербург), «Се-

ребряный Щелкунчик» — у 12-летней скрипачки Василисы Соколовой 

(Казахстан, Астана), «Бронзового Щелкунчика» получил 10-летний 

Александр Колесников (Москва).

В номинации «Духовые и ударные инструменты» «Золотой Щелкунчик» 

— у 11-летней кларнетистки Елизаветы Гамарис (Москва), «Серебряного 

Щелкунчика» получил 13-летний перкуссионист Александр Буров 

(Москва), а «Бронзовый Щелкунчик» достался 14-летней кларнетистке 

Алисе Чередниковой (Орел).

В номинации «Фортепиано» «Золотого Щелкунчика» вручили 13-летне-

му Дени Кохановскому (Москва), «Серебряного Щелкунчика» — 12-лет-

ней Анне Каракиной (Екатеринбург), а 12-летний Владимир Рублев 

(Москва) заслужил «Бронзового Щелкунчика».
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ПЕРСОНА Бензема 
первым сумел забить 
на четырех клубных ЧМ

Вот это покер!

Илья Соболев

В Саудовской Аравии стартовал клубный чемпионат 
мира по футболу под эгидой ФИФА. Это последний та-
кой чемпионат, в котором участвуют семь команд: по-
бедители главных клубных турниров шести футболь-
ных конфедераций плюс чемпион страны-хозяйки.

Участники вступают в борьбу на разных стадиях, в 
зависимости от силы конфедерации. В единственном 
матче 1/8 финала чемпион Саудовской Аравии «Аль
-Иттихад» разгромил победителя океанийской Лиги 
чемпионов «Окленд Сити» — 3:0.

В том, что аравийцы в этой паре будут бесспорным 
фаворитом, никто не сомневался. «Аль-Иттихад» — 
один из клубов Саудовской Аравии, пошумевший на 
трансферном рынке в этом году. В команду из Джидды 
перешли такие звезды, как бразилец Фабиньо, францу-
зы Н’Голо Канте и Карим Бензема. К слову, двое послед-
них отметились забитыми мячами.

Для Бензема этот гол вообще исторический. До него 
никому не удавалось забить на четырех клубных чем-
пионатах мира. А вообще для 35-летнего француза это 
уже шестой турнир. На предыдущие пять он попал, вы-
играв Лигу чемпионов с мадридским «Реалом» (2014, 
2016, 2017, 2018, 2022).

Переезд Карима в Саудовскую Аравию летом этого 
года стал для многих шоком. Особенно после того, как 
форвард получил «Золотой мяч» за сезон 2021/2022. 
Теперь понятно, почему Бензема перешел в «Аль-Итти-
хад». Чтобы переписывать историю.

В четвертьфинале аравийцы сыграют с египетским 
«Аль-Ахли». В другом матче стадии сразятся мекси-
канский «Леон» и японский «Урава Ред Даймондс». Ан-
глийский «Манчестер Сити» и бразильский «Флуми-
ненсе» вступят в борьбу за титул с 1/2 финала.  

ХОККЕЙ Сегодня 
в Петербурге стартует 
Кубок Первого канала

Шайбу в эфир

Илья Соболев, Максим Домчев

Сегодня в Санкт-Петербурге стартует традиционный 
декабрьский турнир, Кубок Первого канала. В первый 
день состоятся два матча. Сначала померятся сила-
ми сборные Беларуси и Казахстана, а вечером «Россия 
25» сразится со «Звездами и ВХЛ».

Несмотря на то что турнир традиционный, на нем 
будет много разного нового. Например, впервые за Ку-
бок не будет бороться сборная России в ее классиче-
ском виде. Национальную команду заменит «Россия 
25» — свежий проект, где число «25» обозначает средний 
возраст хоккеистов.

После Матча звезд, который также прошел в Пи-
тере на выходных, стало известно, что «Россия 25» не 
дождется ряда видных игроков, в том числе лидеров 
«Спартака» 28-лет-
него Николая Гол-
добина и 27-летнего 
Павла Порядина.

«Нужно пони-
мать, что прежде 
всего — это желание 
каждого человека 
играть за сборную 
страны. В сердце лю-
бовь к России — это 
самое главное. Не надо никого заставлять», — ответил на 
вопрос о составе главный тренер «России 25» Роман Ро-
тенберг. Кстати, половину заявки команды составили 
игроки СКА, который Ротенберг также возглавляет.

Зато в команде будет 21-летний форвард «Торпедо» 
Василий Атанасов, ставший одним из главных открытий 
сезона Континентальной хоккейной лиги. «Игорь Ла-
рионов сказал наслаждаться моментом и получить удо-
вольствие в матчах за сборную», — поведал Вася.

Еще одна необычность Кубка Первого канала — уча-
стие команды с названием «Звезды и ВХЛ». Изначально 
на турнире должна была сыграть сборная Китая. Но, как 
стало известно, свое вето на приезд команды из Подне-
бесной наложило министерство спорта страны.

Вместо нее и появилась команда «Звезды и ВХЛ». В 
нее вошли молодые звездочки КХЛ и игроки Высшей 
хоккейной лиги, второго по силе отечественного ди-
визиона. Правда, состав «Звезд и ВХЛ» тоже пришлось 
перекраивать накануне турнира. Так, вместо заболев-
шего вундеркинда из «Сочи» Матвея Мичкова к «Звез-
дам и ВХЛ» был переведен нападающий СКА Арсений 
Грицюк, изначально записанный в «Россию 25».

Зато две других сборных — Беларуси и Казахста-
на — готовы побо-
роться за трофей. 
Белорусы, к слову,  
— действующие его 
обладатели. Прав-
да, в Санкт-Петер-
бург они приедут 
без своего главно-
го тренера, Дмит-
рия Квартальнова. 
В Беларуси решили, 
что Дмитрию Вяче-
славовичу лучше 
сосредоточиться 
на минском «Ди-
намо», где он зани-
мает аналогичный 
пост.  

БОКС Известный тяжеловес Алексей Егоров — о противостоянии Россия — США на ринге, 
своих результатах в любителях и второй попытке подраться за чемпионский пояс среди профи

Удары судьбы
Анна Козина

Б
ой экс-обладателя пояса 
WBA Gold и претендента 
на полноценный титул по 

этой версии россиянина Алек-
сея Егорова и американца Джо 
Джонса возглавит матчевую 
встречу «Ночь чемпионов IBA. 
Россия против США», которая 
пройдет 16 декабря в Москве 
при поддержке Международной 
ассоциации бокса и Федерации 
бокса России.

Этот поединок тяжеловесов 
(свыше 90,7 кг), а также еще 
четыре боя в разных весовых 
категориях пройдут по прави-
лам профессионального бокса и 
будут состоять из четырех раун-
дов по три минуты.

Специально для «РГ» Алек-
сей Егоров рассказал, что ду-

мает о противостоянии Россия 
— США на ринге и когда попро-
бует снова подраться за чемпи-
онский пояс.  

Алексей, что скажете о своем 
сопернике?

АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Смотрел один или 
два его поединка. Мне, в прин-
ципе, хватило буквально мину-
ты. Все понятно. Особо тактику 
не разрабатывали, сверхъесте-
ственного ничего не задумыва-
ли. В прошлую пятницу провел 
последний спарринг. Потом уже 
начал накапливать силы к бою и 
делать вес. Ринг все покажет.

Как вам формат матчевой 
встречи? Привлекает допол-
нительное внимание к со-
бытию?

АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Любой формат 

нормально ориентированного 
бокса — это пропаганда и попу-
ляризация вида спорта. И мат-
чевая встреча — крутая идея. 
Здорово, что дают возмож-
ность боксировать ребятам. 
Сейчас ситуация такая, что 
большинство боксеров проста-
ивают. Спасибо федерации бок-
са, что делает такие мероприя-
тия, дает возможность высту-
пать и зарабатывать.

Чуть больше года назад вы би-
лись за пояс WBA в первом тя-
желом весе и проиграли. Соби-
раетесь вернуться в титуль-
ную гонку?

АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Для начала нуж-
но стать официальным претен-
дентом. На будущий год в пла-
нах заполучить претендентский 
бой. Надеюсь, это произойдет 

ближе к лету. А при идеальном 
раскладе к концу года хотелось 
бы снова подраться за пояс.

Какие выводы сделали из того 
поражения от француза Арсе-
на Гуламиряна?

А Л Е К С Е Й  Е ГО Р О В :  Главная ошиб-
ка была в том, что я вцепился в 
этот бой за пояс. То мы не мог-
ли боксировать, то другая сто-
рона тянула. В итоге я почти три 
года без дела сидел. Сейчас по-
нимаю, что надо было прово-
дить поединки дальше. В любом 
случае я бы дошел до этого ти-
тульника. Но случилось так, как 
случилось. А что касается само-
го боя, то слишком рано начал 
газовать, надо было чуть поз-
же включаться. Подвели чисто 
тактические моменты, над ко-
торыми нужно работать.

У вас ведь только что сорвался 
бой с Евгением Тищенко. Как 
удалось перестроиться на но-
вого соперника?

АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Евгению, как я по-
нимаю, было сложно сделать 
вес, и он принял решение уйти 
в другой дивизион. Ему как раз 
предложили бой за вакантный 
пояс WBA в новом бриджер-
вейте (до 101,6 кг), который он 
и взял в Дубае. Я его полностью 
понимаю. Но то, что он не ска-
зал мне и моей команде, что го-
товится к другому бою, было не 
очень красиво, неправильно. Но 

ничего. Все люди взрослые. Смог 
переключиться. Появилась воз-
можность подраться в Москве, 
на Первом канале. Я считаю, для 
моей карьеры это даже лучше. 
Так что перевернул страницу. 
Читаю книжку дальше.

Ваша история с Тищенко же 
давно началась. Отбор на 
Игры-2016 проиграли именно 
ему. Нет сожалений, что по 
любителям не всего добились?

АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Жалею на самом 
деле, что раньше не ушел в про-
фессионалы. Я стал чемпионом 
Европы, чемпион мира APB. По-
казал хорошие результаты в лю-
бителях, зарекомендовал себя. 
А по поводу Олимпиады не за-
морачиваюсь. Иду своей до-
рогой. Повторюсь, надо было 
раньше уходить в профи, может 
быть, уже был бы с поясом и за-
кончил карьеру.

У России два чемпиона мира в 
полутяжелом весе — Дмитрий 
Бивол (WBA Super) и Артур 
Бетербиев (IBF, WBC, WBO). 
Увидим их в одном ринге?

АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Не все зависит от 
самих спортсменов. Сейчас на 
ситуацию к тому же влияют по-
литические моменты. Трудно 
организовать поединок. Ребя-
та, может, и хотят. Но есть нюан-
сы, из-за которых все стопорит-
ся. Какие-то организации, в от-
личие от WBA, просто не дадут 

подраться за пояс. Я бы хотел 
увидеть этот бой в следующем 
году. Они пересекались недавно 
на Ближнем Востоке. Не знаю, 
общались ли. Но реалии таковы, 
что не все зависит от наших же-
ланий.

Бивол 23 декабря будет 
драться в Эр-Рияде. Этот 
поединок — попытка избе-
жать простоя?

АЛЕКСЕЙ ЕГОРОВ: Когда боксируешь 
в статусе чемпиона, любая за-
щита — это риск, лотерея. Про-
били один удар — и все, бой за-
кончился. Чемпион рискует 
в каждом бою, а претенденту 
нечего терять. В этом кроется 
опасность. Поэтому некоррект-
но говорить, что бой проход-
ной. Это серьезное испытание 
для чемпиона и для претенден-
та. Никто не входит проигры-
вать. Соперника Линдона Арту-
ра плохо знаю. Четкого рисунка 
боя этого парня у меня нет. Но, 
думаю, Дима должен справить-
ся. Буду болеть за него.  

ФУТБОЛ Один из самых титулованных клубов мира «Манчестер Юнайтед» 
бесславно вылетел из еврокубков

«Дьявольски» плохо
Артур Нанян

Т
рехкратный победи-
тель Лиги чемпионов, 
20-кратный чемпи-
он Англии «Манче-
стер Юнайтед» сен-
сационно остался без 
еврокубков. В мат-
че последнего тура 
групповой стадии 

ЛЧ «красные дьяволы» уступи-
ли немецкой «Баварии» (0:1) и 
финишировали четвертыми в 
квартете «А». Мяч забил фран-
цуз Кингсли Коман.

В каком бы состоянии не на-
ходился «Юнайтед», этот клуб 
традиционно считается одним 
из фаворитов в любом турнире, в 
котором он принимает участие. 
Исключением не был и нынеш-
ний розыгрыш Лиги чемпионов, 
тем более со жребием «манкуни-
анцам» откровенно повезло. При 
всем уважении, ни «Копенга-
ген», ни «Галатасарай» — не ров-
ня «МЮ». О чем говорить, если 
суммарная трансферная стои-
мость всех футболистов датчан и 
турок составляет 302 миллиона 
евро, а англичан — 877 миллио-
нов? По статусу, тратам на но-
вичков, амбициям это совершен-
но разные уровни. Но на поле да-
леко не все решают деньги.

Теперь уже можно с уве-
ренностью говорить о том, что 
проект последних лет в «МЮ» 
провалился. Клуб не завоевы-
вает трофеи, абсолютно не со-
ответствует своему великому 
прошлому, скатился до уровня 
середняков Премьер-лиги. Над 
«красными дьяволами» порой 
откровенно издеваются, причем 
не простые болельщики, а леген-
ды «манкунианцев». К примеру, 
после унизительного поражения 
на своем поле от «Борнмута» 
(0:3) на прошлой неделе экс-за-
щитник «Юнайтед» Гари Нэвилл 
признался, что он, дабы сберечь 
нервы, не смотрел сам матч, но 
удовлетворен итоговым сче-
том, поскольку он мог бы быть 
крупнее.

Однако вернемся к Лиге чем-
пионов. Всего лишь за четыре 
месяца «МЮ» установил кучу 
антирекордов. Так, «Юнайтед» 
— первая английская команда в 
истории, которая дважды фини-
шировала последней в группе и 
пропустила 15 мячей. Еще ни-
когда «красные дьяволы» не 
набирали лишь четыре очка в 
основной сетке турнира.

— Слушайте, довольно уже. 
Сколько можно терпеть? Ни од-
ного хорошего матча за весь се-
зон, постоянные ошибки, оправ-
дания. Я не узнаю «Юнайтед». В 
мои времена любое поражение 
воспринималось как нечто ужас-

ное. А сейчас после каждой неу-
дачи мы слышим, что все нала-
дится, стоит только подождать. 
Кошмар без конца. Состав со-
вершенно не готов для борьбы за 
важные титулы. Порой на все это 
просто невозможно смотреть, — 
эмоционально отреагировал на 
вылет из Лиги чемпионов быв-
ший полузащитник «Юнайтед» 
Пол Скоулз.

Е щ е  о д и н  у ж а с а ю щ и й 
факт для болельщиков «МЮ»: 
команда проиграла половину 
матчей сезона — 12 из 24. А в ре-
шающей встрече с «Баварией» в 
Лиге чемпионов, да еще и дома, 
«красные дьяволы» нанесли 
лишь один удар в створ.

Если откровенно, на туман-
ном Альбионе уже давно ждут 
отставки не только главного тре-
нера «манкунианцев» Эрика тен 
Хага, но и всей верхушки клу-

ба. Владельцы «Юнайтед» аме-
риканские бизнесмены братья 
Глейзеры уже давно стали самы-
ми ненавистными персонажа-
ми для фанатов команды. Более 
того, к их ходу призывают почти 
все экс-игроки «МЮ». Тот же 
Нэвилл требует решительных 
шагов практически в каждом ин-
тервью. Того же мнения придер-
живается Скоулз, а также датча-
нин Петер Шмейхель, англича-
нин Тэдди Шерингем.

И все же много вопросов есть 
и к тен Хагу. В британской прессе 
поговаривают, что специалист 
из Нидерландов так и не сумел 
наладить микроклимат в раз-
девалке. Ряд футболистов недо-
вольны решениями тен Хага, а 
также его отношением к неко-
торым футболистам. Многие бо-
лельщики «МЮ» теперь иначе 
смотрят на скандальную ситуа-

цию с Криштиану Роналду в кон-
це прошлого года. Тогда великий 
португалец покинул клуб после 
нашумевшего интервью, в кото-
ром он жестко раскритиковал 
тен Хага. Поначалу болельщики 
приняли сторону тренера, одна-
ко сейчас, по прошествии вре-
мени, они меняют свое мнение. 
А самому тен Хагу, как кажется, 
остались считаные недели или 
дни на своем посту.

— За все неудачи команды от-
ветственность несет только один 
человек — тренер. Понимаю, как 
все расстроены, особенно наши 
болельщики, но нам не остает-
ся ничего другого, кроме как со-
средоточиться на чемпионате 
и Кубке Англии. У нас есть два 
соревнования, в которых еще 
есть шансы добиться успеха. В 
Лиге чемпионов у команды были 
возможности сделать нечто 
большее, но нас наказывали за 
собственные ошибки. На таком 
уровне все соперники беспощад-
ны, в чем мы и убедились, — отме-
тил тен Хаг.

Ну а «Бавария», даже несмот-
ря на определенные проблемы в 
Бундеслиге, провела блестящий 
отрезок в еврокубках. Мюнхен-
ский клуб не знает поражений 

в 40 встречах кряду в групповой 
стадии Лиги чемпионов (36 по-
бед и четыре ничьи).

— Когда играешь на «Олд 
Траффорд», никогда не бывает 
комфортно, но мы показали хо-
рошую игру. Парни здорово за-
щищались и не позволяли сопер-
нику создавать моменты, хотя 
им обязательно нужно было 
набирать три очка. Нам нужна 
была реакция после фиаско про-
тив «Айнтрахта» (1:5) в конце 
прошлой недели, и команда ре-
абилитировалась. Полагаю, не 
стоит говорить о том, какие зада-
чи стоят перед нами в Лиге чем-
пионов. Разумеется, мы думаем 
только о завоевании трофея. Это 
вполне реально, — заявил глав-

ный тренер «Баварии» Томас 
Тухель.

Вместе с немцами в плей-офф 
вышел «Копенгаген», в решаю-
щем для себя матче переиграв-
ший «Галатасарай» со счетом 
1:0. Датский клуб впервые с 2011 
года примет участие в 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов. Из других ре-
зультатов отметим победу «Реа-
ла» в гостях над «Унионом» (3:2) 
из Берлина. Мадридская команда 
выиграла все шесть встреч в 
группе. Вторым в квартете «С» 
финишировал итальянский «На-
поли», одолевший дома порту-
гальскую «Брагу» (2:0).  

В решающем матче с «Баварией» 
игроки «Манчестер Юнайтед» 
бились как могли, но уступили.

Алексей Егоров считает, что ему надо было раньше уходить в профи. Возможно, уже был бы чемпионом.

А К Ц Е Н Т

23 декабря Алексей Егоров будет болеть 
за чемпиона WBA Super Дмитрия 
Бивола: Любая защита — это риск и испы-
тание, но Дима должен справиться

А К Ц Е Н Т

«Юнайтед» — первая английская команда 
в истории, дважды ставшая последней 
в группе Лиги чемпионов

На турнире 
в Питере 
сыграет команда 
«Россия 25»

22-летний защитник СКА Александр Никишин (справа) будет 
одним из лидеров российской команды на турнире в Питере.
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Между тем

Объявлены претенденты на приз лучшему молодому игроку по версии 

Международной федерации футбольной истории и статистики (IFFHS). 

В их число вошли футболисты, родившиеся не ранее 1 января 2003 

года. В голосовании будет учитываться не сезон, а календарный год. В 

список попал также полузащитник московского ЦСКА из Узбекистана 

Аббосбек Файзуллаев. Из известных имен здесь также один из лидеров 

«Реала» англичанин Джуд Беллингем, хавбек сборной Германии и «Ба-

варии» Джамал Мусиала, форвард «МЮ» датчанин Расмус Хейлунд, а 

также Гави и Ламин Ямаль из «Барселоны».

МАТЧЕВАЯ ВСТРЕЧА 
РОССИЯ — США

До 60 кг: Всеволод Шумков — 

Абель Мендоса

До 72 кг: Юрий Осипов — Никита 

Абабий

До 75 кг: Павел Сосулин — Алек-

сис Еспино

До 80 кг: Бешто Шавлаев — Кваме 

Риттер

90,7+ кг: Алексей Егоров — Джо 

Джонс

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 декабря, суббота, 
Первый канал
23.45. Бокс. Ночь чемпионов IBA. 

Россия — США. Прямая трансля-

ция из Москвы
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 декабря, четверг
18.30. Россия 25 — Звезды ВХЛ. 

Прямая трансляция на сайте Пер-

вого канала

16 декабря, суббота, 
Первый канал
15.00. Россия 25 — Беларусь. 

Прямая трансляция

17 декабря, воскресенье, 
Первый канал
15.00. Россия 25 — Казахстан. 

Прямая трансляция


